
Парашюты 
уложили 
в схему
Компании используют 
выплаты увольняемым 
сотрудникам  
для вывода средств

В последнее время участились 
случаи вывода средств со сче
тов компаний под видом «золо
тых парашютов» увольняющихся 
сотрудников. При этом уличить 
компанию сложно: выплата ком
пенсации при увольнении — дого
воренность сторон, которая пра
ктически ничем не ограничена. 
На подобные крупные выплаты 
банки обращают внимание и при
нимают решение о блокиров
ке таких операций на свой страх 
и риск, поскольку судебная пра
ктика по данному вопросу пока 
крайне противоречива.

О том, что недобросовестные ком-
пании взяли на вооружение выпла-
ты «золотых парашютов» для вывода 
средств, рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. «Речь идет о случаях, когда не-
большие компании переводят круп-
ные суммы на счет физлица с назна-
чением платежа 

”
выплата компенса-

ции при увольнении“»,— рассказы-
вает собеседник 

”
Ъ“ в банке топ-50. 

«При этом, даже если банк сомнева-
ется в легальности подобной опера-
ции, клиент с готовностью представ-
ляет свои внутренние документы — 
договор с клиентом, приказ о выпла-
те 

”
золотого парашюта“ и т. д.,— рас-

сказывает другой собеседник 
”
Ъ“.— 

В редких случаях даже платежку на 
уплату НДФЛ с этой суммы в разме-
ре 13%». В то же время, по словам Ев-
гения Корчаго, члена совета по взаи-
модействию с институтами граждан-
ского общества при председателе Со-
вета федерации, 13% — это неболь-
шая плата за вывод средств, на чер-
ном рынке расценки за подобную 
услугу выше.

По словам сопредседателя коми-
тета Ассоциации российских банков 
по вопросам ПОД/ФТ и комплаенс-
рискам Алексея Тимошкина, при 
подобном выводе средств со счета 
компании банкам сложно доказы-
вать сомнительность сделки. «По 
тем же сделкам со спорными контр-
агентами аргументом банка может 
быть транзитный характер опера-
ций, массовый директор или адрес 
и т. д.»,— рассуждает он.
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Разговор с позиции Сирии
Пентагон и Минобороны РФ готовятся к военной операции

Вчера вечером истек срок, к которому 
президент США Дональд Трамп обещал 
принять решение — бомбить Сирию или 
нет. Удара не последовало, что, впро
чем, не означает, что он не будет нанесен 
в ближайшее время: глава Белого дома 
предупредил поддерживающую сирий
ские власти Россию, что «ракеты при
летят», а Пентагон разработал несколь
ко сценариев военной операции против 
Дамаска. По сведениям ”Ъ“, российская 
сторона рассчитывает получить от США 
координаты целей, по которым  могут 
быть нанесены удары, чтобы исклю
чить возможность потерь с российской 
стороны.

«Приготовься, Россия»
В понедельник Дональд Трамп объявил, что 
примет решение о действиях в отношении 
Сирии в течение 24–48 часов. Несмотря на 
то что удара пока не последовало, глава Бе-
лого дома явно настроен решительно, о чем 
свидетельствует твит, который он опубли-
ковал вчера, едва проснувшись: «Россия об-
ещает сбивать любые ракеты, выпущенные 
по Сирии. Приготовься, Россия, они приле-
тят: хорошие, новые и 

”
умные“! Вы не долж-

ны поддерживать животное, которое убива-
ет газом своих граждан и получает удоволь-
ствие от этого!»

Напомним, по информации связанной 
с сирийской оппозицией организации «Бе-
лые каски», 7 апреля в сирийском городе Ду-
ма произошла химическая атака, жертвами 
которой стали, предположительно, 70 чело-
век. МИД России назвал это заявление «вбро-
сом», а Минобороны РФ заявило, что «Белые 
каски» «известны своими фейковыми но-
востями». Власти США, Великобритании 
и Франции, однако, обвинили в организа-
ции этой атаки официальный Дамаск и при-
грозили ему последствиями.

Во вторник Совбез ООН не смог принять 
ни одного из трех проектов резолюций о ме-

ханизме расследования применения химо-
ружия в Сирии. Тем не менее было объявле-
но, что в Думу в ближайшее время отправит-
ся миссия Организации по запрещению хи-
мического оружия (ОЗХО).

В Кремле на твит Дональда Трампа реши-
ли не отвечать. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сказал, что Москва — не 
сторонник «твиттер-дипломатии». «Мы сто-
ронники серьезных подходов. По-прежне-
му считаем, что важно не делать шагов, кото-
рые могут навредить и без того хрупкой си-
туации»,— отметил он. Представитель МИД 
РФ Мария Захарова, в свою очередь, сказала, 
что «умные ракеты должны лететь в сторону 
террористов, а не законного правительства, 
которое несколько лет борется с междуна-
родным терроризмом на своей территории».

Источник 
”
Ъ“ в МИД РФ назвал химатаку 

в Думе «инсценировкой». «Зачем президенту 
Сирии Башару Асаду применять химоружие 
против собственного народа, если Запад не-
однократно предупреждал, что для него это 

”
красная линия“? Зачем ему делать это в си-

туации, когда большая часть территории 
страны уже под его контролем? И как он мог 
бы осуществить эту атаку, если ОЗХО офици-
ально засвидетельствовала, что все имевши-
еся у сирийских властей запасы отравляю-
щих веществ уничтожены?» — спрашивает 
собеседник 

”
Ъ“.

Между тем Пентагон уже представил До-
нальду Трампу несколько сценариев прове-
дения военной операции против Дамаска. 
Рассматривается и вариант совместных дей-
ствий с Великобританией и Францией. Пе-
реговоры с премьером Великобритании Те-
резой Мэй и президентом Франции Эмма-
нюэлем Макроном Дональд Трамп провел 
еще во вторник. При этом, по данным бри-
танских СМИ, Великобритания выступила 
против «поспешного ответа» и потребовала 
дополнительных свидетельств случившего-
ся в Думе.

Отметим, что вчера глава ведомства 
Джеймс Мэттис признал, что анализ «полу-
ченных разведывательных данных» по ин-
циденту в Думе еще продолжается.
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Среднее газометрическое
„Ъ“ подсчитал, сколько транзитного газа  
от «Газпрома» нужно Украине

Россия все же начнет  переговоры 
о  продлении контракта на транзит 
 газа с  Украиной: по данным ”Ъ“, «Газ
пром» и  «Нафтогаз Украины» формаль
но затронут вопрос уже на этой неделе, 
а  содержательные консультации Мос
квы и Брюсселя могут начаться ближе 
к концу мая. Впрочем, по мнению источ
ников ”Ъ“, переговоры, видимо, про
длятся многие месяцы. Пока стороны 
лишь обозначили позиции: Киев хочет 
транзит не менее 40 млрд кубометров 
газа в год, тогда как «Газпром» готов 
на 15 млрд кубометров. По оценке ”Ъ“, 
безубыточности украинского маршру
та можно достичь при прокачке не менее 
25 млрд кубометров в год.

Россия готова провести переговоры с ЕС 
о продолжении транзита российского газа 
через Украину после истечения текущего 
контракта в 2019 году. О соответствующей 
встрече договорились министр энергетики 
РФ Александр Новак и вице-председатель 
Еврокомиссии Марош Шефчович по теле-
фону 10 апреля (о разговоре стороны сооб-
щили только 11 апреля). Беседа состоялась 

на следующий день после разговора Влади-
мира Путина и канцлера Германии Ангелы 
Меркель. Госпожа Меркель после этого за-
явила, что сохранение транзита газа через 
Украину остается приоритетом политики 
Германии. В итоге позиция России относи-
тельно роли ЕС в переговорах о транзите га-
за поменялась: напомним, что еще 13 мар-
та премьер Дмитрий Медведев заявлял, что 
«Евросоюз к двусторонним отношениям 

”
Газпрома“ с его украинским контрагентом 

отношения не имеет».
Дата встречи господ Новака и Шефчови-

ча пока неизвестна. По данным 
”
Ъ“, рассма-

тривается вторая половина мая, возможно, 
даты Петербургского экономического фору-
ма (24–26 мая). Но посол ЕС в РФ Маркус Эде-
рер на данный момент отозван для консуль-
таций из-за ситуации с «делом Скрипаля», 
и визит Мароша Шефчовича в Россию по-
ка выглядит проблематичным. Кроме того, 
к тому моменту в РФ будет новое правитель-
ство, в которое Александр Новак, возможно, 
войдет в ином статусе, чем сейчас.
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Традиция,  
скрепленная голосами
Депутаты начали готовиться  
к быстрому утверждению премьер-министра

По словам источников ”Ъ“, Государст
венная дума предварительно планиру
ет утвердить кандидатуру нового пре
мьерминистра 8 мая — на следующий 
день после инаугурации президента. 
Так уже было и в 2008 году, когда пре
мьером был утвержден Владимир Пу
тин, и в 2012м — когда Дмитрий Мед
ведев переходил из Кремля в Белый 
дом. Судя по комфортной обстановке, 
в которой прошел вчера отчет госпо
дина Медведева перед Думой о проде
ланной правительством работе, шансы 
на внесение его кандидатуры доволь
но высоки.

Во время отчета в Госдуме Дмитрий Мед-
ведев отметил, что «проработал самый дол-
гий, самый длительный срок в истории 
современной России». Последние шесть 
лет он назвал «годами испытаний, испыта-
ний на прочность нашей экономики». Не-
однократно премьер ссылался на прези-
дентское послание Федеральному собра-
нию, озвученное 1 марта,— в том числе 

как на ориентир для будущего правитель-
ства. Спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
который позже выступил также от фрак-
ции «Единой России», назвал отчет премье-
ра «очень основательным и фундаменталь-
ным». Отдельные замечания к работе Бело-
го дома были у коммунистов и справорос-
сов. А лидер ЛДПР Владимир Жириновский 
решил закончить на торжественной ноте: 
«Как сказал товарищ Сталин в 1935 году: 

”
Жить стало лучше, жить стало веселей, до-

рогие товарищи“. У нас лучшая страна, луч-
шие депутаты, лучшие губернаторы, луч-
шие министры и лучший президент, и гор-
диться надо Россией». В целом отчет Дмит-
рия Медведева проходил в предельно ком-
фортной обстановке. Критики премьера не 
звучало, у депутатов были вопросы по си-
туации в отдельных отраслях и по работе 
отдельных министров. Следующая встреча 
у депутатов с потенциальным главой пра-
вительства состоится в мае.
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Счетная палата доложила прави-
тельству о сложностях с цифрови-
зацией российского здравоохра-
нения. По данным госаудиторов, 
Минкомсвязь задерживает про-
цесс подключения государствен-
ных медучреждений к интернету, 
а Минздрав опаздывает с фор-
мированием нормативной базы 
для работы Единой государствен-
ной информационной системы в 
сфере здравоохранения (ЕГИСЗ), 
что повлечет в будущем дополни-
тельные расходы бюджета. 

Минздрав и Минкомсвязь отста-
ют от графика цифровизации систе-
мы ОМС, так как не успевают подго-
товить необходимые для этого про-
цесса документы. Об этом аудиторы 
Счетной палаты сообщили в письме 

вице-премьеру Аркадию Дворкови-
чу (есть у  

”
Ъ“). Напомним, подключе-

ние медорганизаций к скоростному 
интернету происходит в рамках го-
спрограммы «Информационное об-
щество», рассчитанной на 2011–2020 
годы, и должно обеспечить россиян 
электронными медицинскими кар-
тами и сервисом телемедицины. 

Госаудиторы указывают, что в 2017 
году Минкомсвязь получила на эти це-
ли из Резервного фонда правительства 
5,459 млрд руб. (на 3942 точки подклю-
чения). Ведомство потратило только 
35% этих средств, обеспечив подклю-
чение 3134 точек. На 2018 год ведомст-
ву на эти цели положено 4,9 млрд руб., 
однако на 15 марта соответствующие 
лимиты бюджетных обязательств за-
блокированы Минфином. Причина 

— отсутствие корректировок в прика-
зе Минкомсвязи, которые привели бы 
к росту доходов от использования ра-
диочастотного спектра. 

Счетная палата также обвиняет 
Минкомсвязь в опоздании (на два 
месяца) в 2017 году с определением 
единственного поставщика услуг по 
подключению клиник. Кроме того, 
при обосновании цены контракта 
Минкомсвязь использовала устарев-
шие данные о стоимости таких ра-
бот, в результате, по оценке аудито-
ров, их стоимость оказалась завыше-
на на 25–67%. 

По мнению Счетной палаты, в ря-
де случаев «Ростелеком» использо-
вал бюджетные средства нецелевым 
образом, о чем говорит, например, 
факт подключения к интернету че-

тырех организаций, которые отно-
сятся к ветеринарным, а не к меди-
цинским. В ряде случаев подключе-
ние производилось по адресам, от-
личающимся от заявленных изна-
чально. В результате к нецелевым 
расходам бюджета, по мнению СП, 
можно отнести траты по крайней ме-
ре 2 млрд руб.

Нашлись претензии у Счетной 
палаты и к Минздраву — ведомство 
не успело разработать все норматив-
ные акты, необходимые для работы 
ЕГИСЗ. Это в будущем приведет к не-
обходимости «подгонять» под них 
уже существующие информсистемы 
и потребует дополнительных расхо-
дов бюджета. 

В Минздраве и Минкомсвязи не 
смогли прокомментировать претен-

зии, так как документ СП еще не по-
ступил в ведомства. Как сообщили 

”
Ъ“ в «Ростелекоме», компания пол-

ностью выполнила работы по под-
ключению госучреждений в 2017 го-
ду, стоимость контракта составила 
1,93 млрд. руб., на 2018 год контракт 
между Минкомсвязью и «Ростелеко-
мом» на эти работы пока не заклю-
чен, добавили в компании. Что ка-
сается отсутствия нормативных до-
кументов для ЕГИСЗ, то, по мнению 
члена Общественного совета при 
Минздраве Владимира Гурдуса, по 
крайней мере в отношении телеме-
дицины это пока это не мешает фак-
тической работе ни государственно-
го, ни частного сегмента рынка. 

Анастасия Мануйлова,  
Юлия Тишина

Клиники не выходят на связь
Счетная палата обнаружила проблемы с их подключением к интернету

Банк России изучает объем ри-
сков, которые придется  принять 
его перестраховочной «дочке» 
из-за новых санкций. В самой 
Российской национальной пере-
страховочной компании (РНПК) 
считают, что неправильно будет 
брать на себя все риски, и пред-
лагают разделить эту нагрузку 
с остальными участниками рын-
ка. Компании же пока изучают 
возможные последствия тако-
го участия. По оценке экспертов, 
в действующей страховой защи-
те только «Русала» и En+ лимит 
ответственности страховщиков 
превышает 60 млрд руб. по одно-
му страховому случаю.

Как заявил вчера на ежегодной 
конференции по перестрахованию 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин, 

регулятор изучает дополнительную 
перестраховочную емкость, кото-
рую предстоит развернуть из-за но-
вой волны санкций. Из выступления 
главы РНПК Николая Галушина сле-
довало, что рынок ждет роста доли 
санкционных рисков, удорожания 
международного перестрахования 
и снижения входящих премий с за-
рубежных рынков.

По данным ЦБ, по итогам 2017 
года сборы по исходящему пере-
страхованию в 2017 году уже снизи-
лись на 17%, до 110 млрд руб. Как го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, работающий 

с иностранными участниками, по-
следние годы наблюдается сниже-
ние аппетита западных перестра-
ховщиков к бизнесу РФ. «Это объ-
ясняется внутренним комплаен-
сом компаний,— говорит он.— Кто-

то смотрит на санкции буквально, 
кто-то допускает ряд оговорок, но 
на иностранных рынках есть ощу-
щение, что лучше снизить объем со-
трудничества».

Напомним, РНПК была созда-
на ЦБ в конце 2016 года для защи-
ты рисков клиентов, оказавшихся 
под санкциями. По итогам 2017 го-
да «дочка» ЦБ заняла первое место на 
рынке по объему входящих сборов 
по перестрахованию (7,7 млрд руб.), 
20% сборов ей обеспечили санкци-
онные клиенты. Однако новые санк-
ции могут затронуть перестрахо-
вочную защиту «Газпрома», «Рено-
вы», СИБУРА, «Русала» и группы En+. 
По словам источника 

”
Ъ“ на рынке, 

лимит ответственности участников 
страховой защиты по одному страхо-
вому случаю для «Русала» составляет 

20 млрд руб., для En+ — 45 млрд руб. 
«Мы сейчас ведем переговоры с зару-
бежными перестраховщиками о ста-
тусе наших договоров»,— говорит за-
мглавы «Ингосстраха» (страхует ри-
ски предприятий Олега Дерипаски) 
Илья Соломатин.

В любом случае все риски, вы-
павшие из западной перестраховоч-
ной защиты, лягут на РНПК. Компа-
ния обеспечена материнским капи-
талом ЦБ (71 млрд руб., оплаченный 
— 21 млрд руб.). «Это позволяет нам 
брать на себя эти риски, но с точки 
зрения сбалансированности портфе-
ля для одной компании такая нагруз-
ка может показаться избыточной»,— 
заявил 

”
Ъ“ Николай Галушин. Поэ-

тому, по его словам, он предложил 
остальным участникам рынка разде-
лить с РНПК эти риски.

Опрошенные 
”
Ъ“ компании, од-

нако, называют последнюю волну 
санкций жесткой — из-за риска по-
падания под них при взаимодейст-
вии с фигурантами санкционных 
списков. «Страхование и перестра-
хование может быть расценено как 
такое взаимодействие»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. По сло-

вам президента Всероссийского со-
юза страховщиков Игоря Юргенса, 
«очевидно, что санкции — это надо-
лго», и инфраструктуру следует раз-
вивать в расчете на это. «Это и РН-
ПК, и возможности ЦБ по выдаче га-
рантий для большего удержания, и 
консолидация страховщиков для со-
здания общей емкости, и разворот 
на рынки, не присоединившиеся к 
санкциям»,— говорит он.

Татьяна Гришина

Риски вышли ростом
ЦБ изучает последствия последней волны санкций для своего перестраховщика
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процента составил уровень годовой инфляции на 9 апреля 2018 года, следует из еженедельных оце-
нок показателя Росстата. Ускорение инфляции с 2,2% в феврале до 2,4% в марте не учитывает текущего 
ослабления курса рубля. Глава департамента исследований и прогнозирования ЦБ Александр Морозов счи-
тает, что устойчивое ослабление курса на 10% может добавить в рост инфляции 1 процентный пункт (п. п.) с 
лагом в квартал. С этой оценкой вчера согласился и глава Минэкономики Максим Орешкин. Без новых санкций 
прибавка к инфляции вряд ли превысит 0,5–0,6 п. п., полагает Алексей Девятов из «Уралсиб Кэпитал». При 
сохранении курса на текущем уровне к концу года инфляция составит 4–4,5%, считают аналитики Nordea Bank.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ 

Регионы стали  
нетто-кредиторами  
финансового рынка

Субъекты РФ в 2017 году заработали 
99,4 млрд руб. на процентах по 
банковским депозитам, потратив 
при этом 110,1 млрд руб. на выплату 
процентов по долгу, указывает агент-
ство АКРА в своем новом исследо-
вании. Дополнительно заработали на 
депозитах 12 субъектов РФ, на долю 
Москвы пришлось 75% этих доходов. 
Поясним, что относительно благо-
получные регионы РФ размещают 
в банках профициты прошлых лет, 
внутригодовой кассовый профицит 
и свободные остатки на счетах пред-
приятий госсектора. Всего доходы 
по банковским депозитам превысили 
расходы на обслуживание долга 
у девяти российских регионов 
(в частности, у Москвы, Московской 
области, Башкирии и ХМАО).

В целом объем банковских 
депозитов региональных вла-
стей (1,122 трлн руб. на 1 марта 
2018 года) сравним с размером 
их коммерческого долга (облигации 

и банковские кредиты — 1,069 трлн 
руб.). Примечательно, что регионы 
размещают средства на депозитах 
в одних банках, а занимают в других. 
На 1 марта на долю Газпромбанка, 
ВТБ и Россельхозбанка приходилось 
90,2% размещенных депозитов 
регионов, на долю Сбербанка — 
лишь 1,5%. При этом 84% кредитов 
регионам (включая муниципалите-
ты) выданы как раз Сбербанком, 
а доли названной тройки банков 
в объеме кредитования субъектов 
РФ составляли 3%, 2,5% и 0,3% 
соответственно.

Уже у 11 регионов сформированы 
финансовые резервы — как у фе-
дерального правительства. Объем 
таких резервов на 1 января 2017 
года (более свежих данных пока нет) 
варьировался от 0,5% (Свердлов-
ская область) до 28,2% (Тюменская 
область) от размера собственных 
расходов за год. У Москвы этот пока-
затель составлял 14,7%, у Сахалин-
ской области — 17%, у Башкирии — 
24,9%. В АКРА отмечают, что наличие 
финансовых резервов на субсуверен-
ном уровне является нормой в США: 
в этой стране 44 из 50 штатов имеют 
специальные резервные фонды. 
У двух нефтедобывающих штатов 
(Аляска и Вайоминг) объемы таких 
фондов превышают годовые расходы 
бюджета. Медианное значение 
показателя по всем штатам в 2017 
году, впрочем, намного ниже — 5,4% 
годового объема расходов. Наличие 
резервов оказывает поддержку 
кредитному качеству крупнейших 
российских регионов, позволяет им 
финансировать дефициты бюджетов, 
иметь возможность маневра по 
времени выхода на долговой рынок 
и привлечению рыночного долга 
по комфортным ставкам, отмечают 
в агентстве.

Вадим Вислогузов

РЕНТА ЛИКВИДНОСТИ И ДОЛГОВЫЕ 
РАСХОДЫ СУБЪЕКТОВ РФ (МЛРД РУБ.)
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Обсуждаемый в правительстве законопро-
ект о создании специальных администра-
тивных районов (САР) на островах Русский 
во Владивостоке и Октябрьский в центре 
Калининграда есть в распоряжении ”Ъ“. 
По данным ”Ъ“, он разработан юристами 
Сколково, ВШЭ, двух российских юркомпа-
ний и АНО «Центр международных и сравни-
тельно-правовых исследований» (ЦМСПИ) 
— и предназначен не для репатриации ка-
питалов компаний, попавших под санкции, 
а для замещения стандартных офшоров, 
используемых российским и международ-
ным бизнесом, в том числе для регистра-
ции судов и самолетов. Вероятность приня-
тия этой схемы правительством невелика 
— так как высока вероятность внесения САР 
в список «несотрудничающих» офшоров, 
что почти лишит проект смысла.

Об обсуждении законопроектов по созда-
нию «офшоров» в Калининграде и Владивосто-
ке для спасения попавших под санкции США 
компаний РФ сообщали «Ведомости» 10 апре-
ля. 

”
Ъ“ ознакомился с пакетом законопроек-

тов, обсуждаемых в Белом доме, и с презента-
цией его одним из разработчиков — ЦМСПИ. 
Также над проектами предположительно тру-
дились представители юридических компа-
ний «Клифф» и «Иванян и партнеры» и Инсти-
тута права и развития ВШЭ — Сколково. По 
косвенным данным, ряд разработчиков доку-
мента трудится в Минэкономики.

Часть документов пакета датированы нача-
лом 2018 года, а в целом он имеет черты ком-
бинации нескольких законопроектов, напи-
санных с разными целями. Это законопроек-
ты о двух САР (один из них должен быть создан 
на острове Русский, другой — на острове Ок-
тябрьский в центре Калининграда, на котором 
сейчас расположен стадион «Арена Балтика» 
— обвинения в адрес Зиявудина и Магомеда 
Магомедовых выдвинуты в связи с его строи-
тельством), «О международных предпринима-

тельских компаниях (МПК)», связанный с ним 
проект поправок к Кодексу торгового морепла-
вания и к Трудовому кодексу, а также поправ-
ки к закону «О валютном контроле» и Налого-
вому кодексу. Из текста можно предположить, 
что проект двух САР исходно планировался как 
«морской офшор» для создания льгот под участ-
ников российского судового реестра (в том чи-
сле для снятия ограничений на наем ино-
странцев и т. д.). Позже описания САР дополне-
ны кратким упоминанием возможности реги-
страции в них воздушного транспорта и «скол-
ковскими» по схеме льготами по развитию тер-
риторий, иногда смелыми: так, на Русском и 
на болотистых пустырях центра Калинингра-

да предлагается осуществлять медицинскую и 
образовательную деятельность без лицензий.

Видимо, уже после этого в проект САР был 
интегрирован и проект МПК — это не «вну-
тренний офшор», а его прямая противополож-
ность, выделение части юрисдикции (по анало-
гии, например, с швейцарским кантоном Цуг) 
в отдельные зоны для регистрации офшорных 
компаний. Их деятельность в РФ должна обла-
гаться налогами, но доходы от деятельности за 
пределами РФ — нет, вместо этого резидентам 
САР предлагается платить классический годо-
вой регистрационный сбор в 150 тыс. руб. Ре-
жим МПК, предлагаемый проектом, крайне ли-
берален — так, он предусматривает самостоя-
тельное ведение реестра участников компаний 
(компании в общем виде подчиняются закону 
РФ об ООО и Гражданскому кодексу, но с боль-
шим числом изъятий), сертификаты долей в 
МПК на предъявителя и прочие свойства клас-
сических офшорных территорий. В САР пред-
лагается перерегистрировать (по процедуре ре-

домицилирования) компании из традицион-
ных офшоров (см. «Ъ-Онлайн») и ЕС — эта про-
цедура позволяет компаниям остаться теми же 
офшорами, но уже в российской юрисдикции 
(точнее, в юрисдикции САР). Поправки к зако-
ну «О валютном контроле» объявляют МПК ва-
лютными нерезидентами и разрешают им рас-
считываться по контрактам с нерезидентами 
валютой — через уполномоченные банки. Ре-
жим МПК при этом ориентирован не только на 
компании РФ: так, право резидентства в САР 
может быть получено при подписании компа-
нией «специнвестконтракта, концессионно-
го соглашения, соглашения о государственно-
частном партнерстве или иного договора». Это 
очень широкая трактовка, и схема может быть 
полезна как для иностранных инвестиций, так 
и для офшорных схем российских компаний 
ради оптимизации налогообложения.

В действующем виде режим МПК вряд ли 
может быть полезен уже подсанкционным 
структурам или для репатриации капиталов, 
его основное назначение — непрозрачность 
собственности в SPV-компаниях при рисках 
утечки информации из «старых» офшоров. 
Впрочем, САР для МПК, строго говоря, не ну-
жен вообще, риск же проекта очевиден — в 
случае полной непрозрачности и отказа РФ от 
информационного обмена по банковским опе-
рациям МПК оба САР с большой вероятностью 
будут объявлены черными офшорами в пони-
мании FATF, ОЭСР и ЕС (см. подробнее «Ъ-Он-
лайн»). Возможность помещения в САР струк-
тур подсанкционных лиц лишь увеличит этот 
риск — маловероятно, чтобы США и ЕС не вос-
пользовались шансом разом репрессировать 
всех обитателей САР, что лишит использова-
ние МПК любого смысла, кроме участия в эко-
номическом развитии островов Русский и Ок-
тябрьский под контролем российской власти.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько,  
Олег Сапожков, Вадим Вислогузов

Острова замещения
Офшоры в Калининграде и Владивостоке придуманы взамен карибским
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Остров Октябрьский в  Калининграде, 
потенциальный российский офшор. 
На горизонте — «Арена Балтика», 
под следствием из-за  строительства 
которой находятся совладельцы 
группы «Сумма» Зиявудин и Магомед 
Магомедовы  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Традиция,  
скрепленная голосами

Официально в графике работы па-
латы дата утверждения премьер-ми-
нистра не значится, сообщают собесед-
ники 

”
Ъ“ в Госдуме, но уже есть ориен-

тировочное число — 8 мая. С 16 апре-
ля депутаты уходят на двухнедельные 
каникулы, после чего с 30 апреля по 6 
мая предстоит неделя работы в реги-
онах. «Первая пленарка — 8 мая, бу-
дем ориентироваться на нее»,— гово-
рит один из думцев. Процедуру можно 
и растянуть: тогда и уходящий состав 
правительства, и его председатель бу-
дут работать в ранге и. о. Согласно Кон-
ституции, президент может до двух не-
дель после инаугурации (7 мая) взять 
на то, чтобы внести кандидатуру пре-
мьера в Госдуму. Сама же нижняя па-
лата может еще неделю вести консуль-
тации, прежде чем рассмотреть канди-
датуру. В прошлом возникал времен-
ной лаг даже в случаях, когда премьер 
сохранял свой пост после очередных 
президентских выборов. К примеру, 
Михаил Фрадков, работавший предсе-
дателем правительства с марта 2004 го-
да, ждал переутверждения после инау-
гурации в том же году несколько дней: 
Госдума проголосовала за его кандида-
туру 12 мая.

Дата 8 мая начала основательно 
входить в традицию в 2008 году: на 
следующий день после инаугурации 
Дмитрия Медведева (7 мая) после двух 
президентских сроков депутаты под-
держали назначение главой прави-
тельства Владимира Путина. В 2012 
году 8 мая, на следующий день после 
инаугурации господина Путина, сно-
ва избранного президентом, Госду-
ма утверждала премьером господи-
на Медведева, который только что по-
кинул президентский пост. «Насчет 8 
мая информация уже прошла, но нам 
не сказали, кто кандидат»,— говорит 
депутат одной из оппозиционных 
фракций. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

в Госдуме, пока не видно оснований 
затягивать процесс утверждения пре-
мьера. 9 мая уже новый глава прави-
тельства, без приставки и. о., сможет 
стоять рядом с верховным главноко-
мандующим Владимиром Путиным, 
который будет принимать Парад По-
беды на Красной площади.

В 2012 году фракция ЛДПР вместе 
с «Единой Россией», у которой было 
чуть больше половины мандатов (238 
при 225 необходимых), и несколько 
депутатов из «Справедливой России» 
обеспечили максимально возмож-

ную поддержку Дмитрию Медведе-
ву во время голосования в Госдуме по 
кандидатуре премьера. Он получил 
299 голосов, притом что формально 
нужна лишь половина от списочно-
го состава депутатов. После выборов 
в Госдуму 2016 года фракция «Единой 
России» (338 голосов) своими силами 
может обеспечить даже конституци-
онное большинство кандидату прези-
дента Владимира Путина.

Впрочем, как утверждают высоко-
поставленные кремлевские и прави-
тельственные источники 

”
Ъ“, вопрос 

с кандидатом был «де-факто решен 
еще несколько месяцев назад»: Дмит-
рий Медведев с большой долей веро-

ятности сохранит свой пост. Причем 
затягивать это решение не планиру-
ется, говорят два федеральных чинов-
ника: две недели с момента утвержде-
ния премьера в должности нужны для 
обсуждения и последующего согласо-
вания с президентом кандидатов в но-
вый состав кабинета министров. «С 
учетом нынешней внешнеполитиче-
ской повестки фактор возможной уста-
лости от фигуры действующего премь-
ера частью элит может уйти на второй 
план»,— считает глава фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виног-
радов. Если утверждение председате-
ля правительства будет назначено на 8 
мая, то это логично в контексте переут-
верждения Дмитрия Медведева, гово-
рит он: «Назначение же нового премь-
ера было бы логично не форсировать, 
а дать возможность депутатам и обще-
ству свыкнуться с его персоной».

Максим Иванов,  
Иван Сафронов

Кремлевским юристам  
не хватает порядка  
блокировки контента
Обновленный проект о регулировании соцсетей  
снова не нравится ГПУ

Сегодня Госдума рассмотрит 
в первом чтении  законопроект 
единоросса Сергея Боярско-
го и Андрея Альшевских, кото-
рый регулирует соцсети. При 
этом, как стало известно ”Ъ“, го-
сударственно-правовое управ-
ление президента (ГПУ), поддер-
жав концепцию законопроекта, 
высказало к нему ряд юридиче-
ских замечаний. Кремлевские 
юристы говорят о необходимо-
сти дополнительно обсудить по-
рядок блокировки противоправ-
ного контента и ложных сведений 
в сетях: будет ли он администра-
тивным или судебным. По сведе-
ниям ”Ъ“, в правительстве с по-
зицией ГПУ солидарны.

Вчера Совет Думы поставил зако-
нопроект, регулирующий соцсети, в 
повестку сегодняшнего заседания. 
Единороссы Сергей Боярский и Ан-
дрей Альшевских внесли его еще в 
июле 2017 года. Тогда же депутаты 
собирались принять проект в пер-
вом чтении, но его раскритиковало 
государственно-правовое управле-
ние президента, после чего едино-
россы пообещали подготовить но-
вую редакцию проекта (см. 

”
Ъ“ от 19 

июля 2017 года). Кремлевские юри-
сты были не согласны с тем, что ини-
циатива предусматривала блокиров-
ку или удаление контента в соцсетях 
без решения суда.

Обновленную редакцию проек-
та внесли в Думу 4 апреля, однако 
проект вновь раскритикован. Как 
стало известно 

”
Ъ“, ряд замечаний 

к новой редакции законопроекта 
вновь высказало ГПУ (концептуаль-
но поддержав). Кремлевские юри-
сты по-прежнему настаивают, что 
дополнительного обсуждения тре-
бует порядок блокировки противо-
правного контента и ложных сведе-
ний в соцсетях: будет ли он админи-
стративным или судебным. По све-
дениям 

”
Ъ“, в правительстве РФ с 

позицией ГПУ солидарны. Сейчас 
в проекте говорится, что в случае 
распространения в сети недосто-
верной общественно значимой ин-
формации уполномоченный орган 
может обратиться в Роскомнадзор с 
требованием принять меры по пре-
кращению распространения такой 
информации и ее удалению. При 
этом оговаривается, что уполномо-
ченный орган может приложить к 
своему обращению решение суда 
или свое собственное решение. В 
каких случаях потребуется имен-
но судебное решение, в проекте не 
уточняется.

Замечания к законопроекту вы-
сказал и думский комитет по ин-
формполитике, поддержав кон-
цепцию в целом. В заключении ко-
митета, например, говорится, что 
положениями проекта не дается 
определение «публичной сети», 
при этом термин «владелец публич-
ной сети» определен. «Данный пра-
вовой пробел может повлечь про-
блемы при применении норм за-
конопроекта на практике»,— гово-
рится в документе, одобренном на 
заседании комитета 10 апреля. Кро-

ме того, в одном из пунктов текста 
говорится, что владелец публич-
ной сети не несет ответственности 
за размещение информации в се-
ти, если он не являлся инициато-
ром такого размещения и в течение 
суток после получения соответству-
ющего обращения от органов госв-
ласти, местного самоуправления, 
граждан или организаций принял 
меры по ее удалению. При этом в 
другом пункте законопроекта го-
ворится, что владелец публичной 
сети обязан удалять информацию 
только по заявлению пользовате-
ля публичной сети. «В связи с чем 
полагаем целесообразным согласо-
вывать между собой положения ча-
стей проектируемой статьи»,— за-
ключает комитет.

Глава комитета по информполи-
тике Леонид Левин сказал 

”
Ъ“, что 

после принятия законопроекта в 
первом чтении комитет создаст ра-
бочую группу, в которую войдут де-
путаты, эксперты и представите-
ли отрасли, для его доработки. От-
расль на расширенном заседании 
комитета свои замечания уже вы-
сказала. По мнению ее представи-
телей, у соцсетей нет достаточного 
количества ресурсов для оператив-
ного выявления противоправно-
го контента или ложных сведений, 
поэтому принятие закона приведет 
к тому, что соцсети станут удалять 
весь контент, на который будут по-
ступать жалобы пользователей (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля).

Софья Самохина
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Замминистра обороны  
дал заказ Воронежу
Парк военно-транспортной авиации  
пополнится сотней Ил-112В

Минобороны РФ вчера заявило 
о готовности закупить в ближай-
шие десять лет более ста легких 
военно-транспортных самоле-
тов Ил-112В, опытный образец 
которого планируется поднять 
в воздух осенью 2018 года. Гла-
ва «ОДК-Климов» Александр Ва-
тагин заявил ”Ъ“, что с производ-
ственной точки зрения компания 
сможет выпустить любое количе-
ство двигателей как для военной, 
так и для гражданской версий Ил-
112. Воронежскому акционерно-
му самолетостроительному об-
ществу (ВАСО) заказ, по данным 

”Ъ“, позволит загрузить часть 
мощностей после закрытия рос-
сийско-украинского проекта  
Ан-148.

Планы по закупке крупной пар-
тии военно-транспортных самоле-
тов Ил-112В замглавы Миноборо-
ны по вооружениям Юрий Борисов 
обнародовал во время посещения 
Воронежского акционерного само-
летостроительного общества. По 
его словам, в рамках госпрограм-
мы вооружения до 2027 года изна-
чально значилась закупка 22 таких 
машин: «Но потребность в них ве-
лика, поскольку самолеты преды-
дущей серии (в частности, военно-
транспортные Ан-26.— 

”
Ъ“) сходят, 

жизненный цикл у них на финише. 
Я думаю, что свыше ста самолетов 
(Ил-112В.— 

”
Ъ“) в общей сложности 

мы будем закупать»,— сказал госпо-
дин Борисов.

• Ил-112В предназначен для тран-
спортировки и воздушного десанти-
рования до пяти тонн грузов и лич-
ного состава. Самолет проектиро-

вался еще в 1990-х годах, но из-за не-
достатка финансирования проект 
так и не был реализован. В декабре 
2014 года Минобороны РФ и «Илью-
шин» подписали контракт на раз-
работку Ил-112В. Серийное произ-
водство намечено на 2019 год, ВАСО 
планирует выпускать до 12 машин 
ежегодно.
Пока на ВАСО готовят к первому 

полету опытный летный экземпляр, 
подключив его накануне к электро-
питанию. В дивизионе транспорт-
ной авиации Объединенной ави-
астроительной корпорации (ОАК) 
пояснили 

”
Ъ“, что это позволит спе-

циалистам проверить смонтиро-
ванные на борту самолета системы: 
«Планируется, что данный этап со-
здания нового транспортника про-
длится до августа 2018 года, а потом 
самолет поступит на аэродромные 
испытания». Первый полет опытно-
го образца Ил-112В может состоять-
ся уже осенью 2018 года.

Господин Борисов вчера уточнил, 
что ВАСО станет основным предпри-
ятием для реализации заказа на Ил-
112В. По словам источника 

”
Ъ“ в ави-

апроме, твердый контракт на 100–
110 таких самолетов (вместе с зака-
зом широкофюзеляжных Ил-96–400) 
обеспечит завод работой «лет на де-
сять». Это существенная поддержка, 
которая позволит нивелировать эф-
фект от закрытия по политическим 
причинам программы Ан-148 (осна-
щается украинскими двигателями 
Д-436). Замминистра вчера заявил, 
что ведомство недополучило три та-
ких самолета, «но это не скажется на 
планах по перевооружению военно-
транспортной авиации».

В транспортном дивизионе ОАК 
вчера также сообщили о работе и по 
другому проекту — региональному 
самолету Ил-114–300. «Принято ре-
шение об унификации силовых уста-
новок двух самолетов (Ил-112В и Ил-
114.— 

”
Ъ“), что позволит снизить за-

траты на их испытания и дальней-
шее производство»,— добавили в ди-
визионе. Исполнительный директор 
компании «ОДК-Климов» Александр 
Ватагин подтвердил 

”
Ъ“, что по са-

молетному варианту двигателя ТВ7–
117-СТ существует две версии, и обе 
находятся на стадии разработки. Он 
не стал говорить о твердых контрак-
тах, сославшись на необходимость 
завершить опытно-конструкторские 
работы, «когда будет сам продукт»: 
«Невозможно законтрактовать то, че-
го еще нет». Господин Ватагин счита-
ет, что Ил-114 будет массовым и во-
стребованным «с учетом географии 
страны и состояния аэродромов». 
«Огромную территорию страны не-
возможно полностью насытить воо-
руженными силами, должна быть до-
ступной возможность переброски из 
одного региона в другой, легкий во-
енно-транспортный самолет одноз-
начно востребован»,— уверен глава 
«ОДК-Климов». Он также заверил, что 
с производственной точки зрения 
предприятия ОДК могут справить-
ся с любыми объемами заказа и для 
гражданского, и для военного секто-
ра. «Осталось довести до конца разра-
ботку и организовать производство. 
Может, не с той скоростью, как хоте-
лось бы, но все будет исполнено»,— 
сказал господин Ватагин.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Уголовные штрафы поспорили  
с личным банкротством
В Конституционном суде заявлено особое мнение  
о противоречиях в борьбе с коррупцией

Судья Конституционного суда 
(КС) Александр Кокотов заявил 
о несогласии с отказом КС отре-
агировать на резонансную про-
блему банкротства коррупцио-
неров, осужденных к уголовным 
штрафам в размере до стократ-
ной суммы взятки. Противоречия 
между интересами государства 
и других кредиторов при реали-
зации имущества должника про-
демонстрировало дело бывшего 
сити-менеджера из Краснояр-
ского края Игоря Сухорукова.

Разногласия в КС вызвала жало-
ба экс-главы города Назарово Крас-
ноярского края Игоря Сухорукова на 
противоречия в базовых законах РФ. 
Чиновник в 2015 году был пригово-
рен за получение взятки в размере 
3,6 млн руб. к штрафу 8,4 млн руб., его 
имущество и счет были арестованы. 
При этом он имел долги на 8,75 млн 
руб., в том числе по кредитам, и был 
признан банкротом, погасив толь-
ко 50 тыс. руб. из суммы штрафа. Она 
включена в третью очередь требова-
ний кредиторов, рассмотрение отче-
та о конкурсном производстве назна-
чено на 16 апреля.

По закону «О несостоятельности 
(банкротстве)» на период банкротст-
ва арест с имущества должника сни-
мается, а взыскание с него штрафов 
приостанавливается, при этом он мо-
жет быть освобожден от их уплаты по-
сле расчета с кредиторами. Но приста-
вы исполнительное производство по 
уголовному штрафу на период кон-
курсного производства не прекрати-
ли. А суды общей юрисдикции в деле 
заявителя руководствовались требо-
ваниями закона «Об исполнительном 
производстве», Уголовно-процессу-
ального и Уголовно-исполнительно-
го кодексов (УПК и УИК). Эти нормы 
вопреки закону о банкротстве не по-
зволяют обратить все имущество бан-
крота на удовлетворение требований 
кредиторов, жаловался заявитель.

КС решил, что жаловаться в таком 
случае должны кредиторы, отметив в 
отказном определении, что банкрот-
ство не освобождает осужденного от 

уплаты уголовного штрафа, гаранти-
руя неотвратимость наказания. Та-
кие выводы нельзя было делать без 
рассмотрения дела в состязательной 
процедуре, считает судья-докладчик 
Александр Кокотов. В особом мнении 
он заявил о несогласии с отказом КС 
рассмотреть «серьезную коллизию» в 
«регулировании теснейшим образом 
переплетенных между собой» пра-
вовых отношений «в части взыска-
ния уголовного штрафа с граждани-
на и сохранения ареста его имущест-
ва после признания его банкротом». 
Коллизия «ярко проявилась в проти-
воположных решениях судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов в 
делах заявителя», различие приори-
тетов в законодательстве порожда-
ет «нормативную неопределенность 
и произвольное правоприменение», 
подчеркнул судья.

По мнению господина Кокото-
ва, пробелы в законодательстве сти-
мулируют практику искусственного 
банкротства для «очищения» от уго-
ловно-штрафной ответственности. Ре-
шение о признании гражданина бан-
кротом вряд ли может основывать-
ся исключительно на неуплате им в 
срок штрафа. Но выведение штрафов 
(в том числе административных) из 
отношений банкротства, отказ от сня-
тия арестов с имущества должника 
и включения его в конкурсную мас-
су «обессмысливают процедуру бан-
кротства», тем более после резкого по-
вышения размеров уголовных штра-
фов, считает судья. По его мнению, КС 
следовало либо урегулировать колли-
зию, либо поставить эту задачу перед 
законодателем.

«Сложнейший политический во-
прос — насколько уголовный штраф 
соотносится с процедурой банкротст-
ва, как и в каком порядке он взыски-
вается в случае признания должни-
ка банкротом, освобождает ли его от 
уголовной ответственности — давно 
достоин конституционного правосу-
дия. КС от ответа уклонился, хотя кол-
лизия между оспоренными в этом де-
ле законами очевидна»,— сказал 

”
Ъ“ 

управляющий партнер адвокатского 

бюро «Бартолиус» Юлий Тай. Количе-
ство дел о банкротстве физлиц растет 
(ожидается, что к концу года их будет 
более 60 тыс.), как и размеры штрафов 
(вплоть до стократного к сумме кор-
рупционной сделки), которые уже до-
стигают 700 млн руб. Такие штрафы 
способны серийно превращать осу-
жденных в банкротов, причем это 
клеймо «не смывается», становясь для 
них пожизненным наказанием с по-
следствиями в виде запрета на выезд 
за границу, отражения в кредитной 
истории, отмечает господин Тай. Про-
блему такой сверхуголовной санкции 
нельзя урегулировать без вмешатель-
ства КС, как и коллизию между инте-
ресами бюджета и неограниченного 
круга кредиторов, считает он.

«Вопрос в том, кто в приоритетном 
порядке получит удовлетворение — 
государство (уголовный штраф) либо 
иные кредиторы должника (в основ-
ном частные),— требует сбаланси-
рованного подхода, который в лю-
бом случае поставит проблему адек-
ватности кратных уголовных штра-
фов. Их огромные размеры бьют уже 
не столько по должнику, сколько по 
его кредиторам, то есть от уголовно-
го наказания начинают страдать не-
виновные лица»,— подтвердила гла-
ва аналитической службы юрфирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. «Про-
блема возможности освобождения от 
уголовного штрафа через личное бан-
кротство очень масштабная и слож-
ная, в законодательстве по таким во-
просам даже не пробел, а черная ды-
ра»,— добавила она.

«Даже обанкротившись и понеся 
все неблагоприятные последствия, 
осужденный не освобождается от 
обязанности заплатить государству 
штраф за совершение преступления 
по приговору суда. То есть государст-
во обладает преимуществом по отно-
шению ко всем иным кредиторам. 
Тут, конечно, прямой конфликт меж-
ду банкротным законодательством и 
уголовным»,— считает адвокат Сер-
гей Голубок.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

с1

Спикер Госдумы Вяче-
слав Володин призвал 
членов правительства 
брать пример по части 
точности ответов  
с премьер-министра 
Дмитрия Медведева  

Его поздравляет министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров:
— Уважаемый Антон Германович! Примите мои по-
здравления по случаю Вашего дня рождения. Годы ра-
боты в правительстве позволили в полной мере про-
явить Ваш блестящий управленческий талант. Такие 
личные качества, как мудрость, системный подход к ре-
шению сложнейших задач, долгосрочное и комплекс-
ное видение проблем уже сегодня позволили заложить 

прочный фундамент для устойчивого роста нашей эко-
номики. Способность находить оптимальные компро-
миссные решения там, где, казалось бы, договориться 
невозможно, помогла Вам приобрести среди коллег, 
без преувеличения, целую армию друзей и сторонни-
ков. Ну а я лично ценю Вас не только как коллегу, но и 
как замечательного друга. В этот праздничный день ис-
кренне желаю крепкого здоровья, благополучия, успе-
хов в деятельности на благо государства.

Сегодня исполняется 55 лет  
министру финансов  
Антону Силуанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет режиссер, лауреат премии «Золотая маска» 
Дмитрий Черняков:
— Дорогая Наташа, знаю тебя уже много лет, но с самой 
первой встречи я сразу все про тебя понял. Что ты пол-
ный любопытства к жизни, веселый и пылкий человек. 

И нас объединяют схожие детские воспоминания, осо-
бенно про ту старую советскую детскую книжку про опе-
ру, которую мы оба читали. Именно с нее-то и началась 
наша любовь к опере. С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у пресс-секретаря председателя правительства РФ  
Натальи Тимаковой
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В Сыктывкарском горсуде на про-
цессе по делу экс-председателя 
избирательной комиссии Коми 
Елены Шабаршиной, обвиняемой 
в получении взяток от бывше-
го замглавы республики Алексея 
Чернова, в качестве свидетеля 
был допрошен бывший зампред 
правительства региона Констан-
тин Ромаданов. Сам он проходит 
обвиняемым по делу Гайзера,  
которое сейчас рассматривает-
ся Замоскворецким судом в Мо-
скве. Во время допроса госпо-
дин Ромаданов подтвердил, что 
был казначеем преступного со-
общества, в которое, по версии 
СКР, входили высшие руководи-
тели республики, рассказал, как 
с помощью специальной таблицы 
фиксировал все суммы, распре-
делявшиеся членам ОПС, однако 
не смог вспомнить, сколько всего 
денег хранилось в «общаке».

Бывший заместитель председате-
ля правительства Коми Константин 
Ромаданов был допрошен в качест-
ве свидетеля обвинения по делу экс-
председателя республиканского из-
биркома Елены Шабаршиной. Для 
этого между Сыктывкарским горсу-
дом, где рассматривается выделен-
ное в отдельное производство дело 
госпожи Шабаршиной, и Замоскво-
рецким судом Москвы, где идет про-
цесс по делу ОПС, которое, по версии 
СКР, возглавлял бывший глава реги-
она Вячеслав Гайзер, была организо-
вана видеоконференция.

Уголовное преследование Елены 
Шабаршиной по ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(взятка в особо крупном размере) бы-
ло начато в июне 2016 года. По вер-
сии следствия, она с ноября 2006 по 
август 2015 года ежемесячно получа-
ла от первого замглавы Коми Алек-
сея Чернова 60 тыс. руб. По подсче-
там следствия, всего за этот период 
госпожа Шабаршина получила в ка-
честве взяток 6,68 млн руб. В ответ 
госпожа Шабаршина предоставляла 
Алексею Чернову оперативную ин-
формацию о ходе выдвижения кан-
дидатов на выборах, знакомила за-

мглавы республики и его доверен-
ных лиц с протоколами участковых 
избирательных комиссий Сыктыв-
кара до того, как результаты голосо-
вания вносились в ГАС «Выборы», и 
т. п. В суд дело экс-главы избиркома 
поступило в январе 2017 года, но слу-

шания были перенесены на осень, 
поскольку перед началом процесса 
обвиняемая попыталась совершить 
самоубийство.

Отвечая на вопросы гособвини-
теля Людмилы Собчук, заключив-
ший досудебное соглашение с про-
куратурой о сотрудничестве Конс-
тантин Ромаданов рассказал, что де-
нежные средства для людей из окру-
жения экс-губернатора Вячеслава 
Гайзера из «общака» ОПС передава-
лись по поручению заместителя гла-
вы региона Алексея Чернова. Схема 
выдачи фиксированных «гонора-
ров» состояла в том, что у себя дома 
на улице Морозова в Сыктывкаре 
Константин Ромаданов заносил в та-
блицу Excel зашифрованные имена 
получателей вознаграждений, а ря-
дом с ними — суммы. На основании 
этой таблицы, пояснил экс-зампред 

правительства Коми, бывший ди-
ректор управления комплексными 
проектами Алексей Соколов запол-
нял конверты деньгами и передавал 
их Константину Ромаданову, а тот, в 
свою очередь, в 20-х числах каждого 
месяца — господину Чернову. При 
этом господин Ромаданов, ссыла-
ясь на забывчивость и давность со-
бытий, не смог детально вспомнить 
ни списка получателей незаконных 
вознаграждений, ни точных сумм, 
предназначавшихся каждому члену 
ОПС. Поэтому гособвинитель Люд-
мила Собчук огласила свидетель-
ские показания господина Ромада-
нова, данные на следствии и на оч-
ной ставке с Вячеславом Гайзером. 
Из них, в частности, следовало, что 
Константину Ромаданову в ОПС дей-
ствительно отводилась роль держа-
теля «общака». Кроме того, суду бы-
ла представлена таблица распреде-
ления денег, изъятая в ходе обыска, 
согласно которой ТВА (этой аббре-
виатурой был обозначен предшест-
венник Вячеслава Гайзера на посту 
главы региона Владимир Торлопов) 
ежемесячно выдавалось 1,5 млн руб. 
ЧАЛ (бывший первый заместитель 
главы республики Алексей Чернов) 
ежемесячно получал 1 млн руб., так 
же как и его шеф Вячеслав Гайзер 
(ГВМ). Всего в этом списке оказалось 
13 ключевых фигур из руководства 
Коми. Отметим, что при этом сви-
детель не смог вспомнить, показы-
вали ли ему эту таблицу в качестве 
вещественного доказательства на 
предварительном следствии по де-
лу Гайзера. Напомним, что, по дан-
ным СКР, общий размер ежемесяч-
ных выплат членам ОПС составлял 
более 4 млн руб.

После изучения таблицы в про-
цессе был объявлен перерыв. Про-
должение допроса Константина Ро-
маданова намечено на 10 мая это-
го года.

«Почти месяц назад Ромаданов да-
вал частично похожие показания в 
Замоскворецком суде»,— сказал 

”
Ъ“ 

адвокат фигуранта дела Гайзера экс-
председателя Госсовета Коми Игоря 
Ковзеля Руслан Закалюжный. Кон-
кретизировать «московские» пока-
зания господина Ромаданова защит-
ник не стал. Зато адвокат господина 
Гайзера Вячеслав Леонтьев отметил, 
что на очной ставке в ходе следствия 
Константин Ромаданов не смог на-
звать даже приблизительно размер 
«общака» и указать, где он хранился.

Юрий Сенаторов

К делу Гайзера приобщили таблицу Excel
Бывший зампред Коми рассказал, как распределялись  
незаконные вознаграждения

СКР после 16 лет расследова-
ния официально прекратил уго-
ловное преследование владель-
ца группы SPI Юрия Шефлера. 
Давно живущий за границей 
предприниматель, владевший 
правом на ряд известных водоч-
ных брендов, являлся обвиняе-
мым по целому списку статей УК, 
но все они постепенно отпадали, 
и до последнего времени в нем 
числилось лишь незаконное ис-
пользование товарного знака. 
Сам бизнесмен, хоть и не при-
знавал вину, дважды возмещал 
якобы причиненный ущерб и че-
рез своих защитников просил 
применить к нему «экономиче-
скую» амнистию 2013 года. СКР, 
несмотря на решения множест-
ва судов, включая Конституци-
онный, долго отказывался это 
сделать. Теперь же все претен-
зии к  господину Шефлеру сняты, 
и наконец прекращен его между-
народный розыск.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Юрия 

Шефлера Александр Аснис, о пре-
кращении уголовного преследова-
ния ему 6 апреля сообщил по теле-
фону следователь управления по 
расследованию особо важных дел 
о преступлениях против государст-
венной власти и в сфере экономики 
подполковник юстиции Денис Син-
дицкий. «Я находился в отъезде, а 
потому согласовал свой визит в Тех-
нический переулок, где мне позже 
и вручили соответствующее поста-
новление»,— пояснил господин Ас-
нис. Его коллега Дмитрий Кравчен-
ко особо отметил, что сам документ 
по большому счету является фор-
мальностью. Следователь Синдиц-
кий, кстати, вел скандальное «дело 
Шефлера» около восьми лет из тех 
16, в течение которых продолжа-
лось это рекордное по срокам «эко-
номическое» расследование. За это 
время он успел получить несколь-
ко новых повышений и званий. В 
своем постановлении, по словам 

защитников, сотрудник СКР снова 
ссылается на доводы о том, что ам-
нистия не может быть применена к 
Юрию Шефлеру, однако потом, уже 
со ссылкой на многочисленные ре-
шения судов, все же принимает та-
кое решение. «Уголовное преследо-
вание господина Шефлера прекра-
щено вследствие акта об амнистии, 
избранная заочно мера пресечения 
в виде заключения под стражу от-
менена, его розыск прекращен»,— 
резюмировали адвокаты. Они осо-
бо напомнили, что «последователь-
но добивались» решения о приме-
нении амнистии с 2013 года. Как 
рассказывал 

”
Ъ“, Юрий Шефлер до-

бровольно возместил якобы при-
чиненный государству в лице ФКП 
«Союзплодоимпорт» ущерб. Изна-
чально незаконное использование 
товарных знаков «Лимонная», «Рус-
ская» и «Сибирская» оценивалось 
в 1,3 млн руб. Бизнесмен заплатил 
эти деньги, что являлось обязатель-
ным условием для амнистии. Одна-
ко потерпевшие пересчитали свой 
ущерб, повысив цифру в 145 раз, 
почти до 200 млн руб. Эта сумма 
также была перечислена господи-
ном Шефлером. Но в СКР по-преж-
нему отказывались закрыть «во-
дочное дело». Тогда адвокаты нача-
ли кропотливую работу по оспари-
ванию действий следствия. И в ре-
зультате дошли до Конституцион-
ного суда, который уточнил поря-
док применения акта амнистии. 
Позже Верховный, Московский го-
родской и Басманный суды при-
знали действия Дениса Синдицко-
го незаконными, обязав его устра-
нить допущенные нарушения — 
то есть все-таки амнистировать об-
виняемого. Однако и эти решения 
остались без ответа. Тогда предста-
вители господина Шефлера обра-
тились к генпрокурору Юрию Чай-
ке с просьбой дать правовую оцен-
ку бездействию господина Синдиц-
кого, которое, по их мнению, под-
падало под статью о злостном неи-

сполнении представителем власти 
судебного решения (ст. 315 УК РФ). 
«Но из Генпрокуратуры мы лишь 
получили ответ о том, что материа-
лы переданы в СКР, откуда никакой 
реакции не было»,— рассказал 
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Дмитрий Кравченко. По его словам, 
после этого юристам пришлось на-
писать аналогичное заявление уже 
на имя председателя СКР Алексан-
дра Бастрыкина. Александр Аснис 
не исключил, что, возможно, это об-
ращение, направленное около трех 
месяцев назад, могло оказать влия-
ние на приятие акта об амнистии. 
Он также подчеркнул, что его кли-
ент удовлетворен этим решением, 
напомнив, что Юрий Шефлер «ни-
когда виновным себя не призна-
вал и не признает». Адвокат затруд-
нился ответить на вопрос, намерен 
ли глава SPI возвращаться в Россию 
или снова заниматься здесь бизне-
сом, пояснив, что предпринима-
тель позже выскажет свое мнение 
по данному вопросу через предста-
вителей.

Напомним, что, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, уголовное дело в отноше-

нии Юрия Шефлера, который регу-
лярно входит в список Forbes бога-
тейших людей России, было возбу-
ждено Генпрокуратурой еще в 2002 
году по целому ряду статей УК РФ. 
Сам бизнесмен уехал за границу, 
осев в Великобритании, которая в 
2010 году отказалась выдать его на 
родину. Между тем в период с 2010 
по 2012 год почти все обвинения — 
организация преступного сообще-
ства (ст. 210), применение насилия 
в отношении представителя влас-
ти (ст. 318), легализация преступно 
нажитых средств (ст. 174), незакон-
ное предпринимательство (ст. 171) 
— были сняты. Статья по обвине-
нию в контрабанде (ст. 188) была де-
криминализована, и единственной 
претензией осталось лишь незакон-
ное использование товарного знака 
(ст. 180).

Сергей Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, СКР ини-
циировал международный розыск 
владельца и председателя прав-
ления обанкротившегося Первого 
чешско-российского банка (ПЧРБ) 
Романа Попова и его заместите-
ля Ольги Арсентьевой. Банкирам, 
в свое время кредитовавшим «На-
циональный фронт» Марин Ле Пен 
и размещавшим активы ЦБ Ирана, 
заочно инкриминируется особо 
крупная растрата. Причем ее сум-
ма сократилась по ходу следствия 
с 2 млрд до 410 млн руб.

О том, что владелец ПЧРБ Роман 
Попов и зампред правления банка 
Ольга Арсентьева являются фигуран-
тами уголовного дела, возбужденного 
по ч. 4 ст. 160 УК (растрата в особо круп-
ном размере), их адвокаты узнали в 
декабре прошлого года, когда ГСУ СКР 
было завершено расследование в от-
ношении бывшего вице-президента 
финансовой структуры Дмитрия Мер-
кулова. В обвинительном заключении 
последнего говорилось о том, что, со-
вершая противоправные, по версии 
следствия, сделки с активами ПЧРБ, 
он действовал в интересах владельца 
и руководителя банка, которых след-
ствие и сочло организаторами аферы.

Дмитрию Меркулову следствие из-
начально инкриминировало растра-
ту 2 млрд руб., совершенную за две 
недели марта 2016 года. Сначала го-
сподин Меркулов по доверенности 
Романа Попова за 75 млн руб. продал 
ООО «Велл Лайн» 100% долей ПЧРБ в 
уставном капитале ООО «Вектра», яв-
ляющегося управляющей компанией 
ООО «Вектра-Актив недвижимость». 
Вырученные деньги ушли на погаше-
ние долгов ПЧРБ. Следствие, опира-
ясь на данные АСВ, осуществляющего 
функции временной администрации 
ПЧРБ, посчитало сделку мошенниче-
ской, оценив доли более чем в 1,2 мл-
рд руб. После этого, считает следст-
вие, господин Меркулов, снова неза-
конно продал ООО «Леара» за 400 млн 
руб. нежилые помещения «Вектра-
Актив недвижимости» в доме 8 на 2-й 

Брестской улице в центре Москвы. По 
версии СКР, актив был реализован 
по стоимости, значительно ниже ры-
ночной, которая составляет не менее 
789 млн руб. Более того, в СКР полага-
ют, что на обеих сделках банк вообще 
ничего не заработал, а потому вмени-
ли банкиру растрату всех активов.

АСВ попыталось признать сделку с 
ООО «Велл Лайн», а вслед за ней и про-
дажу помещений ничтожными, обра-
тившись в Арбитражный суд Москвы. 
Однако суд отклонил иск, поскольку 
истец не предоставил никаких дока-
зательств того, что доли банка в ООО 
на момент продажи стоили больше 
суммы, за которую их реализовали. 
Заодно был установлен факт оплаты 
сделки. Более того, проведенная цент-
ром судебной экспертизы при Миню-
сте по просьбе ГСУ СКР строительно-
техническая экспертиза установила, 
что рыночная стоимость помещений, 
проданных на 2-й Брестской улице, 
составляет не заявленную следстви-
ем сумму, а 303 млн руб. Таким обра-
зом, как полагает защита, и эта сделка 
являлась прибыльной для ПЧРБ.

Однако, как отметил адвокат Сер-
гей Старовойтов, несмотря на всту-
пившее в законную силу решение су-
да, новая экспертиза, в целом согла-
сившаяся с суммами сделок (вместо 
303 млн руб. в деле почему-то указа-
но 335 млн), признала их необосно-
ванными, утверждая, что оплата по-
купателями активов не проводилась, 
а движение средств по счетам на са-
мом деле являлось внутрибанковски-
ми проводками. Господин Старовой-
тов уверен в незаконности подобной 
экспертизы, которая, по его мнению, 
была проведена исключительно для 
создания доказательств по делу.

Сейчас защита заканчивает озна-
комление с 86 томами уголовного де-
ла, которое вскоре поступит на утвер-
ждение в Генпрокуратуру.

Между тем, закончив с бывшим 
вице-президентом ПЧРБ, следствие 
занялось владельцем и председате-
лем правления банка. Роману Попо-

ву и Ольге Арсентьевой заочно были 
предъявлены обвинения в растрате, 
а 9 апреля следствие обратилось с хо-
датайствами об арестах банкиров в 
Басманный райсуд.

Как отметил адвокат господина 
Попова Алексей Поздняков, необхо-
димость ареста его клиента ГСУ СКР 
мотивировало тем, что он обвиняет-
ся в совершении тяжкого преступле-
ния, а сам скрывается от следствия и 
суда, не реагируя на направляемые 
ему повестки. Однако, как отметил 
защитник, вызовы, о которых гово-
рилось на заседании суда, направля-
лись по московскому адресу банкира, 
который по нему давно не прожива-
ет. Господин Попов, по его словам, уе-
хал за границу на лечение задолго до 
возбуждения уголовного дела. «Тог-
да еще не начиналась проверка АСВ, 
материалы которой использовало по-
том следствие»,— отметил он. Более 
того, защитник утверждает, что сле-
дователи, имея в деле контакты всех 
адвокатов владельца ПЧРБ, якобы ни-
кого из них о проведении следствен-
ных действий в известность не стави-
ли. Доводы защиты, однако, не произ-
вели никакого впечатления на судью 
Артура Карпова, который своими ре-
шениями заключил банкиров под 
стражу на два месяца с момента их бу-
дущего задержания. Обвиняемых уже 
объявили в международный розыск, 
который будет проводиться по линии 
Интерпола. Защита планирует обжа-
ловать постановления в Мосгорсуде.

ПЧРБ был создан еще в 1996 го-
ду по инициативе правительства Че-
хии. Известность банк получил в 
2014 году, когда предоставил кредит 
в €9 млн ультраправой французской 
партии «Национальный фронт» Ма-
рин Ле Пен. Кроме того, ПЧРБ назы-
вался экспертами банком, в котором 
размещались активы ЦБ Ирана. В ию-
ле 2016 года ЦБ лишил ПРЧБ лицен-
зии. По данным АСВ, на сегодняш-
ний день своим кредиторам банк за-
должал более 25 млрд руб.

Николай Сергеев

Юрий Шефлер  
отсудил у СКР амнистию
Уголовное преследование известного предпринимателя 
прекращено через 16 лет расследования

Ущерба меньше —  
обвиняемых больше
Владелец Первого чешско-российского банка  
объявлен в международный розыск

Как стало известно ”Ъ“, в Замо-
скворецком райсуде Москвы на-
чался процесс над организован-
ным преступным сообществом 
во главе с бывшим теневым вла-
дельцем Анталбанка Магоме-
дом Мухиевым. По версии след-
ствия, у граждан, вложивших 
свои средства в девять подкон-
трольных ему кредитных учре-
ждений, было похищено более 
37 млрд руб. На скамье подсу-
димых восемь человек, шестеро 
из них — коммерсанты, на счета 
фирм которых выводились день-
ги из банков.

Вчера в Замоскворецком райсу-
де двое представителей прокурату-
ры огласили обвинительное заклю-
чение. Из него следует, что рассле-
дование этого уголовного дела на-
чалось в декабре 2015 года. После 
обращения в правоохранительные 
органы представителей Центро-
банка, сообщивших о массовых хи-
щениях средств вкладчиков, МВД 
возбудило уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере), которое впо-
следствии было передано в СКР. В 
общей сложности под подозрение 
попали девять кредитных учрежде-
ний: Анталбанк, «Лада-Кредит», До-
рис-банк, Гринфилдбанк, банк «Со-
дружество», Межрегионбанк, Реги-
ональный банк сбережений, НСТ-
банк и банк «Максимум» (лицензии 
у всех отозваны в сентябре-ноябре 
2015 года). Как выяснилось, все бан-
ки формально не имели отношения 
друг к другу, но «обслуживали инте-
ресы одних и тех же лиц», а некото-
рые имели общих собственников и 
управляющий персонал.

По версии ГСУ СКР по Москве, во 
главе преступного сообщества сто-
яли совладельцы Анталбанка Ма-
гомед Мухиев и Михаил Янчук — 
обвинение по ст. 210 УК РФ им бы-
ло предъявлено в ноябре 2016 го-
да. При этом последнему — заочно, 
поскольку господин Янчук успел 
скрыться за границей и позже был 
объявлен в международный ро-
зыск. А вот господина Мухиева в де-
кабре 2015 года оперативники ГУЭ-
БиПК буквально сняли с трапа част-
ного самолета, вылетавшего из Вну-
ково-3 в Вену. Тогда же была задер-
жана и бухгалтер Анталбанка Ири-
на Иванова.

Схема хищений, которую ис-
пользовали злоумышленники в пе-
риод с 2014 по 2015 год, как считают 

в ГСУ СКР, была предельно проста. 
Каждый банк привлекал средства 
вкладчиков под проценты, значи-
тельно превышающие рыночные: 
Гринфилдбанк — под 13,8%, а «Мак-
симум» — под 14%, тогда как сред-
няя ставка на тот момент была ме-
нее 10%. После размещения на де-
позитах деньги под разными пред-
логами переводились из одно-
го банка в другой, для того чтобы 
скрыть их происхождение, а затем 
аккумулировались в Анталбанке. 
Из него, по версии следствия, сред-
ства выводились на счета подкон-
трольных владельцам компаний 
путем выдачи ничем не обеспечен-
ных кредитов или похищались под 
видом сделок по приобретению 
ценных бумаг, «стоимость которых 
была искусственно завышена». На 
момент отзыва лицензии, по дан-
ным следствия, только из Анталбан-
ка исчезло более 14,7 млрд руб., а в 
окончательной редакции обвиняе-
мым инкриминировали хищение 
более 37 млрд руб.

Примерно год назад в этом деле 
появилось еще шестеро фигурантов 
— руководители фирм, на счета ко-
торых выводились деньги. Двое из 
них были заключены под домаш-
ние аресты, а остальным избрали 
меру пресечения в виде подписки 
о невыезде. Помимо участия в ОПС 
им вменили ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата).

Знакомиться с материалами этого 
уголовного дела обвиняемые начали 
год назад. Причем некоторые из них 
от этой процедуры отказались.

В рамках расследования по ре-
шению суда был наложен арест на 
имущество фигурантов, в том числе 
находящееся за границей: недви-
жимость, транспортные средства, 
предметы роскоши, яхту — на об-
щую сумму более 1 млрд руб.

Адвокат Магомеда Мухиева Ма-
рия Килессо в разговоре с 

”
Ъ“ назва-

ла это дело уникальным, посколь-
ку на скамье подсудимых нет ни од-
ного акционера, ни председателя 
правления или члена совета дирек-
торов какого-либо из кредитных уч-
реждений. По словам госпожи Ки-
лессо, ее подзащитный, вопреки ут-
верждениям в прессе, никогда не 
являлся ни президентом Анталбан-
ка, ни его совладельцем, а следствие 
в материалах дела называет его про-
сто организатором преступного со-
общества.

Олег Рубникович

Один теневик  
на девять банков
Судят расхитителей 37 млрд рублей

Бывший чиновник, ссылаясь  
на забывчивость и давность событий, 
не смог вспомнить ни списка 
получателей незаконных 
вознаграждений, ни точных сумм

Константин Ромаданов 
рассказал суду, что создал 
специальную таблицу  
для незаконных выплат 
высшим чиновникам Коми
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Столичные власти совместно с ГИБДД планируют 
на 40% нарастить число дорожных камер — к кон
цу года их будет более 2,5 тыс., включая мобиль
ные «Паркрайты». Комплексы установят прежде 
всего на трассах с высоким уровнем аварийности — 
на МКАД, Дмитровском шоссе, шоссе Энтузиас
тов, Ленинском проспекте и других магистралях. 
Несколько сотен приборов планируется поставить 
на перекрестках для наказания водителей, не же
лающих пропускать пешеходов.

Начальник УГИБДД по Москве Виктор Коваленко 
обнародовал планы по расширению парка комплек-
сов фиксации нарушений ПДД. Сегодня на столичных 
дорогах можно встретить 1,45 тыс. стационарных ка-
мер («Стрелки», «Автоураганы» и т. д.) и 370 мобиль-
ных («Парконы» и «Паркрайты») для фиксации нару-
шений парковки. Москва является рекордсменом по 
числу таких приборов среди регионов. По словам го-
сподина Коваленко, в 2018 году планируется постав-
ка еще 740 новых комплексов. В Центре организации 
дорожного движения (ЦОДД, эксплуатирует систему 
фиксации нарушений) пояснили, что ожидается уста-
новка 600 новых стационарных камер и подключение 
еще 140 «Парконов». Стационарные приборы устано-
вят до ноября, преимущественно в очагах аварийности 
(участки улиц, где за год произошло более трех ДТП): ад-
реса будут определены совместно с ГИБДД. Скорее все-
го, речь пойдет о магистралях, где выявлено 3–8 таких 
очагов,— МКАД, Дмитровское, Каширское, Варшав-
ское шоссе, шоссе Энтузиастов, Ленинский проспект, 
проспект Мира.

Несколько сотен приборов планируется установить 
на перекрестках и переходах, где водители отказывают-
ся уступить дорогу пешеходам. В Москве до недавних 
пор работала единственная камера, способная фикси-
ровать подобный вид нарушения (ст. 12.18 КоАП, штраф 
1,5–2 тыс. руб.). По данным ГИБДД, в 2017 году в горо-
де выявлено 1,4 тыс. наездов на пешеходов на «зебрах», 
в 50% случаев виноваты водители.

Новые камеры будут работать «по арендной схеме», 
отмечают в ЦОДД: в мае 2018 года пройдет тендер по 
выбору компании, которая установит комплексы, бу-
дет их обслуживать и передавать информацию в центр 
обработки данных ЦОДД на протяжении пяти лет. Объ-
ем планируемых затрат в ЦОДД официально не рас-
крывают.

Всего, по данным Госавтоинспекции, в 2017 году 
в Москве с помощью камер было вынесено более 24 млн 
штрафных постановлений. За год прирост составил бо-
лее 10 млн «писем счастья», до этого их количество еже-
годно росло на 2–3 млн. Московские камеры на данный 
момент способны выявлять 39 составов нарушений. 
Виктор Коваленко заметил, что Госавтоинспекция рас-
сматривает возможность упрощения процедуры обжа-
лования штрафов: «Зачем навязывать водителям слож-
ные процедуры, если видно, что марка машины или 
цвет не соответствуют». Подробностей он не сообщил, 

в 2017 году в Госдуме анонсировали разработку законо-
проекта, предполагающего электронное обжалование 
штрафов ГИБДД (эта опция доступна сейчас в Москве для 
штрафов за парковку).

На увеличении числа камер, фиксирующих проезд 
«зебры», отметим, настаивает общественная организа-
ция «Союз пешеходов России». Эксперт по фотовидео-
фиксации Григорий Шухман говорит, что софт пока еще 
«сырой». «До сих пор не определены четкие критерии 
нарушения,— говорит он.— Это может быть, к приме-
ру, расстояние до пересечения пешеходом траектории 
автомобиля, подъезжающего к переходу». Водитель обя-
зан «уступить дорогу» пешеходу на «зебре», то есть не со-
здавать для него препятствий, следует из ПДД. «На дан-
ном этапе возможны разные трактовки понятия 

”
поме-

хи для пешехода“ со стороны ГИБДД и водителей,— го-
ворит господин Шухман.— За сколько полос пешеход 
должен быть от полосы движения машины? Да и пеше-
ходы двигаются с разной скоростью, им нужно разное 
время для пересечения проезжей части. Сомневаюсь, 
что программное обеспечение способно все это учесть». 
Автофиксация на переходах приведет к множеству спор-
ных ситуаций, считает Григорий Шухман. Он также от-
метил, что «пешеходные» камеры крайне нежелательно 
устанавливать на нерегулируемых переходах с плотным 
потоком пешеходов: в противном случае ни одна маши-
на не сможет проехать, не получив штрафа.

Иван Буранов

Москву накроют сетью  
дорожных камер
Стационарных и мобильных комплексов 
станет существенно больше уже в этом году Следственный комитет РФ на

шел первого виновного среди 
пожарных, тушивших кемеров
ский ТРЦ «Зимняя вишня», где по
гибли 64 человека. Им оказался 
один из немногих изначально по
ложительных героев этой исто
рии — командир пожарного звена 
Сергей Генин. Он вместе с двумя 
коллегами вынес из огня един
ственного выжившего посетите
ля так называемого второго ки
нозала, где у заблокированных 
эвакуационных дверей задохну
лись 37 человек. Именно в гибели 
этих людей пожарного и обвиня
ют следователи, которые счита
ют, что он не прислушался к со
ветам очевидцев, указавших на 
кратчайший путь в зал. Эксперты 
называют действия СКР «вызван
ными эмоциями», ссылаясь на 
то, что о правильности действий 
спасателей можно судить лишь 
на основании еще не проведен
ной пожарнотактической экс
пертизы.

По словам официального пред-
ставителя СКР Светланы Петренко, 
начальник караула пожарно-спаса-
тельной части №2 кемеровской про-
тивопожарной службы Сергей Генин 
обвиняется в халатности, повлек-
шей тяжкие последствия (ч. 3 ст. 293 
УК РФ). Спасатель задержан, у не-
го дома проведен обыск, а следст-
вие намерено 12 апреля ходатайст-
вовать о его аресте. Сергей Генин во 
время пожара в «Зимней вишне» ко-
мандовал вторым пожарным зве-
ном. Вместе с двумя подчиненными 
Антоном Бридовым и Александром 
Малышенко зашел в ТРЦ с западного 
входа. В какой-то момент к нему под-
бежал кто-то из родственников нахо-
дившихся в «Зимней вишне» людей 
и рассказал, где, с его точки зрения, 
находился кратчайший путь в распо-
лагавшийся на четвертом этаже ки-
нозал №2. Там помощи спасателей 
ждали почти 40 человек. «Генин про-
игнорировал эти сведения и не све-
рил с планами-схемами кратчайшие 
пути к месту спасения людей, на-
правив свое звено к дальнему лест-
ничному маршу»,— отметила госпо-
жа Петренко. В результате спасатели 
Малышенко и Бридов направились 
к нему, а он оказался заперт, и лишь 
после этого пошли по короткому пу-
ти. В итоге, как считают в СКР, зве-
но по вине Сергея Генина потеряло 
время, из-за чего в кинозале задох-
нулись 37 человек. Спасатель Генин 
стал первым сотрудником МЧС, по-
павшим под официальное обвине-
ние в связи с трагедией в «Зимней 

вишне». Ранее правоохранители до-
бились ареста нескольких менедже-
ров ТРЦ и людей, отвечавших за его 
противопожарную защиту.

При этом до вчерашнего дня Сер-
гей Генин был одним из немногих 
участников спасательной операции, 
о котором отзывались преимущест-
венно положительно. Именно его 
звено смогло вытащить из «Зимней 
вишни» Михаила Трусова, единст-
венного выжившего во втором ки-
нозале. В интервью местному теле-
видению 30 марта Сергей Генин рас-
сказывал, что и его спасли чудом. 
«Видимость была нулевая. Я не ви-
дел даже показания своего маноме-
тра, хотя циферблат на нем обрабо-
тан специальным светящимся веще-
ством. Мы ползли, услышали гром-
кий хрип, буквально нащупали че-
ловека, надели на него маску и так 
вытащили. Мы вышли, и у меня вме-
сте с ним кончился воздух. То есть 
еще секунд тридцать — и ребятам 
пришлось бы нести не только его, но 
и меня»,— рассказывал спасатель. 
Он настаивал, что пожарные «спа-
сли столько людей, сколько смогли».

Родственники жертв с первых 
дней обвиняли пожарных в непро-
фессионализме, а доводы самих 
спасателей не находили у них по-
нимания. Они обращались в проку-
ратуру и лично к главе СКР Алексан-
дру Бастрыкину с требованием про-
верить работу экстренных служб. 
Они винят спасателей и сейчас. «По-
жарные только начали разводить 
свои рукава, и делали это не очень 
спеша. Никто даже не начинал ту-
шить. Минут двадцать еще я гово-
рил с дочерью, я говорил: 

”
Держи-

тесь, вас спасут“. Но их никто не 
спас»,— рассказал Игорь Сабадаш, 
потерявший в пожаре пятерых род-
ственников. Координатор общест-
венного центра помощи пострадав-
шим, адвокат Александр Балян вы-
деляет четыре группы виновников 
трагедии, причем тех, кто непосред-
ственно тушил пожар, называет «са-
мой проблемной». «Первая — это те, 
чьи подписи стоят на разрешитель-
ных документах, вторая — эксплуа-
танты здания. Третья — те, кто непо-
средственно был, как выяснит след-
ствие, связан с причиной возгора-
ния. Четвертая — те, кто связан со 
спасением людей и тушением по-
жара. Потому что здесь придется ис-
следовать действия, которые проис-
ходили в темноте и дыму, по боль-
шей части без незаинтересованных 
очевидцев, без видеозаписей»,— 
объяснил господин Балян. Он доба-
вил, что в центр за помощью обра-

тились десятки родственников по-
страдавших. Координатор общест-
венного центра помощи пострадав-
шим в ТРЦ «Зимняя вишня» по гра-
жданским делам, адвокат Дмитрий 
Малинин рассказал 

”
Ъ“, что на сле-

дующей неделе «планируется озна-
комление с выводами пожарно-тех-
нической экспертизы».

Специалист в области расследова-
ния причин пожаров, профессор ка-
федры надзорной деятельности Ака-
демии МЧС Сергей Назаров считает 
действия СКР «сугубо эмоциональ-
ными». «Действия пожарных в 

”
Зим-

ней вишне“ можно грамотно оце-
нить только в результате пожарно-
тактической экспертизы. В стране 
мало специалистов, способных ква-
лифицированно сделать ее. Эта экс-
пертиза производится только на ос-
новании пожарно-технической, из 
которой будет ясно, где был очаг, как 
распространялись дым и огонь, в ка-
ком состоянии была противопожар-
ная защита и многое другое. И толь-
ко в эти условия можно 

”
поместить“ 

собственно работу пожарных»,— 
объяснил господин Назаров. Ему до 
конца не понятны формулировки 
обвинения. «Он не послушал жен-
щину и не пошел, куда она сказала. 
А собственно, почему он это должен 
был делать? И о каких планах-схемах 
речь? Там был ад, а в нем трое пожар-
ных. Даже если бы они добрались 
до этих 37 человек вовремя, то дале-
ко не факт, что смогли бы их спасти. 
У них не могло быть с собой 37 ма-
сок или спаскомплектов»,— объяс-
нил эксперт. По словам Сергея Наза-
рова, нормативы предусматривают, 
что на четвертом этаже ТРЦ пожар-
ные должны были оказаться в тече-
ние примерно десяти минут, а «не-
спешность», если она была, будет не-
сложно установить.

Вступаются за спасателя и в са-
мом МЧС. «Все действия пожарных 
во время ликвидации возгорания 
регламентированы боевым уставом 
пожарной охраны. По нему стар-
шим должностным лицом на месте 
происшествия является руководи-
тель тушения пожара, который обла-
дает всей полнотой сведений, ставит 
задачи и распределяет ресурсы. Его 
команды на пожаре являются обяза-
тельными к исполнению. Руковод-
ствоваться указаниями сообщений 
очевидцев пожарный не может»,— 
сообщили в пресс-службе министер-
ства, отметив что «Ганин строго со-
блюдал устав».

Всеволод Инютин;  
Юлия Матющенко,  
Кемерово

Герой «Зимней вишни» 
превратился в злодея
Пожарного обвинили в халатности,  
из-за которой погибли 37 человек

В Мосгордуме предлагают пере
дать бюро медикосоциальной 
экспертизы, которые ежегодно 
посещают сотни тысяч столич
ных инвалидов для переосви
детельствования, от Минтруда 
во введение городских вла
стей. Так в парламенте надеют
ся упростить процедуру полу
чения и подтверждения статуса 
инвалидами, жалующимися на 
очереди и перебои в работе бю
ро. Некоторые эксперты счита
ют, что передача бюро приведет 
к тому, что региональные влас
ти смогут присваивать инвалид
ность тем, кому она не положена 
по результатам обследований.

С предложением организовать 
в Москве пилотный проект, пере-
дав городу от Минтруда бюро ме-
дико-социальных экспертиз (МСЭ), 
выступила на слушаниях в Мосгор-
думе глава думской комиссии по 
здравоохранению Людмила Сте-
бенкова. Бюро МСЭ определяют, 
в частности, уровень инвалидно-
сти человека, назначая ему необ-
ходимые льготы и размер пенсий. 
Госпожа Стебенкова пояснила, что 
Москве будет проще выделить по-
мещения службам МСЭ и органи-
зовать в них систему онлайн-запи-
си. Депутат пояснила, что 63 из 95 
бюро МСЭ в Москве не имеют ли-
цензии, так как не обладают необ-
ходимыми по закону площадями. 
«Жалобы поступают регулярно. Мы 
в ответ пишем бумаги о невозмож-
ности решения вопроса, так как 
эта служба федеральная»,— пояс-
нила госпожа Стебенкова. Письма 
с предложениями Мосгордумы на-
правят главе Минтруда Максиму То-
пилину и мэру Москвы Сергею Со-

бянину. В пресс-службе Минтруда 
сообщили 

”
Ъ“, что рассмотрят пред-

ложения Мосгордумы, но коммен-
тировать их отказались.

Согласно правительственному 
постановлению, инвалиды первой 
группы обязаны посещать бюро 
МСЭ для переосвидетельствования 
раз в два года, остальные — ежегод-
но (за исключением полностью сле-
пых, глухих и еще 21 категорий гра-
ждан, которым инвалидность дает-
ся бессрочно). По данным Росстата, 
в РФ насчитывается 12,2 млн инва-
лидов, из них 1,1 млн живут в Мо-
скве. По словам руководителя глав-
ного бюро МСЭ по Москве Сергея 
Запария, в столице работают 95 от-
делений МСЭ, треть из них не удов-
летворяет санитарным нормам.

В Мосгордуме представители об-
ществ инвалидов жаловались на 
очереди, невозможность записать-
ся в бюро МСЭ заранее и на то, что 
бюро работают не ежедневно, по 
несколько часов в день. Глава сто-
личного отделения Всероссийского 
общества слепых Александр Мош-
ковский сообщил, что во многих 
бюро отсутствуют специалисты, из-
за чего инвалидам приходится не-
сколько раз ездить в разные подра-
зделения: «Можно сделать стаци-
онар, где люди за несколько дней 
пройдут все обследования». Пред-
седатель московского отделения 
Всероссийского общества глухих 
Владимир Базоев жаловался, что 
при получении слуховых аппара-
тов в МСЭ принимают заключения 
из единственного сурдологическо-
го центра. Глава столичного отделе-
ния Всероссийского общества инва-
лидов Надежда Лобанова добавила, 
что получить инвалидность не мо-

гут многие больные сахарным диа-
бетом: «Человек постоянно в боль-
нице, а ему говорят: 

”
Ногу отрежут, 

тогда и группу дадим“».
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что инициатива Мосгордумы 
не упростит жизнь инвалидам. По 
мнению председателя Всероссий-
ского общества инвалидов Миха-
ила Терентьева, передача МСЭ Мо-
скве приведет к злоупотреблениям: 
льготы присудят лицам, которые 
инвалидами не являются, а насто-
ящие нетрудоспособные граждане 
нужные бумаги не получат. Приме-
чательно, что о фактах «необосно-
ванного предоставления докумен-
тов на инвалидность» в Мосгорду-
ме заявила представитель столич-
ной прокуратуры Анна Третьяк: по 
ее словам, из-за этого было закры-
то одно из московских бюро МСЭ. 
Госпожа Третьяк добавила, что про-
верка органов экспертизы в 2016 го-
ду выявила «многочисленные нару-
шения», наиболее типичное — бю-
ро не отсылали документы об инва-
лидности в пенсионные фонды. Го-
сподин Терентьев ратует за введе-
ние электронного документообо-
рота между Минздравом и бюро: за-
ключения врачей будут отправлять-
ся из поликлиник в МСЭ, что позво-
лит инвалидам не стоять в очере-
дях. С ним согласна директор мос-
ковского Центра лечебной педаго-
гики Анна Битова, которая добавля-
ет, что сейчас при несогласии с ре-
шением МСЭ человек может опро-
тестовать его на федеральном уров-
не. «В случае передачи полномочий 
Москве будет непонятно, к кому об-
ращаться»,— полагает она.

Анна Васильева,  
Александр Воронов

Московским инвалидам 
предложили  
городскую экспертизу
Мосгордума планирует забрать у Минтруда бюро МСЭ

В среду на Апрельской конфе
ренции Высшей школы эконо
мики состоялось экспертное 
обсуждение образовательных 
инициатив ВШЭ и Центра страте
гических разработок (ЦСР), ра
нее представленных в совмест
ном докладе «12 решений для 
нового образования». Нововве
дения предполагают увеличе
ние финансирования образова
ния примерно на 750 млрд руб. 
ежегодно. В целом эксперты под
держали представленные идеи, 
но посоветовали сократить число 
приоритетных проектов. В част
ности, помощник президента Ан
дрей Фурсенко заявил, что «си
стема образования никогда не 
дает то, что мы от нее хотим», 
и призвал разработчиков резать 
содержание доклада «по живому, 
иначе резать будут другие».

Как сообщал 
”
Ъ“, в докладе ВШЭ 

подробно описаны проекты в сфе-
ре образования, на которые необ-
ходимо направить дополнитель-
ное финансирование для модерни-
зации системы. «Качество образова-
ния, которое мы имеем, не соответ-
ствует тем вызовам, которые возни-
кают»,— сказал на конференции гла-
ва ЦСР Алексей Кудрин. «Мы предла-
гаем в ближайшие шесть лет доба-
вить 0,8% на образование, к сегод-
няшним суммам примерно 3,2 тр-
лн рублей,— пояснил он.— Это око-
ло 730–750 млрд руб. дополнитель-
но». По словам Алексея Кудрина, это 
сопоставимо с суммарными расхо-
дами на Олимпиаду и подготовку 
к чемпионату мира. «Мы не предла-
гаем просто дать денег в один год, 
речь идет о постепенном наращи-
вании через конкретные проекты, 
оценка которых описана в програм-
ме»,— добавил Алексей Кудрин.

Доклад предполагает создание 
в России системы поддержки ранне-
го развития, цифровизацию учебно-
го процесса в школах, развитие ин-
фраструктуры образовательных ор-
ганизаций, поддержку как талантли-

вых, так и неуспешных учеников, со-
здание условий для обучения взро-
слых, развитие региональных ву-
зов, экспорт российского образова-
ния и модернизацию системы под-
готовки педагогов. «Когда мы гово-
рим 

”
об огромных деньгах“, нужно 

вспомнить о 20 млн обучающихся,— 
считает один из руководителей груп-
пы, занимавшейся подготовкой до-
клада, научный руководитель Ин-
ститута образования НИУ ВШЭ Исак 
Фрумин.— Если разделить те деньги, 
которые мы предлагаем добавить, то 
получается меньше 6 тыс. руб. в год 
на одного человека». Говоря о теку-
щем качестве образования, эксперт 
подчеркнул, что только 2% всех рос-
сийских школьников достигают 
максимального уровня по трем ба-
зовым областям грамотности: есте-
ствознание, математика и коммуни-
кация на родном языке (по данным 
международного исследования PISA 
2015). «В Корее, например, таких 
школьников 6,5%. Видимо, что-то не 
так с качеством человеческого капи-
тала, который мы готовим»,— сказал 
Исак Фрумин. Базовой причиной от-
ставания России от стран-лидеров 
эксперт назвал «драматическое» не-
дофинансирование: «Например, ра-
бочие тетради — это важная вещь 
для того, чтобы дети лучше учились. 
Их надо менять каждый год. Но ре-
гионы их покупать не могут, а роди-
тели не хотят, потому что знают, что 
образование бесплатно. То есть даже 
по тем обязательствам, которые мы 
на себя берем, возникает значитель-
ное недофинансирование».

Комментируя предложения ЦСР, 
глава московского департамента об-
разования Исаак Калина предложил 
уточнить показатели эффективно-
сти их реализации. Директор лаге-
ря «Артек» Алексей Каспржак напом-
нил, что предложениям ЦСР не хва-
тает общественной поддержки: «Мы 
же действительно хотим денег по-
просить на образование. Но на ко-
го мы будем опираться, когда будем 
просить эти деньги?»

В администрации президента 
(АП) разработчикам доклада посо-
ветовали сократить число инициа-
тив. «Система образования никогда 
не дает то, что мы от нее хотим»,— 
отметил помощник президента Ан-
дрей Фурсенко, представлявший 
мнение рабочей группы экспер-
тов при АП, созданной для обсужде-
ния предложений ЦСР. «Мы долж-
ны существенно снизить количе-
ство приоритетов, иначе резать бу-
дут другие»,— предложил господин 
Фурсенко. По его словам, участни-
ки рабочей группы при АП выбра-
ли четыре приоритетных направле-
ния: выравнивание образователь-
ных возможностей через адресную 
поддержку — как выразился госпо-
дин Фурсенко, «запрос на справед-
ливость»; обновление школы для 
подростков (в том числе програм-
мы по профориентации и воспи-
танию); создание условий для не-
прерывного образования взро-
слых и обеспечение равного досту-
па к высшему образованию. В под-
держку своего тезиса господин Фур-
сенко рассказал участникам сессии 
анекдот: «Пишет завещание пожи-
лой человек: жене — бизнес, сы-
ну — дом, дочке — дачу. Еще я знаю, 
что мой зять Шмулик хотел быть 
упомянутым в завещании: Шму-
лик, привет! Вот мы бы хотели, что-
бы было не просто 

”
привет“».

«Лучше отказываться от каких-то 
проектов совсем, чем заявлять их 
выполнение с недостаточными ре-
сурсами»,— согласился ректор ВШЭ 
Ярослав Кузьминов. «Обеспечить 
справедливость можно только день-
гами, давайте об этом не будем за-
бывать. Те деньги, которые налого-
плательщики согласятся выдавать 
нам через своего законно избранно-
го представителя, вот с этим систе-
ма образования будет жить и разви-
ваться»,— заключил господин Кузь-
минов и предложил провести еще 
один цикл обсуждений предложе-
ний ЦСР.

Анна Макеева

«Обеспечить справедливость 
можно только деньгами»
Разработчикам реформы образования посоветовали быть 
экономнее при выборе приоритетов

Виктор Коваленко считает, что процесс 
 обжалования штрафов с камер можно 
упростить  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Широко выбирает Азербайджан
Ильхама Алиева поддержали даже конкуренты

В Азербайджане вчера состоялись прези-
дентские выборы, исход которых заранее не 
вызывал ни у кого сомнений. Выступавшие 
против переноса голосования с октября на 
апрель силы, которые местные эксперты на-
зывают «настоящей оппозицией», голосо-
вание бойкотировали. В итоге конкуренцию 
главе государства Ильхаму Алиеву состави-
ли политики, которые старались запомнить-
ся разве что эпатажными высказывания-
ми. Свои перспективы занять президентское 
кресло кандидаты оценивали реалистично, 
и потому некоторые из них еще до выборов 
говорили о безоговорочной победе нацио-
нального лидера.

На этой неделе среда стала в Азербайджане вы-
ходным днем — из-за проведения президентских 
выборов. День недели выбран неслучайно — он 
закреплен в избирательном кодексе республи-
ки как «среда третьей недели октября в год, ког-
да истекают полномочия действующего прези-
дента». Правда, октября власти ждать не стали. 
По официальной версии — из-за того, что с мая 
в стране начнется череда важных мероприятий 
(в частности, столетие Азербайджанской Респу-
блики) и подготовку к ним желательно вести уже 
после избирательной кампании. 

О том, что победителем станет именно Ильхам 
Алиев, сомнений не было ни у кого. По итогам 
опроса, опубликованного национальным цент-
ром мониторинга «Ряй», господина Алиева под-
держивают более 83% граждан (результаты экзит-
полов, обнародованные вчера после закрытия из-
бирательных участков, с этими данными расходи-
лись минимально). Отметим, что с 2003 года, ког-
да президент Алиев избрался в первый раз, он ни 
разу не набирал меньше 76% голосов.

При этом в этот раз даже конкуренты по пред-
выборной гонке открыто поддерживали действу-
ющего главу государства. Например, баллотирую-
щийся в президенты депутат парламента Араз Али-
заде еще в феврале признал: «Конечно же, бесспор-
ным лидером является Ильхам Алиев». «Мы участ-
вуем в этих выборах, чтобы показать, как социал-
демократы (Социал-демократическая партия Азер-
байджана.— 

”
Ъ“) видят пути решения внутриполи-

тических проблем,— пояснил 
”
Ъ“ господин Ализа-

де.— Мы даем эти идеи, чтобы потом победитель 
выборов их использовал». Согласно опросу, рей-
тинг Араза Ализаде — 0,7%. Другой кандидат, пред-
ставитель партии «Современный Мусават» Хафиз 
Гаджиев и вовсе заявил вчера местным СМИ, что 
проголосовал за Ильхама Алиева.

Стоит отметить, что старейшие оппозицион-
ные силы страны, такие как «Мусават», «Народ-
ный фронт» и «Национальный совет демократи-
ческих сил» (НСДС), бойкотировали выборы, не 
согласившись с их переносом. Участники же го-
лосования — например, «Современный Мусават», 
Партия единого народного фронта Азербайджана 

и «Инициативная группа народнофронтовцев» — 
лишь используют известные бренды, утвержда-
ют азербайджанские оппозиционеры. Так, глава 
НСДС Джамиль Гасанлы в беседе с 

”
Ъ“ отметил, 

что некоторые кандидаты раньше имели отноше-
ние к известным оппозиционным партиям, одна-
ко затем откололись и создали собственные дви-
жения с похожими названиями.

«Я общался с иностранными наблюдателями, 
и они удивлены, что нет борьбы даже за второе ме-
сто,— рассказал 

”
Ъ“ глава бакинского клуба поли-

тологов 
”
Южный Кавказ“ Ильгар Велизаде.— В Рос-

сии (на президентских выборах 18 марта.— 
”
Ъ“) та-

кая интрига была. Кандидаты должны были проя-
вить креативность, чтобы остаться на слуху».

Впрочем, не всех кандидатов можно обвинить 
в отсутствии креативности. Некоторые из них за-
помнятся благодаря оригинальным предвыбор-
ным лозунгам и высказываниям. Так, Гудрат Га-
сангулиев (Партия единого народного фронта 
Азербайджана) с рейтингом около 2% призывал 
к объединению с Южным Азербайджаном — тре-
мя провинциями Ирана с преимущественно азер-

байджанским (тюркским) населением. Рази Ну-
руллаев («Инициативная группа народнофрон-
товцев») предложил решить конфликт в Нагор-
ном Карабахе силами армии Пакистана. А Фарадж 
Гулиев («Движение национального возрождения») 
решил запомниться антироссийскими высказы-
ваниями. «Мы должны относиться к России по 
принципу 

”
друг моего врага — мой враг“. Арме-

ния входит в российский военный блок ОДКБ. 
Армения наш враг и друг России. Чтобы обезопа-
сить себя от этого агрессивного блока, мы долж-
ны стремиться к другому военному блоку — НА-
ТО»,— заявлял в ходе кампании господин Гулиев. 
Его рейтинг — 1,1%.

На популярность Ильхама Алиева могли бы 
негативно повлиять разве что экономические по-
трясения, утверждали опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты по региону. Но с экономикой сейчас все непло-
хо — это признает даже секретарь оппозиционно-
го движения «Республиканская альтернатива» (РА) 
экономист Натиг Джафарли. РА бойкотирует вы-
боры вместе с другими оппозиционными парти-
ями, протестуя помимо всего прочего против тю-
ремного заключения своего лидера Ильгара Ма-
медова. «Необходимости девальвации и каких-
то резких шагов для властей сейчас нет»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Джафарли, отметив: благодаря 

высоким ценам на нефть Азербайджан получил 
в бюджет дополнительно $2 млрд.

Кирилл Кривошеев

Абсолютный фаворит выборов 
с рейтингом более 80% президент 
Азербайджана Ильхам Алиев 
пришел на избирательный участок 
с супругой, первым вице-президентом 
Азербайджана Мехрибан Алиевой   
ФОТО ЕГОРА АЛЕЕВА / ТАСС

Разговор с позиции Сирии

«Достойное оружие»
Минобороны РФ вчера не стало де-
лать резких заявлений. Первый за-
меститель начальника Главного опе-
ративного управления Генштаба ВС 
РФ Владимир Познихир лишь зая-
вил, что вместо планирования ра-
кетного удара «США следовало бы за-
няться восстановлением разрушен-
ного города (Ракки.— 

”
Ъ“) и оказать 

всестороннюю помощь бедствую-
щему населению». «Знаем, что авиа-
носная группа США (в составе авиа-
носца Harry S. Truman и семи сопро-
вождающих кораблей.— 

”
Ъ“) нача-

ла выдвижение в Персидский залив, 
с ориентировочным сроком прибы-
тия в начале мая»,— заявил генерал, 
оговорившись, что «это сложившая-
ся практика пребывания ВМС США 
в данном регионе». В остальном он 
критиковал Всемирную организа-
цию здравоохранения (там вчера со-
общили о якобы 500 пострадавших 
от химической атаки в сирийской 
Думе) и рассказывал об успехах Ми-
нобороны РФ по стабилизации об-
становки в республике.

По сведениям 
”
Ъ“, такая пози-

ция российской стороны обуслов-
лена ведением закрытых перегово-
ров по линии Генштаба с Комите-
том начальников штабов США. Глава 
думского комитета по обороне Вла-
димир Шаманов («Единая Россия») 
в эфире телеканала «Россия 24» ска-
зал, что российские военные также 
контактируют с НАТО при посредни-
честве турецких коллег. При этом он 
предупредил: у России «есть достой-
ное оружие, и если США захотят его 
проверить, то получат отпор».

По информации 
”
Ъ“, в Минобо-

роны РФ уже подготовлен список 
мер, к которым российские воен-
ные готовы прибегнуть в случае 
эскалации конфликта. Ранее глава 
Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов 
прямо говорил, что «в случае воз-
никновения угрозы российским 
военным в Сирии» огонь будет от-
крыт не только по ракетам, но и по 
их носителям, роль которых ис-
полняют эсминцы ВМС и самоле-
ты ВВС США. Это крайняя мера, 
о которой было заявлено публич-
но и которая была вновь доведе-
на до американского военного ко-

мандования, говорит источник 
”
Ъ“ 

в  органах военного управления.
Для демонстрации своей реши-

мости ВМФ РФ ограничил зону вбли-
зи побережья Сирии, где намечено 
проведение учебных стрельб: она 
будет закрыта для мореплавания 
11–12, 17–19 и 25–26 апреля с 10 до 
18 по московскому времени. Сейчас 
в составе оперативного соединения 
ВМФ России в Средиземном море 
действуют порядка 15 боевых кора-
блей и судов обеспечения Черномор-
ского флота. В их числе — носители 
крылатых ракет «Калибр-НК» (фрега-
ты «Адмирал Григорович» и «Адми-
рал Эссен») и «Калибр-ПЛ» (дизель-
электрические подлодки «Варшавян-
ка» и атомные субмарины «Щука-Б»). 
Помимо этого, в Сирию были пере-
брошены противолодочные самоле-
ты Ил-38Н, способные обнаруживать 
подлодки вероятного противника.

По словам источников 
”
Ъ“, па-

раллельно при помощи россий-
ских средств объективного контр-
оля ведется круглосуточный мони-
торинг обстановки в средиземно-
морском регионе: для этого задей-
ствованы не только наземные сред-

ства, но и самолеты дальнего ради-
олокационного обнаружения А-50, 
отслеживающие передвижение эс-
минца USS Donald Cook (с его бор-
та могут быть запущены крылатые 
ракеты Tomahawk). Системы С-400 
«Триумф» и «Панцирь-С1» находят-
ся на боевом дежурстве, прикры-
вая с воздуха авиабазу Хмеймим 
и пункт материально-техническо-
го обеспечения ВМФ РФ в Тартусе, 
хотя, как полагают источники 

”
Ъ“ 

в Минобороны РФ, ни один из этих 
объектов «не должен попасть под 
обстрел, иначе последствия будут 
катастрофическими». В то же вре-
мя, по сведениям 

”
Ъ“, российская 

сторона рассчитывает получить от 
Пентагона координаты целей, по 
которым США собираются нане-
сти удары (как было 7 апреля 2017 
года перед обстрелом сирийской 
авиабазы Шайрат). Это нужно, что-
бы исключить даже теоретическую 
возможность потерь с российской 
стороны, так как офицеры МО при-
сутствуют на десятках объектов си-
рийской инфраструктуры.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Ливийская армия осталась без маршала
Халифа Хафтар в критическом состоянии доставлен в парижский госпиталь

Один из самых влиятельных политиков 
Ливии командующий Ливийской наци-
ональной армией (ЛНА) фельдмаршал 
Халифа Хафтар находится в критиче-
ском состоянии в госпитале в Париже. 
Эту информацию подтвердили ”Ъ“ не-
сколько ливийских и российских ди-
пломатических источников, несмотря 
на то что официально представители 
ЛНА  отрицают информацию о болезни 
фельд маршала. По данным ”Ъ“, вчера 
в связи со  сложившейся ситуацией в То-
бруке, главном городе под контролем 
ЛНА,  прошло экстренное совещание во-
енных. Уход фельдмаршала с полити-
ческой  сцены может привести к развалу 
ливийской  армии, играющей заметную 
роль в борьбе с терроризмом.

Во вторник ливийские СМИ сообщили, 
что фельдмаршал Хафтар перенес инсульт 
и отправлен на лечение в Иорданию, а за-
тем в Париж. Это подтвердил 

”
Ъ“ источник 

в окружении генерала. «Он в тяжелом состоя-
нии, находится на лечении в Париже»,— рас-
сказал он.

Пожелавший остаться неизвестным ди-
пломат, работающий в Ливии, заявил 

”
Ъ“: ге-

нерал находится «в тяжелом состоянии, это 
серьезно». Третий источник сообщил 

”
Ъ“, 

что в связи со сложившейся ситуацией в То-
бруке на востоке Ливии в среду прошло экс-
тренное совещание военных.

• Халифа Хафтар родился в 1943 году. Вме-
сте с бывшим ливийским лидером Муамма-
ром Каддафи в 1969 году участвовал в свер-
жении королевской власти в Ливии. В 1980-х 
руководил ливийскими военными, принимав-
шими участие в военном конфликте в Чаде. 
В 1987 году попал в плен, и Муаммар Кадда-
фи от него отрекся. По данным СМИ, бежать 
из плена Халифе Хафтару помогло ЦРУ. Более 
20 лет он прожил в США и вернулся в Ливию 
только в 2011 году, став одним из ключевых 
командиров в рядах вооруженной оппозиции, 
воевавшей против Каддафи.
Напомним, в западных и арабских СМИ 

в последние два года Халифу Хафтара не-
редко называли «человеком Москвы», осо-
бенно после его визита в январе 2017 го-
да на борт зашедшего в ливийские терри-

ториальные воды авианесущего крейсера 
«Адмирал Кузнецов». Кроме того, в период 
с июня 2016 по август 2017 года фельдмар-
шал трижды побывал в Москве, где встре-
чался в разное время с министром оборо-
ны РФ Сергеем Шойгу, секретарем Совета 
безопасности Николаем Патрушевым, гла-
вой МИДа Сергеем Лавровым. Но при этом 
и Сергей Лавров, и глава контактной груп-
пы РФ по внутриливийскому урегулирова-
нию Лев Деньгов неоднократно заявляли, 
что Россия старается поддерживать контак-
ты со всеми сторонами конфликта в Ливии, 
за исключением террористов.

Официально ливийские военные не-
сколько раз опровергли информацию о бо-
лезни фельдмаршала. «Мы категорически 
отрицаем то, что распространяется по кана-
лам, потерявшим представления о правде, 
и их аккаунтам о состоянии здоровья коман-
дующего»,— говорится в заявлении дирек-
тора информационного управления коман-
дования ЛНА Халифы аль-Обейди ливий-
скому информационному агентству Lana. 
По его словам, «армия занята освобождени-

ем страны и ее народа от терроризма», а вра-
ги пытаются ввести народ в заблуждение.

Столь противоречивые сведения объясня-
ются сложной политической ситуацией в Ли-
вии. В 2014 году Халифа Хафтар начал опера-
цию по освобождению восточной провин-
ции страны от различных групп исламских 
экстремистов. В 2015 году палата представи-
телей, заседающая на востоке страны в То-
бруке, назначила его командующим ЛНА, 
а вот отношения с правительством нацио-
нального согласия в Триполи, которое в 2016 
году возглавил Файез Саррадж, у фельдмар-
шала не сложились. Страна остается раско-
лотой на две части, хотя ни одна из полити-
ческих сил не может похвастаться полным 
контролем над занимаемой территорией. 
За последний год международное сообщест-
во приложило немало усилий, чтобы сбли-
зить позиции двух сторон, однако особого 
прогресса нет. Тем не менее спецпредстави-
тель ООН по Ливии Гасан Саламе надеется на 
успех национального диалога в этой стране 
и проведение там до конца года парламент-
ских и президентских выборов.

«Мы анализируем поступающую инфор-
мацию. Вне зависимости от обстоятельств мы 
желаем скорейшего выздоровления генералу 
Хафтару. Россия придерживается равнопри-
ближенной позиции, Хафтар был и остается 
одной из важных сторон конфликта в Ливии, 
с которой Российская Федерация поддержи-
вает контакт»,— заявил 

”
Ъ“ Лев Деньгов.

По мнению руководителя Центра араб-
ских и исламских исследований ИВ РАН Ва-
силия Кузнецова, если Халифа Хафтар поки-
нет политическую сцену Ливии, это может 
привести к развалу ЛНА. «У фельдмаршала 
нет очевидного преемника, а армия пред-
ставляет собой хрупкое образование»,— по-
яснил он 

”
Ъ“. В то же время эксперт подчерк-

нул, что силы как внутри Ливии, так и вне ее 
постараются сохранить ливийскую армию. 
В первую очередь в этом заинтересован Еги-
пет, территория которого граничит с восто-
ком Ливии, подконтрольным силам фель-
дмаршала Хафтара. «Эти силы попытаются 
сделать армию менее политизированным 
институтом»,— сказал эксперт.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Британский бизнес хочет 
жить по европей ским 
правилам
В Лондоне и Брюсселе подсчитали 
плюсы и минусы Brexit

Британский бизнес понесет серь-
езные потери, если после Brexit 
перестанет руководствовать-
ся правилами и нормативны-
ми актами ЕС. Об этом говорится 
в исследовании Конфедерации 
британской промышленности 
(CBI), представляющей интере-
сы 190 тыс. компаний. В Брюссе-
ле тем временем вовсю готовятся 
к Brexit — там отныне будут публи-
ковать статистические прогнозы, 
в том числе и без учета показа-
телей Соединенного Королевст-
ва. Так, без них население ЕС сни-
зится с 511,5 млн до 445,7 млн 
человек, а ВВП — с €15,3 трлн до 
€13 трлн. При этом в руководстве 
ЕС предупреждают: вскоре после 
29 марта 2019 года — официаль-
ной даты Brexit — британцы ощу-
тят все негативные последствия 
своего решения.

Как рассказала гендиректор CBI Кэ-
ролин Фейрберн, исследование осно-
вано на «консультациях с представи-
телями нескольких сотен компаний 
любых размеров — от архитектурных 
бюро до зоопарков». Аналитики иска-
ли ответ на вопрос, как отказ от еди-
ных правил, норм и законов Евросою-
за отразится на 23 секторах экономи-
ки Соединенного Королевства.

К самой многочисленной катего-
рии отнесено 18 секторов экономи-
ки, в частности, авиа- и машиностро-
ение, строительство, оборона, теле-
коммуникации, химическая про-
мышленность, высшее образование, 
грузоперевозки, энергетика, финан-
сы. Опросив представителей этих от-
раслей, авторы доклада пришли к од-
нозначному выводу: всем им выгодно 
и после Brexit следовать существую-
щим нормам Евросоюза. В ином слу-
чае британские производители поне-
сут потери — в частности, из-за того 
что попасть на рынки континенталь-
ной Европы им будет куда сложнее.

Вторая категория — секторы эко-
номики, где единство общеевропей-
ских и британских норм регулирова-
ния предпочтительно, хотя в ряде кон-
кретных случаев введение своих пра-
вил может принести британцам вы-
году. Речь идет, в частности, о туриз-
ме. «Жизненно важно, чтобы согла-
шения, облегчающие поездки между 
Британией и ЕС, включая либераль-
ный визовый режим, авиационные 
нормы и правила защиты персональ-
ной информации, остались в силе. 
Между тем в ограниченном числе спе-
цифических областей отход от правил 
ЕС (например, пересмотр норм, каса-
ющихся пакетных туров) может спо-
собствовать развитию внутреннего ту-
ризма»,— говорится в исследовании. 
Также в этой категории упомянута аг-
ропищевая промышленность (утвер-
ждается, что некоторые изменения, 
не затрагивающие вопросы качества 
и безопасности продуктов, могут по-
мочь местным фермерам).

Наконец, третья категория — те 
отрасли, в которых согласование пра-
вил с ЕС не должно быть приорите-
том на переговорах. В их числе — пе-
реработка мусора, водопользование 
и судоходство. Например, поясняет-
ся, что «Brexit создаст возможности 
для улучшения репутации и привле-
кательности Британии как места ре-
гистрации судов». При этом Кэролин 
Фейрберн предостерегла от карди-
нальных реформ в той или иной от-
расли, пояснив: «Отклонение от пра-
вил в одном секторе будет иметь по-
следствия для других секторов, а рас-
хождение с правилами в одной ча-
сти производственного процесса бу-

дет иметь последствия для доступа на 
рынки по всей цепочке поставок».

Авторы доклада резюмируют: при 
любом раскладе «Соединенное Коро-
левство после Brexit не сможет иметь 
такое же влияние (при принятии ре-
шений о межгосударственных нор-
мах.— 

”
Ъ“), как члены ЕС». Между 

тем отмечается, что страна сможет 
участвовать в работе ряда ведомств 
и агентств Евросоюза — как это сейчас 
делают, например, не входящие в него 
Албания, Черногория и Турция.

Напомним, официальные перего-
воры о выходе Великобритании из 
Евросоюза и будущем их взаимоот-
ношений стартовали прошлым ле-
том, почти через год после референ-
дума о Brexit. С обеих сторон были на-
значены ответственные переговор-
щики: от Еврокомиссии — экс-глава 
МИД Франции Мишель Барнье, а от 
Лондона — один из влиятельных чле-
нов Консервативной партии Дэвид 
Дэвис. К марту этого года по итогам 
нескольких раундов переговоров сто-
роны объявили, что им удалось согла-
совать основные вопросы (кроме во-
проса о функционировании грани-
цы между Северной Ирландией и Ре-
спубликой Ирландия). В частности, 
Лондон и Брюссель объявили, что пе-
реходный период после формально-
го выхода Британии из ЕС продлит-
ся 21 месяц — с марта 2019 года до де-
кабря 2020 года. В этот период Вели-
кобритания уже не будет в ЕС, однако 
все механизмы взаимодействия и фи-
нансово-экономическое регулирова-
ние останутся без изменения. Эта ме-
ра была согласована по требованию 
бизнесменов, которые настаивали на 
прояснении ситуации в целях долгос-
рочного бизнес-планирования.

Каким будет Евросоюз без Брита-
нии, можно понять, ориентируясь на 
данные европейского статистическо-
го агентства Eurostat. В сводных таб-
лицах ведомства, где до сих пор всег-
да можно было посмотреть различ-
ные данные как по отдельным стра-
нам, так и целиком по ЕС, отныне бу-
дет новая строка с кодом «EU27_2019», 
в которой будут отражены суммарные 
европейские показатели без учета Ве-
ликобритании. Судя по данным, до-
ступным на текущий год, население 
ЕС снизится с 511,5 млн до 445,7 млн 
человек, ВВП — с €15,3 трлн до €13 тр-
лн, уровень инфляции — с 1,7% до 
1,4%. Вырасти, наоборот, может уро-
вень безработицы — с 7,6% до 8,2%.

В руководстве ЕС по-прежнему не 
скрывают своего разочарования ре-
шением большинства британцев на 
референдуме 2016 года. Во вторник, 
выступая в Ирландии, глава Евросо-
вета Дональд Туск назвал Brexit «од-
ним из самых печальных моментов 
в истории Европы XXI века». «Я чувст-
вую, как меня переполняет злоба, ког-
да я думаю об этом,— признался он.— 
Теперь нам (Евросоюзу.— 

”
Ъ“) надо 

вновь обрести себя, посчитать, сколь-
ко нас осталось, и держаться вместе». 

А Мишель Барнье заявил в интер-
вью ряду европейских СМИ: британ-
цы не получат никаких преимуществ 
от выхода из ЕС. По его словам, вско-
ре после 29 марта 2019 года — даты, 
на которую официально запланиро-
ван Brexit,— британцы ощутят нега-
тивные последствия своего решения. 
Господин Барнье добавил, что Лондон 
теоретически еще может передумать, 
но, чтобы повернуть процесс вспять, 
потребуется единогласное решение 
властей 27 стран—членов Евросою-
за, ранее согласившихся на «развод».

Павел Тарасенко,  
Галина Дудина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21687,1 (–107,22)
РТС 1083,53 (–7,26)
FTSE 100 7257,14 (–9,61)

DAX 30 12293,97 (–103,35)
DJIA* 24288,87 (–119,13)
NASDAQ Composite* 7107,98 (+13,675)

*На 21:19. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.04.18
Австралийский доллар 49,6293
Английский фунт 91,0714
Белорусский рубль** 31,0005
Датская крона* 10,6377

Доллар США 64,0626
Евро 79,2839
Индийская рупия*** 98,2103
Казахский тенге*** 19,3458

Канадский доллар 50,8030
Китайский юань* 10,1915
Норвежская крона* 82,2496
СДР 93,1227

Сингапурский доллар 48,9214
Новая турецкая лира 15,4984
Украинская гривна* 24,7179
Шведская крона* 77,1040

Швейцарский франк 66,8154
Японская иена*** 59,9220
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Аристотель называл сомнения нача-
лом мудрости, Абу Хамид Газали — 
путем к истине. Однако, как пока-
зала практика, обмен сомнениями, 
по крайней мере, банков с налогови-
ками до добра не доводит.

В последнее время налоговая 
служба делится информацией о сво-
их подозрениях в отношении компа-
ний с кредитными организациями. 
По словам финансистов, сейчас в бан-
ки регулярно поступают письма из на-
логовых органов, в которых содержит-
ся информация о провинностях кли-
ентов. К ним относятся сведения об от-
сутствии организации по юридиче-
скому адресу, вовлечении в схемы 
незаконного возмещения НДС или 
же использовании незаконных схем 
налоговой оптимизации. 

Данные письма — дружеский со-
вет налоговиков банкирам, как рас-
порядиться полученными сведе-
ниями, они решают сами. «Инфор-
мирование налоговыми органами 
банков о наличии недостоверных 
сведений об адресе юридическо-
го лица, нарушениях им законода-
тельства о налогах и сборах не про-
тиворечит действующему законода-
тельству»,— сообщили в Федераль-
ной налоговой службе.

Однако в вопросах выявления 
сомнительных клиентов банки 
крайне щепетильны, поэтому лю-
бую информацию охотно принима-
ют и используют. К тому же данные, 
содержащиеся в письмах налогови-
ков, практически совпадают с при-
знаками клиентов из группы риска, 
перечисленных в положении ЦБ № 
375-П. В результате сомнения нало-
говиков множат сомнения банки-
ров, и компания, попавшая в «дру-
жескую» рассылку, рискует оказать-
ся в черном списке банковских от-
казников. При этом, по словам юри-
стов, клиенту крайне сложно до-
казать банку, что ИФНС ошибалась 
по поводу вовлеченности его в нало-
говые схемы, поможет разве что ре-
шение суда.

Примечательно, что своими подо-
зрениями налоговики делятся с бан-
кирами до того, как они подтвердят-
ся вынесением соответствующего 
судебного решения. А ведь ошибать-
ся, как показывает практика, могут 
даже налоговые органы. Арбитраж-
ные суды завалены исками по оспа-
риванию доначислений налогов, 
при этом в 20% случаев их удается 
оспорить (по данным ФНС). То есть, 
как минимум каждое пятое сомне-
ние налоговых инспекторов оказы-
вается необоснованным.

По решению суда можно добить-
ся налоговой справедливости, вер-
нув переплату из бюджета, но вы-
браться из черного списка банков-
ских отказников не так просто. Поди 
докажи, что транзакции были оста-
новлены по ни к чему не обязываю-
щему совету, а не по 375-П. Что уж го-
ворить  о получении компенсации 
за ущерб, причиненный в результа-
те дружеского обмена сомнениями 
между банкирами и налоговиками. 
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Дружеский обмен 
мнениями о деятель-
ности компаний меж-
ду банкирами и нало-
говиками нередко 
приводит банковских 
клиентов прямо  
в черный список

в обмен информацией  
открывает корреспондент  
отдела финансов 

Вероника Горячева

Таблетки ложатся на полки
Ритейлеры смогут продавать лекарства без лицензии

Минпромторг доработал законопро-
ект, разрешающий продажу безре-
цептурных лекарств в продуктовых 
магазинах. Обновленный документ, 
первоначальная версия которого выз-
вала недовольство в фармацевтиче-
ской отрасли из-за возможности пре-
доставлять ритейлерам упрощенную 
лицензию, предлагает разрешить про-
дуктовым сетям торговать лекарст-
вами вообще без этого документа. 
Для фармрынка, как утверждают его 
участники, это стало новым ударом.

Минпромторг во вторник направил 
в Минздрав доработанный законопроект 
(копия есть у 

”
Ъ“), разрешающий продажу 

безрецептурных лекарств в продуктовых 
магазинах. Подготовленный ранее мини-
стерством документ предполагал наделить 
ритейлеров правом продажи таких препа-
ратов при наличии лицензии на осущест-
вление фармацевтической деятельности. 
Это разрешение можно было бы получить 
на юридическое лицо независимо от количе-
ства точек. Законопроект в таком виде выз-
вал недовольство со стороны ряда ведомств 
и представителей фармацевтической отра-

сли. Обновленная версия предлагает разре-
шить торговым организациям реализовы-
вать безрецептурные лекарства вообще без 
лицензии. Там же конкретизируется, что та-
кое право дается компаниям, основным ви-
дом деятельности которых является рознич-
ная торговля пищевыми продуктами.

Осуществление фармацевтической де-
ятельности будет носить уведомительный 
характер: организации придется сообщать 
о ее начале в подведомственный Минздраву 
Росздравнадзор. Кроме этого в законопроек-
те предлагается перечень 34 групп безрецеп-
турных препаратов, продажа которых допу-
скается в магазинах: это сердечные средства, 
жаропонижающие и болеутоляющие свечи, 
лекарства от аллергии, ушные капли и ка-
пли от насморка, системы для переливания 
крови и др.

В Минздраве подтвердили получение до-
кумента от Минпромторга, но комментиро-
вать пока не стали. Ранее в министерстве со-
общали, что проблемы доступности лекарств 
населению сейчас нет, а способность магази-
нов обеспечить надлежащие условия хране-
ния и отпуска лекарств вызывает сомнение. 
В Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Инициатором идеи продажи безрецеп-
турных лекарств в магазинах является пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов, который 
выступал с таким предложением еще в 2014 
году. Законопроект Минпромторг разрабо-
тал по его поручению в конце 2017 года, ука-
зав в пояснительной записке, что реализа-
ция безрецептурных препаратов в торговых 
организациях простимулирует развитие 
конкуренции и приведет к снижению цен, 
а также к повышению уровня доступности 
лекарств в отдаленных районах и сельской 
местности. Но представители аптечных ор-
ганизаций выступили против. Так, сеть «Ри-
гла», у которой 1,9 тыс. аптек, заявила о ри-
ске закрыть почти половину своих объек-
тов (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля). Участники рынка 

также предупреждали, что небольшие реги-
ональные аптечные сети могут совсем уйти 
с рынка. В Федеральной антимонопольной 
службе, говоря о первоначальной версии за-
конопроекта, заявляли, что он не предусма-
тривает предоставления каких-либо префе-
ренций или упрощенного порядка торгов-
ли лекарствами для отдельных видов орга-
низаций, а его принятие не приведет к кар-
динальным переменам на рынке.

Для гендиректора сети «Неофарм» Евге-
ния Нифантьева обновленная версия за-
конопроекта стала неприятной неожи-
данностью. По его мнению, ситуация мо-
жет стать еще хуже: принятие нового доку-
мента приведет не только к закрытию ап-
тек, но и к росту фальсифицированных ле-
карств на потребительском рынке. «Просто 
потому, что Росздравнадзор может не спра-
виться со столь масштабной дополнитель-
ной нагрузкой»,— поясняет господин Ни-
фантьев. «Лицензия на осуществление 
фармдеятельности — гарантия соблюде-
ния правил хранения и отпуска лекарств, 
а если магазинам она не нужна, то и соблю-
даться они не будут»,— уверен господин 
Нифантьев.

Представители продуктового ритейла 
придерживаются иного мнения. Так, в «Лен-
те» считают, что покупатели выиграют от уве-
личения конкуренции на рынке лекарств. 
«Соблюдение требований к розничной про-
даже безрецептурных лекарств повлечет 
за собой определенные операционные за-
траты, но серьезных сложностей мы пока 
не видим»,— считают в компании.

Мария Котова, Ольга Дубравицкая

Импортозамедление
Из-за замены поставщика сдачу круизного лайнера могут отложить

По данным 
”
Ъ“, сдача первого кру-

изного лайнера на входящей в Объ-
единенную судостроительную кор-
порацию (ОСК) верфи «Лотос» может 
задержаться минимум на девять меся-
цев. Причиной источники 

”
Ъ“ назвали 

импортозамещение: вместо предпола-
гавшейся по проекту финской Wartsila 
поставщиком силовой установки 
стал «Русэлпром». Но и ему потребо-
вался импортный двигатель, и вместо 
Wartsila его поставщиком стала япон-
ская Yanmar, из-за чего пришлось ме-
нять проект лайнера. В ОСК пока под-
тверждают текущее отставание на три 
месяца, но говорят, что стараются со-
кратить этот срок.

Астраханское АО «Судостроительный за-
вод 

”
Лотос“», входящее в ОСК, задержит сда-

чу круизного лайнера PV300VD не менее чем 
на девять месяцев, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки в отрасли. Судно заложено в августе 2016 
года для Московского речного пароходства 
(МРП, входит в AEON Романа Троценко).

Источники 
”
Ъ“ связывают срыв сроков 

с выбором силовой установки. Судно спро-
ектировано под оборудование финской 
Wartsila, но на тендере поставщиком был 
выбран «Русэлпром» (компании не отве-

тили на запросы 
”
Ъ“). «Все закупки по про-

екту проходят через ОСК»,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“. «Русэлпром» собирался 

поставлять свой генератор с дизельным дви-
гателем от Wartsila. Как поясняют собеседни-
ки 

”
Ъ“, Wartsila отказалась поставлять двига-

тель «Русэлпрому», и на замену выбрали обо-
рудование японской Yanmar. «Мы были сто-
ронниками Wartsila, выбор 

”
Русэлпрома“ — 

идея ОСК в рамках политики импортозаме-
щения,— подтвердил глава МРП Констан-
тин Анисимов.— Предполагалось, что сис-
темы 

”
Русэлпрома“ будут поставлены с дви-

гателем Wartsila, но компании не договори-
лись, поэтому было принято решение при-
влечь к проекту Yanmar».

Но замена потребовала перепроектирова-
ния: выяснилось, что у японского двигателя 
слишком большая теплоотдача, говорит один 
из источников 

”
Ъ“. «Yanmar не хуже, он ина-

че спроектирован,— поясняет он.— При со-
хранении исходного проекта жилые помеще-
ния, граничащие с машинным отделением, 
превратились бы в парилку. Пришлось кон-
цептуально переделывать лайнер: заново рас-
считывать все, вплоть до остойчивости».

«Выбор нового поставщика занял около 
полугода, еще несколько месяцев заняло пе-
репроектирование»,— объяснил один из со-

беседников 
”
Ъ“. Смена поставщика приве-

дет к задержке не менее года, уверены источ-
ники 

”
Ъ“, один из них полагает, что «при 

определенных обстоятельствах сроки могут 
сдвинуть и на два года». В таком случае сда-
ча лайнера сдвинется с навигации 2019 года 
на 2020 или 2021 год. Схожий круизный лай-
нер строится для «Водохода» в Нижнем Нов-
городе на «Красном Сормово» (также входит 
в ОСК). Он заложен в марте 2017 года, и там 
удалось избежать смены поставщика сило-
вой установки, ее поставит Wartsila, говорят 
источники 

”
Ъ“.

Константин Анисимов утверждает, что 
пока большой задержки нет. Сейчас дви-
гатели Yanmar собираются и проходят ис-
пытания в Японии, их погрузка намечена 
на июнь, говорит он. По большинству пара-
метров, в том числе по теплоотдаче, двига-
тели аналогичны Wartsila, утверждает топ-
менеджер, но их установка потребовала пе-
ределки фундаментов и систем креплений. 
Если ОСК не сдаст лайнер в июне-июле 2019 
года, МРП попросит перенести сроки на вес-
ну 2020 года. «Осенью лайнер не нужен, в но-
ябре-декабре планируется его отстаивать 
в Астрахани, Баку или в Сочи, где он может 
использоваться как гостиница»,— отметил 
господин Анисимов. По его словам, МРП уже 

принимает заявки и продает туры на лай-
нер, в том числе зарубежным компаниям.

В ОСК 
”
Ъ“ заявили, что сейчас отставание 

от графика — три месяца, а основные причи-
ны — «сложности с проектными работами». 
«Идет восстановление компетенций по про-
ектированию и строительству судов данно-
го типа»,— говорят в корпорации, добав-
ляя, что сейчас «выполняются мероприятия 
по компенсации накопленного отставания».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров называет импортозамещение оборудо-
вания в судостроении чрезвычайно острым 
вопросом, решение которого напрямую 
влияет на конкурентоспособность верфей. 
Но ключевыми для заказчика остаются эко-
номическая эффективность, цена, стоимость 
жизненного цикла и сроки строительства, го-
ворит он, а при лизинговых и кредитных схе-
мах задержки могут серьезно ухудшить фи-
нансовую модель. «Если ОСК удалось убедить 
МРП, что замена силовых установок обеспе-
чивает лучшую экономическую эффектив-
ность или оптимизирует стоимость, это пози-
тивный момент»,— замечает господин Бур-
мистров, добавляя, что при задержке срока 
сдачи практически на год недополученная 
выручка МРП составит не менее 100 млн руб.

Анастасия Веденеева

На четвертый день бурных торгов 
на валютном рынке рубль наконец 
получил поддержку со стороны рос-
сийских чиновников. Министр фи-
нансов Антон Силуанов завил, что ми-
нистерство временно приостановит 
покупки валюты . Эффекта от словес-
ных интервенций оказалось доста-
точно, чтобы курс рубля смог частич-
но отыграть унижение, тем более что 
за предыдущие дни он потерял бо-
лее 12%. Однако в случае дальнейшей 
эскалации конфликта вокруг Сирии 
и расширения антироссийских санк-
ций ослабление рубля неизбежно.

Очередной беспокойный день пере-
жил российский валютный рынок в среду. 
В первой половине дня ослабление рубля 
шло волнами, с периодом в два-три часа. 
С первых минут торгов на Московской бир-
же курс доллара устремился вверх и с ходу 
достиг отметки 64,8 руб./$, что на 2 руб. 
выше закрытия основных торгов вторни-
ка. После полудня курс вновь устремился 
вверх и впервые с ноября 2016 года преодо-
лел уровень 65 руб./$. Ситуация на валют-
ном рынке радикально поменялась после 
17:30 — рубль стал уверенно укрепляться. 
К закрытию торгов курс доллара вернул-
ся к отметке 63,4 руб./$. И в вечернюю сес-
сию снижение курса доллара ускорилось — 
к 21:00 он опустился до 62,5 руб./$, то есть 
ниже закрытия предыдущего дня. Схожая 
картина наблюдалась и на торгах евро. В те-
чение дня курс общеевропейской валюты 
достигал 80,5 руб./€ (максимума с марта 
2016 года). Но основная сессия закрылась 

на отметке 78,67 руб./€, а на вечерних тор-
гах курс откатился к уровню 77 руб./€.

Движение курсов мировых валют 
на российском рынке продолжают опреде-
лять международные инвесторы, но растет 
спрос и со стороны внутренних инвесто-
ров. «Иностранные участники рынка либо 
предусмотрительно хеджировали свои ва-
лютные риски, либо напрямую сокраща-
ли позиции в российских активах и поку-
пали иностранную валюту»,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ на финансовом рынке. По его 

словам, локальные игроки также закрыва-
ли валютные позиции, при этом соотно-
шение спроса на валюту между иностран-
ными и локальными участниками рын-
ка можно оценить как 70 к 30. «Очевидно, 
что текущие значительные объемы торгов 
вызваны повышенным спросом не толь-
ко со стороны иностранных carry-трейде-
ров, но и со стороны корпоративного сек-
тора»,— отмечает начальник отдела опера-
ций на денежном рынке казначейства бан-
ка «Возрождение» Михаил Берулава.

Риски расширения санкций отразились 
и на рынке ОФЗ, где доля вложений нерези-
дентов на начало текущего года превышала 
33% от общего объема. По оценкам главно-
го аналитика долговых рынков БК «Регион» 
Александра Ермака, наиболее существен-
но в пределах 3,5–4,0 процентных пункта 
(п. п.) снизились котировки длинных ОФЗ 
(с дюрацией более шести с половиной лет). 
В пределах 1,5–3 п. п. среднесрочных бумаг 
(с дюрацией три–пять лет) и в пределах 0,7–
1,2 п. п. краткосрочных облигаций. В резуль-
тате доходность среднесрочных ОФЗ выра-
стала до 7,0–7,3% годовых, долгосрочных — 
до 7,55–7,76% годовых. «Основные прода-
жи наблюдаются со стороны нерезидентов, 
что является характерной реакцией для них 
на рост внешних рисков и подтверждается 
динамикой цен ОФЗ»,— отмечает господин 
Ермак. По данным агентства Reuters, коти-
ровки наиболее ликвидных валютных об-
лигаций российских эмитентов вчера за-
медлили снижение. Если в предыдущие два 
дня длинные выпуски евробондов снижа-
лись на 1,5–3 п. п., то вчера снижение не пре-
вышало 0,5 п. п. Исключение составили дол-
говые бумаги Rusal. По данным Reuters, они 
обвалились до 60% номинала.

Добавило нервозности на рынке днев-
ной твит президента США Дональда Трам-
па о предстоящем ракетном ударе по Си-
рии с обещанием запустить «хорошие, но-
вые и 

”
умные“» ракеты. Именно на этих 

словах курс доллара на биржевых торгах 
обновил дневной максимум.

Рубль между твиттером и эфиром
Валютный рынок отыгрывает заявления Дональда Трампа и Антона Силуанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Близкие к O1 Group компании 
пытаются реструктурировать 
свои облигации, находящиеся 
в портфелях принадлежащих 
 Борису Минцу негосударствен
ных пенсионных фондов (НПФ). 
Однако не все облигационеры 
 согласны перенести получение 
денег на несколько лет, ведь ре
структурированные долги бу
дут приносить клиентам НПФ 
в основном бумажную прибыль. 
Впрочем, до конца года они 
должны быть замещены дру
гими активами в пенсионных 
накоплениях фондов.

Целый ряд эмитентов, так или ина-
че связанных с O1 Group, реструктури-
руют свои облигации, которые содер-
жатся в портфелях негосударственных 
пенсионных фондов Бориса Минца. Из 
отчетности по отраслевым стандартам 
бухгалтерского учета (ОСБУ) за 2017 год 
НПФ «Будущее», «Телеком-союз» и «Со-
циальное развитие» следует, что они 
являются держателями облигаций 
компаний «Финстандарт», «Прайм-фи-
нанс», «Рислэнд», «Финстоун», «Вейл фи-
нанс». Номинальный объем этих бу-
маг, находящихся в обращении, состав-
ляет около 40 млрд руб. В ФГ «Будущее» 
отметили, что не комментируют дета-
ли инвестиционных портфелей фон-
дов группы. По данным одного из собе-
седников 

”
Ъ“, в конце прошлого года 

вложения НПФ «Будущее» в эти фонды 
составляли не менее 20 млрд руб.

Первой в ноябре прошлого года 
реструктуризацию одного из выпу-
сков бондов на 5 млрд руб. осуществи-
ла компания «Прайм-финанс». Она 
перенесла срок погашения бумаг с 
2026 года на 2031 год, оставив первый 
купон в размере 11%, а последующие 
купоны — на уровне доходности го-
довых ОФЗ+3% с капитализацией. 
Компаниям «Финстоун» и «Вейл фи-
нанс» зимой—весной также удалось 
провести реструктуризацию. Первая 
отложила все выплаты по выпуску но-
миналом 6,2 млрд руб. на 2024 год, за-
фиксировав купон на уровне доход-
ности годовых ОФЗ+3,5%, вторая про-
длила срок обращения до 2023 года, 
при этом 3-процентный купон будет 
выплачиваться каждые полгода, а 

7-процентный купон будет капитали-
зирован и выплачен в конце срока.

В других выпусках облигационеры 
оказались менее сговорчивыми. Из-за 
несогласия держателей облигаций на 
предложенные условия «Прайм-фи-
нанс» не смогла пока реструктуриро-
вать бонды на 11,8 млрд руб., а «Рис-
лэнд» — на 6,1 млрд руб. Попытка ре-
структуризации валютных облига-
ций «Финстандарта» также потерпела 
фиаско — на прошлой неделе не был 
собран кворум облигационеров. При 
этом «Прайм-финанс» и «Рислэнд» фи-
гурируют в исках, поданных управля-
ющими компаниями «Навигатор» и 
«Менеджмент-консалтинг», которые 
управляют средствами пенсионных 
фондов, принадлежащих санируемо-
му ЦБ банку «ФК Открытие». «Прайм-
финанс» является третьим лицом в 
спорах управляющих компаний с O1 
Group. «Менеджмент-консалтинг» по-
дал в суд на «Рислэнд» и на обеспечите-
ля ее облигаций — кипрский офшор 
Lontressa trading. В банке «ФК Откры-
тие» и его пенсионных фондах не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Согласно отчетности, НПФ «Буду-
щее» уже понизил стоимость бондов в 
своем портфеле «Прайм-финанс» и «Ри-
слэнд» на 1,4 млрд руб. «Телеком-союз» 
и «Социальное развитие» также сум-
марно переоценили эти облигации 
(вместе с акциями компании Elkrento 
Holdings) на 2,9 млрд руб. Формально 
по реструктурированным облигациям 
будет начисляться (хотя и не выплачи-
ваться) купонный доход, он будет запи-
сываться в дебиторскую задолжен-
ность эмитента перед фондом и разно-

ситься по счетам клиентов НПФ как до-
ход, говорит директор АКРА Юрий Но-
гин. «Это некая бумажная прибыль, ко-
торая не факт, что монетизируется по-
том». «Бонды, по которым по тем или 
иным причинам условия не были из-
менены, будут переоцениваться в сто-
рону нуля и приносить клиентам убы-
ток»,— добавляет он. Единственная бу-
мага, которая находится в лучших усло-
виях, это облигации «Вейл финанс», от-
мечает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией. По его словам, «этот долг сейчас 
принадлежит компании Vesper, кото-
рая уже напрямую не связана с бизне-
сом Бориса Минца».

При этом, согласно действующим 
нормам, облигации, не обладающие 
рейтингом и не входящие в первый ко-
тировальный список, должны быть 
исключены из активов пенсионных 
накоплений до 1 июля 2018 года. В слу-
чае нарушения этого положения фон-
дам, исходя из практики, дается еще 
полгода на их устранение. В портфелях 
пенсионных резервов, а также собст-
венных средствах фонда такие бумаги 
могут находиться и требований к их 
продаже нет, напоминает управляю-
щий директор НРА Павел Самиев. В ФГ 
«Будущее» лишь в отношении НПФ «Те-
леком-Союз» пояснили, что к настоя-
щему времени «ребалансировали пор-
тфель собственных средств и замени-
ли большую часть активов, дисконти-
рованных в ОСБУ. Положительный ре-
зультат оценки данных действий будет 
раскрыт в рамках отчетности МСФО за 
2017 год». По состоянию на 11 апреля 
отчетность по МСФО фонд не раскрыл.

Илья Усов

Облигации под реструктуризацию
ФГ «Будущее» согласилась на бумажную прибыль

Спустя 40 минут после твита о ра-
кетах Дональд Трамп написал новое 
сообщение, в котором призвал оста-
новить гонку вооружений. Это сня-
ло часть напряжения от первого по-
ста. «Рынки весьма чутко восприни-
мают любой негатив, связанный с 
Россией, и реакция на сообщения 
президента Трампа в Twitter — лиш-
нее тому подтверждение»,— отмеча-
ет ведущий аналитик Нордеа-банка 
Денис Давыдов.

Дальнейшей стабилизации курса 
рубля способствовало заявление ми-
нистра финансов Антона Силуанова 
о приостановке плановых покупок 
валюты на рынке. «Спрос сейчас 
идет на валюту, зачем нам дополни-
тельно его подогревать? Поэтому бу-
дем делать из принципа разумно-
сти»,— отметил господин Силуанов 
в эфире телеканала «Россия 24». При 

этом уже в понедельник, 9 апреля, 
Банк России не покупал валюту для 
Минфина. В предыдущий торговый 
день, 6 апреля, в интересах мини-

стерства было приобретено валюты 
на 11,6 млрд руб. «Российская валюта 
была очень сильно перепродана, и 
для разворота рынку не хватало толь-
ко повода, которым и стало долго-
жданное заявление господина Силу-
анова»,— отмечает начальник ва-
лютно-финансового департамента 
Ситибанка Денис Коршилов.

Впрочем, сохраняющаяся геопо-
литическая напряженность в отно-
шениях США и России продолжит 
определять поведение инвесторов 
на рынке. «Любое геополитическое 
противостояние, грозящее перера-
сти в военный конфликт, вызывает 
повышенную негативную реакцию 
на рынках. Рубль будет иметь шансы 
на восстановление части утрачен-
ных позиций в том случае, если си-
рийский вопрос вернется в дипло-
матическую плоскость»,— отмечает 
Денис Давыдов.

Виталий Гайдаев

Рубль между твиттером и эфиром
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

68 кредиторов пострадали 
от действий группы злоумыш
ленников, получавших займы 
на третьих лиц в режиме он
лайн. Упрощенная идентифи
кация при выдаче таких ссуд 
 позволила мошенникам много
кратно получать небольшие зай
мы, которые они не собирались 
отдавать. Снизить риски могли 
бы данные бюро кредитных 
историй (БКИ), но микрокреди
торы довольно часто пренебре
гают сотрудничеством с ними.

О том, что выявлена группировка 
жертвами, которой стали почти 70 он-
лайн-кредиторов, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, мошенники ис-

пользовали персональные данные 50 
физлиц для получения ссуд. Злоу-
мышленники действовали дистанци-
онно, деньги после заключения дого-
воров переводились на банковские 
счета. «Хотя большая часть заявок бы-
ла отклонена, пострадали 68 кредито-
ров,— рассказывает источник, знако-
мый с ситуацией.— Большинство из 
них это онлайн-МФО, несколько бан-
ков и ООО». Впрочем, пока расследо-
вание инициировало только МФК 
«Центр финансовой поддержки» 
(ЦФП) в отношении лишь одного из 
мошенников, еще одно МФО подало 
заявление в полицию, поясняет он.

В ЦФП не ответили на запрос 
”
Ъ“. В 

пресс-службе СРО «МиР», членом ко-
торой является ЦФП, подтвердили, 
что в ходе работы комитета по без-
опасности СРО в Краснодарском крае 
(Сочи) был выявлен гражданин, кото-
рый специализировался на мошен-
ничестве в отношении МФО. «Инфор-
мация была передана в правоохрани-
тельные органы, которые смогли в 
кратчайшие сроки собрать достаточ-
ные доказательства вины указанного 
гражданина и пресечь его деятель-
ность»,— отметили в СРО 

”
МиР“. 

«Оформление займа на третье лицо 

не частое явление — за 2017 год мы 
получили около 30 обращений от гра-
ждан о подобных ситуациях, это ме-
нее 1,5% от общего количества»,— ука-
зывает директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева. Имени злоумышленника в 
СРО не раскрыли.

Однако, как следует из приговора, 
опубликованного на сайте Централь-
ного районного суда города Сочи, не-
давно был признан виновным в поку-
шении на мошенничество в крупном 
размере гражданин Р. Лешкашвили. 

Он незаконно получил персональные 
данные третьих лиц и воспользовал-
ся упрощенной системой идентифи-
кации заемщика на сайте МФК, не 
требующей присутствия клиента и 
его подписи. Злоумышленник подал 
50 онлайн-заявок на выдачу займов, 
из них одобрены были 15 займов. Го-
сподину Лешкашвили назначено на-
казание в виде лишения свободы сро-
ком на один год.

Участники рынка отмечают, что 
попыток мошенничества в онлайн-
сегменте больше из-за сложности 
идентификации заемщика. «Типоло-
гия мошенничества в офлайн- и он-
лайн-компаниях отличаются,— го-
ворит главный исполнительный ди-
ректор МФК 

”
Домашние деньги“ Ан-

дрей Бахвалов.— В офлайне это чаще 
всего поддельные документы и вну-
треннее мошенничество, в онлайне 
— идентификация клиента, телефо-
на и владельца карты, на которую пе-
речисляются денежные средства». 
По словам гендиректора МФК «Мани 
Фанни» Александра Шустова, доступ 
к базам данных БКИ, а также возмож-
ность оперативной оценки кредито-
способности заемщика даже при за-
ключении договора онлайн сущест-
венно снижают вероятность исполь-
зования персональных данных лиц, 
ведущих маргинальный образ жиз-
ни, или уже умерших граждан. Одна-
ко многие МФО, несмотря на обязан-
ность передавать данные в БКИ, пре-
небрегают ей, вовсе не пользуясь 
кредитными историями. Так, по не-
давно обнародованным данным ЦБ, 
в БКИ не передают данные 402 МФО 
из 2214. Риски этих компаний суще-
ственно выше, заключает господин 
Шустов.

По мнению юристов, в описанной 
ситуации, несмотря на то что винов-
ным был признан лишь господин 
Лешкашвили, мошеннические дей-
ствия совершались, скорее всего, 
группой лиц. «Мошенничество, как 
правило, преступление, связанное с 
групповыми действиями, которые 
распределяются среди нескольких 
сообщников,— говорит партнер 
юридической компании 

”
Рустам Кур-

маев и партнеры“ Дмитрий Горбу-
нов.— Скоординированные дейст-
вия позволяют обмануть потерпев-
шего и затягивать время обнаруже-
ния совершения хищения». При 
этом, по его словам, когда начинается 
расследование уголовного дела, в 
случае задержания сообщников один 
из них при неоспоримости доказа-
тельств вины берет все на себя, по-
скольку совершение преступления 
группой лиц существенно увеличи-
вает тяжесть наказания.

Светлана Самусева

Деньги ушли мошенникам  
в режиме онлайн
Кредиторы не заметили подмены заемщика

«Но физлица в большинстве своем 
не имеют сомнительных признаков, 
кроме того, размер компенсации ком-
пания вольна определять сама. Если 
дело доходит до суда, то решение зави-
сит от субъективного взгляда судей на 
одну проблему, и потому по схожим 
кейсам могут быть диаметрально про-
тивоположные решения»,— добавля-
ет Алексей Тимошкин.

В итоге банкам приходится действо-
вать на свой страх и риск, ставя в зави-
симость спорность операции по выпла-
те «золотого парашюта» от других факто-
ров, указывающих на сомнительность 
деятельности компании. Но это не всег-
да срабатывает. Пример тому — рассмо-
тренный на этой неделе спор Локо-бан-
ка с клиентом «Химоптторгом», которо-
му банк отказал в проведении выплаты 
в пользу уволившегося гендиректора 
(он же по совместительству и единст-
венный учредитель) «золотого парашю-
та» в размере 1 млн руб. Банк в суде зая-
вил, что его клиент ни разу не выпла-
чивал зарплату с данного расчетного 
счета, налоговая нагрузка у организа-
ции минимальна (является призна-

ком сомнительной деятельности по по-
ложению ЦБ 375-П). Также банк указал, 
что компания неоднократно попадала 
в список банковских отказников по ре-
шению других банков из-за сомнитель-
ности ее деятельности. За пару месяцев 
до спорной выплаты банк отключил 
«Химоптторг» от ДБО и запросил доку-
менты, подтверждающие реальность 
деятельности, которые не были пред-
ставлены в полном объеме. Однако, по 
мнению суда, непредставление части 
документов по запросу банка и «их от-
носимость к конкретной операции» 
 были неочевидны. В итоге суд обязал 
банк перечислить выходное пособие.

Если же банк пропустит подобную 
трансакцию, считая ее зарплатой, то 
может получить претензии за недоста-
точную бдительность. Пример тому — 
спор Сбербанка с налоговиками. Банк 
провел зарплатный платеж со счета, ра-
нее заблокированного за неуплату на-
логов. В общих ситуациях это нормаль-
ная практика, поскольку зарплата име-
ет очередность ниже, чем налоги. Одна-
ко налоговики убедили суд, что банк 
должен был догадаться об истинной 
цели перечислений, поскольку данная 
компания никогда раньше с этого сче-

та не платила ни зарплату, ни налоги, 
да и учредитель у нее массовый. В ре-
зультате банк был оштрафован.

В итоге складывается ситуация, в ко-
торой фактически любое решение бан-
ка относительно сомнительных ком-
пенсационных выплат при увольне-
нии сотрудников чревато рисками. 
«Банкам необходимо индивидуально 
разбирать каждый факт выплаты 

”
зо-

лотого парашюта“, оценивая его реаль-
ность,— рассуждает Евгений Корча-
го.— И компаниям, которые планиру-
ют совершить подобную выплату, не-
обходимо заранее озаботиться подго-
товкой документов, подтверждающих 
реальность операции».

Внести ясность в ситуацию мог бы 
ЦБ, который устанавливает критерии 
сомнительной деятельности с точки 
зрения антиотмывочного закона. Но 
там сообщили, что в каждом конкрет-
ном случае банки самостоятельно осу-
ществляют оценку риска клиента на 
основе анализа имеющихся докумен-
тов, сведений и информации в соответ-
ствии с правилами внутреннего контр-
оля, руководствуясь законодательст-
вом и нормативными актами.

Вероника Горячева

Парашюты уложили в схему

Наши внутренние 
инвесторы  

вполне могут заместить  
ту долю иностранцев, 
которые у нас сейчас 

участвуют на рынке ОФЗ
— Антон Силуанов, 
министр финансов

Ц И Т А Т А

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О Б Л И Г А Ц И О Н Н Ы Е  С В Я З И

Осенью 2016 года, перед IPO ФГ «Будущее», «ВТБ Капитал» в своем обзоре писал, 
что около 24 млрд руб. фондов группы было вложено в облигации «O1 Пропертиз 
финанс», «Прайм-финанс» и «Финстандарт», так или иначе связанных с финанси-
рованием активов O1 Group. Компании «Рислэнд», «Финстоун» и «Вейл финанс» 
с O1 Group связаны опосредованно. Например, «Рислэнд» привлекала средства 
под реализацию инвестпрограммы ГХК «Бор», которая входила в O1 Group. Сред-
ства, полученные от размещения облигаций, «Финстоун» направляла на финанси-
рование компании «Тривия», в которой гендиректором работал Андрей Баринов, 
 являвшийся также гендиректором «O1 Пропертиз финанс». «Вейл финанс» разме-
стила облигации в начале 2014 года для финансирования проектов группы Vesper, 
как раз когда среди ее акционеров был Борис Минц (см. ”Ъ“ от 17 июня 2014 года). 
В O1 Group не ответили, как перечисленные компании связаны с ней. Илья Усов

Его поздравляет председатель правления АО «Альфа-
банк» Андрей Соколов:
— Уважаемый Георгий Иванович! Примите искренние 
поздравления и наилучшие пожелания в день рожде-
ния! Вся Ваша жизнь посвящена банковскому делу. Фи-
нансовое сообщество знает Вас как глубокого професси-
онала, внесшего заметный вклад в развитие банков-
ской системы страны. Пройдя путь от регионального 
банкира до одного из руководителей Центрального бан-
ка, Вы возглавили крупнейшее в стране банковское про-

фессиональное объединение — ассоциацию «Россия». 
Убеждены, что Ваша плодотворная деятельность на этом 
посту будет отмечена новыми достижениями россий-
ского банковского сектора. Пусть присущие Вам высо-
кая требовательность и целеустремленность будут и 
впредь способствовать успешной реализации намечен-
ных целей. Желаю Вам крепкого здоровья, открытия но-
вых горизонтов, взаимопонимания, поддержки коллег 
и близких людей!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
президенту Ассоциации банков России
Георгию Лунтовскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

68 кредиторов 
пострадали  
от деятельности ОПГ, 
использовавшей  
чужие персональные 
данные для получе-
ния ссуд в режиме 
онлайн

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минпромторг увеличил скидки по льготным про-
граммам «Первый автомобиль» и «Семейный авто-
мобиль» для жителей Дальнего Востока. В ведомст-
ве не скрывают, что хотят убедить потребителей 
выбирать не японские иномарки с пробегом, а но-
вые российские машины. Пока это не удавалось: 
в 2017 году продажи новых машин в ДФО состави-
ли лишь 4,5%. В регионах ДФО скидки сочли по-
пыткой компенсировать сужение предложения 
импорта: 1 июля закончится временный порядок 
ввоза машин без системы безопасности ЭРА-ГЛО-
НАСС. Власти Приморья уже высказывали опасе-
ния, что с июля постановка на учет ввезенных ма-
шин будет невозможна — необходимых для этого 
правил все еще нет.

С 11 апреля скидка по госпрограммам «Первый автомо-
биль» и «Семейный автомобиль» (кредитование со скид-
кой для многодетных семей и тех, кто покупает машину 
впервые) для жителей Дальневосточного ФО увеличена с 
10% до 25%, сообщил Минпромторг. Там объясняют это не-
обходимостью повышения доступности новых россий-
ских автомобилей с системой ЭРА-ГЛОНАСС. По расчетам 
Минпромторга, мера позволит достичь «примерного па-
ритета» по цене новых машин российского производства 
и популярных на Дальнем Востоке иномарок с пробегом. 
Скидка действует на машины ценой до 1,45 млн руб.

• По данным «Автостата», в ДФО в 2017 году продано 
283,8 тыс. подержанных машин против 13,4 тыс. новых. 
Лидеры «вторички» — Toyota и Honda, на рынке новых авто-
мобилей — Toyota (RAV4 и Land Cruiser, но только RAV4 по-
падает под господдержку) и субсидируемый УАЗ «Патриот».
Глава благовещенского дилера SamurayAvto Артем Пу-

ляев полагает, что льготы «не сильно повлияют на выбор 
амурчан»: «Государство у нас всегда стимулирует покупку 
отечественных автомобилей: то пошлины повысят на 
иномарки, то утильсбор введут, то ГЛОНАСС». Но, по его 
мнению, «люди как покупали японские автомобили, так 
и будут покупать, потому что это качество, а российский 

автопром — хлам». «Наша задача — преодолеть стереоти-
пы покупателей, чтобы они пересели с подержанных ино-
марок на новый дешевый, доступный российский авто-
мобиль»,— говорил вчера на конвенции автодилеров РО-
АД замглавы Минпромторга Александр Морозов. «Про-
стыми запретительными мерами ситуацию решать не-
правильно, мы считаем, что должны создать интересное 
предложение»,— сообщил чиновник.

С 1 января система безопасности ЭРА-ГЛОНАСС должна 
быть установлена на все вновь выпускаемые в обращение 
в РФ автомобили, а также на импорт. В Приморье большая 
часть машин ввозится из Японии, и, чтобы они удовлетво-
ряли техрегламенту и правилам таможни, разработан 
«временный порядок» действий и установки ЭРА-ГЛО-
НАСС. С 1 июля временный порядок подойдет к концу, а 
постановка на учет импорта станет невозможной, но обо-
рудование системой подержанных иномарок еще не про-
писано законодательно, сообщала администрация При-
морья. В начале апреля врио губернатора края Андрей Та-
расенко просил Белый дом продлить временный порядок 
до принятия соответствующего закона. Глава мультибрен-
дового дилера «ТХ Сумотори» Сергей Веркеенко полагает, 
что дополнительные скидки связаны с истечением срока 
временного порядка: «Не исключено, что завоз машин с 
пробегом запретят или существенно ограничат, а в виде 
компенсации жителям могут предоставить дополнитель-
ные скидки на новые машины».

Глава «Авито Авто» Сергей Литвиненко считает новые 
скидки хорошей «имиджевой» историей: для покупателей 
это дополнительный повод рассмотреть возможность по-
купки машины местной сборки. Но рынок новых машин 
в ДФО довольно мал, и инициатива прямо сейчас его «не 
перевернет». Эксперт не исключает, что продажи субсиди-
руемых автомобилей подрастут: «Несомненно, часть по-
требителей воспользуется скидками».

Яна Циноева;  
Алексей Чернышев, Владивосток;  
Елена Васильева, Благовещенск

Дальнему Востоку  
покатили скидки
Минпромторг уводит с рынка  
японские подержанные машины Губернатор Калининградской 

области Антон Алиханов пред-
ложит правительству РФ прове-
сти эксперимент по параллель-
ному импорту иностранных ле-
карств. В тестировании могут 
участвовать и другие товары, 
полагают в Федеральной анти-
монопольной службе. Ввоз про-
дукции без уведомления право-
обладателей чреват ростом ко-
личества подделок и нарушени-
ем системы торговли в регио-
не, предупреждают онлайн-ри-
тейлеры.

Губернатор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов предложил 
разрешить параллельный импорт в 
области. Соответствующее обраще-
ние господин Алиханов планирует 
отправить в правительство РФ, о чем 
он заявил вчера на IPQuorum 2018 в 
Светлогорске. Губернатор напом-
нил, что сам работал в Минпромтор-
ге, где считают, что если ввести па-
раллельный импорт, то прекратятся 
инвестиции, например, в фармацев-
тическую отрасль. «Но если смотреть 
на проблему с точки зрения просто-
го человека, то видно, что россий-
ский рынок становится суперпреми-
альным»,— констатировал Антон 
Алиханов. Розничные цены на ле-
карства могут отличаться в десятки 
раз от тех, по которым они продают-
ся на территории страны-произво-
дителя, поясняет он. И встает во-
прос, кого защищают такие меры, 
рассуждает господин Алиханов. «На-
до с чего-то начать, поэтому мы пред-
лагаем себя в качестве эксперимен-
тальной площадки по легализации 
параллельного импорта. В части ле-
карств это было бы правильно»,— 
уверен он.

Споры о легализации параллель-
ного импорта в России ведутся не-
сколько лет. Сейчас запрет на ввоз 

товаров без согласия правооблада-
теля действует на многие сферы, 
включая продажу лекарств, быто-
вой техники и автозапчастей. Тра-
диционно против запрета выступа-
ет Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) России. ФАС неодно-
кратно заявляла, что право произ-
водителя решать, кто может ввозить 
товар, должно быть ограничено. 
Введение такой меры, по мнению 

службы, могло бы увеличить конку-
ренцию и сократить возможности 
для повышения цен.

В феврале запрет на параллель-
ный импорт ограничил Конституци-
онный суд, который признал допу-
стимым ввоз товаров без согласия 
правообладателя в случае недобро-
совестности поведения последнего. 
Это решение было принято на осно-
вании заявления калининградского 
предпринимателя.

ФАС планирует поддерживать 
предложение Антона Алиханова. 
Речь идет об уникальной области, 

представляющей собой экономиче-
ский кластер, и в ее рамках можно 
эффективно контролировать пере-
мещение товаров за пределы регио-
на, уверен заместитель руководите-
ля ФАС Андрей Кашеваров. Он доба-
вил, что ранее обсуждалась возмож-
ность ввести параллельный импорт 
для определенной группы товаров 
— в случае с Калининградом их пе-
речень можно расширить.

Введение параллельного импор-
та на территории Калининграда — 
логичный шаг, который, скорее все-
го, поддержат в правительстве, по-
лагает омбудсмен в сфере интеллек-
туальной собственности Анатолий 
Семенов. Такое решение соответст-
вует госполитике по поддержке экс-
клава льготами по таможенным 
пошлинам и НДС, к тому же Кали-
нинградской области гораздо про-
ще и дешевле импортировать из Ев-
ропы, чем возить все товары из Мо-
сквы по разрешению правооблада-
теля, поясняет он.

Правообладатели традиционно 
выступают против параллельного 
импорта. Его легализация делает не-
целесообразным развитие произ-
водства в стране и позволяет просто 
завозить товары со стоковых рын-
ков, указывает представитель ассо-
циации РАТЭК Антон Гуськов. Кроме 
того, изменение принципа исчерпа-
ния прав невозможно в односторон-
нем порядке даже РФ в целом, по-
скольку в стране действует договор 
на уровне ЕАЭС, настаивает он. Та-
кая мера приведет к отказу постав-
щиков и мастерских работать с Кали-
нинградом, а также к росту количест-
ва подделок и разрушению торговли 
в городе, предупреждает президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли Алексей Федоров.

Елизавета Макарова,  
Светлогорск

В Калининграде разбавят бренды
Область предлагает легализовать  
параллельный импорт

Как стало известно 
”
Ъ“, Домоде-

довская таможня требует с авиа-
компании «Руслайн» 85 млн руб. 
дополнительных платежей. Тамо-
женники сочли, что при покупке 
самолета в 2012 году «Руслайн» за-
низил его стоимость. Перевозчик 
попытался оспорить претензии 
в суде, но проиграл и теперь опа-
сается, что списание суммы рез-
ко ухудшит его финансовое поло-
жение. Эксперты отмечают, что 
опасения обоснованны.

«Руслайн» проиграл в арбитраж-
ном суде Московской области иск с 
требованием признать незаконным 
доначисление Домодедовской тамож-
ней платежа в 85 млн руб., рассказали 

”
Ъ“ в авиакомпании. Решение о дона-

числении было принято по итогам ка-
меральной проверки в конце 2017 го-
да. Владелец «Руслайна» Николай Ула-
нов пояснил 

”
Ъ“, что речь шла о сдел-

ке 2012 года по покупке самолета: тог-
да один из банков-партнеров прио-
брел судно у канадского экспортно-
импортного банка. За шесть лет «Рус-
лайн» погасил лизинговые платежи и 
выкупил самолет. Но таможня сочла, 
что таможенные платежи за судно бы-
ли занижены.

• «Руслайн» — региональный перевоз-
чик, флот — 24 Bombardier CRJ 100/200 
на 50 кресел. По данным Росавиации, в 
2017 году компания увеличила перевоз-
ки на 5,5%, до 640 тыс. человек (21-е ме-
сто в РФ). По данным «Руслайна», вы-

ручка по РСБУ в 2016 году выросла 
на 12,5%, до 6,3 млрд руб., чистая 
 прибыль — в 6,3 раза, до 9,4 млн руб.
«Руслайн» в суде, в частности, про-

сил обеспечительных мер, но суд отка-
зал, а таможенные органы направили 
в банки требования о безакцептном 
списании суммы со счетов компании. 
Представитель перевозчика говорит, 
что суд не привлек в качестве третьего 
лица таможенного брокера «Альфа-Ло-
гистик», которому пришлось оплатить 
доначисленные платежи. Сам «Рус-
лайн» заявляет об отсутствии связи с 
иностранным лизингодателем на дату 
договора. Суд также не стал отклады-
вать разбирательства, чтобы ответчик 
мог представить дополнительные до-
казательства. В Домодедовской тамож-
не на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Партнер юркомпании «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Клеточ-
кин заметил, что компания в наруше-
ние определений суда не представила 
встречное обеспечение, поэтому суд 
обоснованно отказал в обеспечитель-
ных мерах. Юрист предположил, что, 
по всей вероятности, поставка само-
лета могла идти через взаимозависи-
мую с «Руслайном» иностранную ком-
панию, фактическим бенефициаром 
которой являлось руководство пере-
возчика.

Николай Уланов заявил 
”
Ъ“, что 

единовременное списание 85 млн 
руб. может осложнить финансовое со-
стояние перевозчика, «поскольку из 

оборота выводятся средства, равные 
полугодовому бюджету среднего хо-
зяйствующего субъекта РФ». Владелец 
«Руслайна» также напомнил, что ком-
пания много лет участвует в госпро-
грамме субсидирования полетов и 
списание ущемит и интересы регио-
нов. По его словам, пока финансовую 
ситуацию авиакомпании поддержал 
перевод в марте рейсов из Домодедо-
во во Внуково. Перевозчик также под-
писал интерлайн-соглашение с Utair, 
позволяющее пассажирам приобре-
тать единый билет на рейсы авиаком-
паний. Так «Руслайн» получит допол-
нительную загрузку рейсов, а Utair, в 
декабре 2014 года отказавшаяся от ре-
гиональных самолетов CRJ,— допол-
нительный поток из регионов. Работа 
во Внуково позволила «Руслайну» уве-
личить выручку на 40%, говорит биз-
несмен.

«Региональные перевозки — низ-
комаржинальный сегмент с высоки-
ми финансовыми рисками и зависи-
мостью от госсубсидий»,— говорит 
главный эксперт Института экономи-
ки транспорта и транспортной поли-
тики НИУ ВШЭ Федор Борисов. Поэто-
му для такого перевозчика любое взы-
скание представляет серьезный риск 
невозможности текущей оплаты 
услуг. Эксперт согласен, что переезд 
во Внуково может принести компа-
нии дополнительную выгоду от со-
трудничества с Utair.

Елизавета Кузнецова

«Руслайн» влетел на таможню
С компании списывают 85 млн руб.

Пока же переговоры пройдут на уровне «Газпрома» и 
«Нафтогаза», встреча по проблемам транзита, по данным 

”
Ъ“, состоится на этой неделе. Но она, видимо, будет фор-

мальной: по мнению собеседников 
”
Ъ“, стороны ограни-

чатся декларацией позиций. В среду позицию Киева ча-
стично раскрыл глава Минэнерго Украины Игорь Насалик 
— по его словам, транзит останется выгодным для Киева 
только при объемах более 40 млрд кубометров в год, а 
предложение «Газпрома» по транспортировке 10–15 млрд 
кубометров неприемлемо: «Нам нужно будет еще вклады-
вать свои средства, чтобы перекачивать этот объем газа». 
По его словам, при транзите около 40 млрд кубометров 
экономические показатели украинского маршрута «такие 
же, как у 

”
Северного потока“» (Nord Stream).

При отстаивании своей переговорной позиции «Газ-
пром» действительно может исходить из показателей «Се-
верного потока» как эталонных. При почти одинаковой 
длине (1240 км и 1222 км) текущая ставка транзита по цен-
тральному коридору через Украину — $32,2 за тысячу ку-
бометров, по Nord Stream-1 — $27,8. Но реальная эффек-
тивная ставка по Nord Stream-1 составляет $22, учитывая, 
что «Газпром» как акционер проекта получает половину 
доходов. Операционные расходы «Северного потока» (с 
учетом компрессорной станции «Портовая») — около $7 
на тысячу кубометров. Возможно, что в ходе модерниза-

ции газотранспортной системы (ГТС) Украина сможет 
приблизиться к этим показателям (несмотря на более низ-
кое давление в системе). По оценке Mott MacDonald, затра-
ты на модернизацию ГТС для транзита 30 млрд кубоме-
тров в год должны составить $2,7 млрд. Если Киев получит 
эти средства под 4% годовых на десять лет, то для того, что-
бы покрыть операционные расходы, обеспечить возврат 
кредитов и минимальную прибыль управляющей компа-
нии ГТС, транзит должен составлять, по расчетам 

”
Ъ“, не 

менее 25 млрд кубометров в год по ставке $22 за тысячу ку-
бометров. При более высокой ставке транзита Украина 
начнет зарабатывать на нем.

Таким образом, пространство для компромисса суще-
ствует, тем более что «Газпрому» как минимум в 2020–2021 
годах будет нужна украинская ГТС. Остается неясным, на-
сколько далеко удастся продвинуться в переговорах в 
этом году, учитывая предстоящие выборы на Украине в 
ноябре, отмечают собеседники 

”
Ъ“. По мнению Симона 

Пирани из Оксфордского института энергетических ис-
следований, существует два основных варианта догово-
ренностей по транзиту: заключение контракта на три-
пять лет или ряда краткосрочных соглашений. К середине 
2020-х годов, по его мнению, украинский транзит может 
сократиться до незначительных объемов вплоть до полно-
го обнуления, если не улучшатся политические отноше-
ния между Москвой и Киевом.

Юрий Барсуков

Среднее газометрическое
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Параллельный импорт  
в ЕС запрещен,  
и это оказало 

положительное влияние 
на развитие современной 

промышленности
— Франк Шауфф,
глава Ассоциации  

европейского бизнеса
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Привыкшие за последние несколько лет 
к волатильности рубля российские тури-
сты существенно изменили свою покупа-
тельскую стратегию. Новости об очеред-
ном витке девальвации стали причиной 
ажиотажа на туристическом рынке: ин-
терес путешественников к авиабилетам 
вырос в полтора раза, а к организован-
ным турам — в два раза. Но этот рост не 
будет долгосрочным: уже через несколь-
ко дней тренд может переломиться, про-
гнозируют участники рынка. 

Падение рубля стало причиной ажиотажной 
активности российских туристов, сообщили 

”
Ъ“ 

сразу несколько игроков туристического рын-
ка. Так, по словам гендиректора Onlinetours.ru 
Константина Победкина, спрос на туры за рубеж 
в минувшие два дня вырос в два раза. Аналогич-
ную тенденцию отмечает совладелец Level.
Travel Эллин Толстов. По его расчетам, актив-
ность покупателей по сравнению со второй по-
ловиной прошлой недели выросла на 23%. «Это 
необычная ситуация: традиционно в период па-
дения рубля продажи туров снижаются»,— от-
мечает он. Предпочтения потребителей при 
этом, по словам господина Толстова, за минув-
шие два дня не претерпели существенных изме-
нений. Так, 40% продаж формируют туры в Тур-
цию, 12% на Кипр и 10% в Грецию. Небольшие 
изменения уже произошли и в средней стоимо-
сти купленного тура. Так, если 5–7 апреля кли-

енты Level.Travel платили за него в среднем 
57,9 тыс. руб., то 8–10 апреля показатель вырос 
на 9,7%, до 63,5 тыс. руб.

Изменения в поведении потребителей за-
метили и турагентства, занимающиеся оф-
лайн-продажами. Представитель Skidki-
Online.ru Игорь Блинов рассказывает, что ко-
личество людей в офисах компании в послед-
ние два дня выросло в 10–12 раз. «К менедже-
рам стоят очереди, они не успевают класть 
деньги на счет»,— рассказывает он. По его сло-
вам, спрос на новые туры пока остается ста-
бильным, очередь занимают клиенты, кото-
рые уже забронировали, но пока не внесли 
полную оплату пакетов. «Это стандартная схе-
ма: при бронировании клиент вносит 50% сто-
имости, потом в течение какого-то периода 
оплачивает остальное, цена фиксируется на 
момент 100-процентной оплаты, соответствен-
но, сейчас люди стараются внести деньги по 
более низкому курсу»,— объясняет господин 
Блинов. Аналогичную тенденцию отмечают в 
объединенной сети ТБГ и «Горячие туры».

Еще более заметный скачок спроса замеча-
ют системы самостоятельного бронирования. 
По данным OneTwoTrip, во вторник количест-
во броней авиабилетов увеличилось в 1,5 раза 
по сравнению со средним показателем апре-
ля. К вечеру среды показатель уже превысил 
уровень вторника, добавляют в компании. В 
Biletix отмечают рост в 2,5 раза числа поиско-

вых запросов пользователей на авиабилеты. 
Хотя, оговариваются в компании, запросы по-
ка не конвертировались в реальные продажи.

Сейчас благоприятное время для покупки 
авиабилетов, ведь реальный рост их стоимости 
потребители ощутят только через неделю, счи-
тает директор по развитию OneTwoTrip Арка-
дий Гинес. Для определения рублевой стоимо-
сти авиабилетов на международные рейсы пе-
ревозчики используют курс IATA, рассчитывае-
мый путем округления курса Центробанка до 
50 коп. в большую сторону. Обновление этого 
значения происходит раз в неделю, в полночь 
среды: то есть до вечера вторника будущей не-
дели будет действовать курс 59 руб. за доллар и 
72 руб. за евро. «Совсем другая ситуация с гости-
ницами и организованными турами: их цена 
зафиксирована в валюте, и ее рублевый экви-
валент корректируется постоянно»,— добавля-
ет господин Гинес.

Но начавшийся рост будет недолгим. Конс-
тантин Победкин прогнозирует, что уже в крат-
косрочной перспективе спрос на туры сокра-
тится на 20–30%. Но за счет текущего роста по-
казатели по итогам месяца не изменятся, пред-
полагает он. О том, что ажиотаж среди клиен-
тов спадет в течение нескольких дней, говорит 
и Игорь Блинов. По его мнению, прогнозиро-
вать будущий спад преждевременно: пока тен-
денций к снижению спроса не наблюдается.

Александра Мерцалова

Туристы бронируют курс
Падение рубля ускорило оплату поездок

Среди всех смартфонов, которые 
жители Москвы сдают в ремонт-
ные мастерские, каждый третий — 
iPhone, выяснил онлайн-агрега-
тор сервисных центров «Чудо 
 техники». Смартфоны Apple 
и Samsung составляют примерно 
половину от общего количества 
ремонтируемых устройств. Потре-
бители хотят продлить срок жиз-
ни смартфонам среднего и высо-
кого ценовых диапазонов, а ки-
тайские устройства при поломке 
чаще меняют на новые, поясняют 
эксперты.

Смартфоны Apple лидируют по ча-
стоте сдачи в ремонт в Москве, следует 
из отчета агрегатора легальных серви-
сов электроники «Чудо техники» (есть у 

”
Ъ“).  29% всех сданных в ремонт 

устройств — iPhone, на втором месте — 
Samsung с показателем 20%, еще 17% 
приходится на китайские бренды 
Xiaomi, Huawei, LeEco, Lenovo, Meizu. 
Остальные 20% поломок — у Sony, LG, 
Nokia, Motorola, Fly и других брендов.

Из всех смартфонов Apple чаще все-
го в ремонт попадают iPhone 6 и iP-
hone 5, на втором месте — iPhone 5S, на 
третьем и четвертом — iPhone 6S и iP-
hone 4S соответственно. Цена замены 
батареи iPhone составляет 1,7–2,5 тыс. 
руб., ремонта экрана — 3–7,5 тыс. руб., 
ремонта разъема — 1,5–2 тыс. руб., за-
мены системной платы — 17,3–20 тыс. 
руб. Владельцы смартфонов Samsung 
чаще всего сдают в ремонт модели Gal-
axy A5 и Galaxy S7. Ремонт экрана обхо-
дится в 5,6–19,5 тыс. руб., корпуса — в 
1,7–2,9 тыс. руб., замена батареи — в 
1,3–3,1 тыс. руб.

У владельцев смартфонов Xiaomi и 
Huawei наиболее частые обращения — 
из-за поломки экрана, системной платы 
и разъема. У LeEco в 50% случаев ломался 
корпус. Стоимость ремонта китайских 
смартфонов составляет 3–3,7 тыс. руб., а 
цена нового устройства — 7,5–11,5 тыс. 
руб., следует из отчета.

Представители Apple и Samsung от-
казались от комментариев. Собеседник 

”
Ъ“ на рынке отметил, что цены на ре-

монт iPhone, указанные в отчете, не-
сколько завышены. «Похоже, что эта 
компания не получает данные из авто-
ризованных центров Apple»,— считает 
он. В компании «Чудо техники» допу-
скают, что цены в сети могут несколько 
отличаться от средних по рынку: «Это 
происходит в силу того, что мы работа-
ем с запчастями хорошего качества и 
закладываем диагностику и доставку». 

Агрегатор сервисных центров «Чудо 
техники» был запущен при поддержке 
правительства Москвы.

Партнерский центр по ремонту 
смартфонов есть у «Евросети», наибо-
лее популярные услуги здесь — замена 
стекла на экране и ремонт смартфонов, 
которые пострадали от воды или име-
ют механические повреждения. В «Ев-
росети» заметили снижение доли обра-
щений по гарантийному ремонту. 
В 2017 году количество устройств, сда-
ваемых в ремонт, снизилось на 15% к 
2016 году, подтверждают в «Связном». 
«На это повлияло улучшение качества 
устройств»,— объяснила коммерче-
ский директор «Связного» Дагмара Ива-
нова. По данным ритейлера, чаще всего 
клиенты сдают в ремонт смартфоны ки-
тайского бренда Jinga, на втором месте 
— Apple, на третьем — LG.

Чаще всего в ремонт несут модели 
среднего и высокого ценовых диапазо-
нов, где доминируют Apple и Samsung, 
подтвердили эксперты Hi-Tech Mail.Ru, 
ссылаясь на данные собственного мо-
ниторинга. Средняя цена у китайских 
производителей существенно ниже, по-
этому часто проще купить новый смарт-
фон, чем ремонтировать старый, пояс-
няют они. Однако в 2018 году ситуация 
может измениться. «Потребители чаще 
будут пользоваться услугами сервисов 
вместо покупки новых смартфонов. На 
это повлияет ухудшение благосостоя-
ния потребителей в связи с ослаблени-
ем национальной валюты. Параллельно 
будет расти популярность китайских 
марок и увеличиваться их средняя цена 
продажи, в итоге в сервисах появится 
больше китайских смартфонов»,— про-
гнозируют в Hi-Tech Mail.Ru.

iPhone ремонтируют чаще других 
устройств, продлевая им срок жизни, 
считает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. «Как 
правило, у iPhone чуть больше двух вла-
дельцев, на вторичном рынке устройст-
ва до сих пор очень востребованы. При 
этом их срок жизни около пяти лет, в то 
время как у смартфонов, работающих 
на ОС Android, он составляет два с поло-
виной года»,— отмечает он. На это вли-
яет в том числе политика обновлений 
Apple, старые модели они поддержива-
ют минимум до трех лет, поясняет го-
сподин Муртазин. Проблема китайских 
брендов заключается, как правило, в 
плохом качестве сборки, это объясняет 
частые ремонты системных плат, доба-
вил эксперт.

Юлия Тишина

iPhone еще поработает
Apple заняла 29%  
рынка ремонта смартфонов

Минфин не поддержал идею 
маркировать пиво федераль-
ными специальными марка-
ми и лицензировать предпри-
ятия отрасли. Вместо этого 
министерство выступает за со-
здание реестра производите-
лей, критерии для которого 
предложено разработать Ро-
салкогольрегулированию 
(РАР) и участникам рынка. 
Те, однако, опасаются, что ре-
естр в конечном счете создаст 
им не меньше трудностей, чем 
лицензирование.

Вопросы регулирования произ-
водства и оборота пивоваренной 
продукции обсуждались 6 апреля 
на рабочей встрече директора де-
партамента налоговой и таможен-
ной политики Минфина Алексея 
Сазанова с представителями отра-
сли. Об этом 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько участников мероприятия. 
Оно, по словам одного из них, про-
ходило в рамках данного Минфи-
ну 15 февраля поручения вице-
премьера Александра Хлопонина 
представить предложения по вве-
дению маркировки и лицензиро-
вания производства и оборота пи-
ва, сидра, пуаре и медовухи.

Маркировка федеральными спе-
циальными и акцизными марка-
ми, как и лицензирование, в России 
сейчас применяется только для про-
изводителей крепкого алкоголя и 

вина. Идея распространить эти ме-
ханизмы контроля на пивоварен-
ные предприятия обсуждается в 
правительстве с 2017 года. Поводом 
для этого стали появившиеся у вла-
стей данные, что отдельные произ-
водители уклоняются от уплаты ак-
цизов в бюджет, что приводит к ро-
сту нелегального рынка. В Союзе 
российских пивоваров (СРП) такие 
случаи считают единичными.

Минфин не поддержал лицензи-
рование и маркировку пива по ана-
логии с другой алкогольной про-
дукцией, говорят участники встре-
чи с господином Сазановым. Сам 
чиновник подтвердил 

”
Ъ“, что на 

первом этапе совершенствования 
регулирования пивоваренной от-
расли с 1 января 2019 года мини-
стерство таких мер не предлагает. 
Вместо этого оно выступает за вве-
дение реестра производителей и за 
ужесточение административной 

ответственности для индивидуаль-
ных предпринимателей. «Ответст-
венность для них может быть такой 
же, что и для юридических лиц»,— 
уточнил один из присутствующих 
на встрече. Что касается реестра 
производителей, то, по его словам, 
критерии для попадания в него по-
ка не определены — разработать их 
предложено самим участникам 
рынка и РАР.

Директор по правовым вопро-
сам и корпоративным отношениям 
AB InBev Efes Ораз Дурдыев гово-
рит, что предложение Минфина по 
созданию реестра сейчас изучается 
как компанией, так и внутри отра-
сли. Он напоминает, что пивовары 
не раз обращали внимание на то, 
что лицензирование и маркировка 
— неэффективные и избыточные 
инструменты для регулирования. 
«Мы высоко ценим решение отка-
заться от них после рациональной 
оценки всех возможных рисков, ко-
торые это могло бы повлечь. Рады, 
что мнение отрасли было услыша-
но»,— сказал господин Дурдыев. По 
его словам, лицензирование потре-
бовало бы от производителей не 
только соблюдения требований к 
производству продукции, но и к ее 
хранению: «Из-за этого пришлось 
бы переоборудовать складские по-
мещения, что для средних и малых 
производителей повлекло бы непо-
сильные затраты».

Вице-президент по корпоратив-
ным отношениям «Балтики» Алек-
сей Кедрин со своей стороны опаса-
ется, что условия по попаданию пи-
воваров в реестр в итоге будут копи-
ровать лицензионные требования. 
«В таком случае это нам никак не 
поможет»,— убежден он. Как пояс-
няет господин Кедрин, требования, 
которые должны выполнять вла-
дельцы лицензий на крепкий алко-
голь, включают много формально-
стей, точное соблюдение которых 
открывает возможности для кор-
рупции: «Бывали случаи, когда к 
компаниям придирались из-за не-
правильной высоты паллеты».

Получить комментарии РАР в 
среду не удалось. 

На прошлой неделе СРП выпу-
стил заявление, в котором отметил, 
что в России регулирование пиво-
варенной отрасли — одно из самых 
жестких в мире: оно включает вы-
сокие ставки акциза, ограничения 
по времени и местам продаж, пра-
ктически полный запрет рекламы, 
ограничения по размеру ПЭТ-тары 
(1,5 л), ЕГАИС и др. Союз также на-
помнил, что с 2007 года в России 
было закрыто 13 крупных пивова-
ренных заводов и несколько соло-
довен, а продажи пива сократились 
более чем на 40%. В прошлом году, 
по данным Росстата, производство 
пива составило 744 млн дал.

Олег Трутнев

Пивоваров занесут в реестр
Минфин предложил новый механизм контроля за отраслью

Израильский бизнес-интегратор Prytek 
выходит на российский рынок с намере-
нием инвестировать в местные стартапы 
со средним чеком до $2 млн и продвигать 
их за рубежом. Ключевым российским 
партнером Prytek стал сооснователь кор-
порации «Технониколь» Игорь Рыбаков. 
Кроме того, фонды Da Vinci Capital вло-
жат $20 млн в структуру Global Fintech 
Solutions, созданную совместно с Prytek. 
В текущей геополитической ситуации 
стартапам будет выгодна экспансия зару-
бежного интегратора в Россию, оптими-
стично считают участники рынка.

Израильский бизнес-интегратор Prytek пла-
нирует вывести на российский рынок около 30 
своих портфельных компаний и инвестиро-
вать в российские стартапы со средним чеком 
до $2 млн, сообщил 

”
Ъ“ представитель компа-

нии. Ключевой российский партнер Prytek — 
сооснователь корпорации «Технониколь» 
Игорь Рыбаков. Его представитель подтвердил 
эту информацию, не конкретизировав размер 
его вклада в Prytek.

Prytek работает по модели центра дистрибу-
ции технологий, объясняет он: компания не бе-
рет деньги за управление капиталом и ежегодно 
выплачивает дивиденды за счет продаж продук-
тов своих портфельных компаний корпоратив-
ным клиентам. Вместе с Prytek в технологиче-
ские компании из его портфеля инвестируют 
банки Израиля Bank Hapoalim и Leumi, южноаф-
риканский Standart Bank, перечисляет предста-
витель компании. Prytek также ведет перегово-

ры с несколькими крупными российскими бан-
ками, названия которых в компании не раскры-
вают, и до конца года планирует заключить для 
своих проектов контракты на $10 млн.

Prytek фокусируется на стартапах, работаю-
щих в области искусственного интеллекта, ки-
бербезопасности, HR, образования, медиа, ри-
тейла, e-commerce. Но «якорным» станет на-
правление в сфере финтеха под названием 
Global Fintech Solutions (GFS).

GFS создана совместно с фондами под управ-
лением Da Vinci Capital, которые инвестируют в 
нее $20 млн, сообщили 

”
Ъ“ в Prytek и подтвер-

дил управляющий партнер Da Vinci Capital Олег 
Железко. Cреди портфельных компаний в обла-
сти финтеха — сервис для автоматического при-
нятия решений по кредитованию Ezbob, сервис 
по дистанционной верификации клиента 
Scanovate, платформа для возврата НДС после 
заграничных командировок и мероприятий 
Way2VAT, платформа с рекомендациями для 
фондового рынка и трейдеров на базе искусст-
венного интеллекта и машинного обучения 
TipRanks. Клиентами этих проектов уже являют-
ся Santander Bank, NASDAQ, HSBC, Barclays, Citi-
bank, PNB Paribas, IBM, Intel, Deloitte.

Эксперты называют бизнес-модель Prytek «ин-
тересной и уникальной» для России. «Рынок вен-
чурных инвестиций весьма однообразен в 
том смысле, что управляющие фондами своим 
клиентам-инвесторам предлагают один и тот же 
продукт,— рассуждает партнер iTech Capital 
Алексей Соловьев.— Здесь интерес как минимум 
вызывает то, что модель необычная для нашего 

рынка, и одно это выделяет Prytek среди других в 
диалоге с потенциальными инвесторами».

По словам директора по управлению пор-
тфелем Фонда развития интернет-инициатив 
Сергея Негодяева, российские финтех-старта-
пы с точки зрения технологического исполне-
ния и стоимости «более конкурентные» на ме-
ждународном рынке, чем их зарубежные кол-
леги: «Проектов в этой сфере достаточно много, 
а число финансовых и банковских организа-
ций в РФ, готовых интегрировать их решение, 
ограничено. В этом смысле идея трансфера тех-
нологий — логичный шаг».

По схожей модели работает техасский ESW 
Capital, говорит акционер Run Capital Андрей 
Романенко. «Подобные участники рынка пред-
лагают проектам не самую высокую оценку 
при входе, но они играют роль smart money, 
помогая их качественно упаковывать для ком-
мерческой эксплуатации, включая юридиче-
скую и маркетинговую поддержку,— размыш-
ляет он.— Но главное — у них налажены кон-
такты с крупными международными корпора-
циями, это позволяет эффективно выстроить 
процесс продажи». По мнению господина Рома-
ненко, выход на российский рынок Prytek яв-
ляется своевременным. «У нас достаточно про-
ектов, стремящихся к зарубежной экспансии, 
но не имеющих для этого достаточного опыта и 
возможностей, особенно в текущей геополити-
ческой ситуации. В то же время это дополни-
тельная помощь российским стартапам при по-
литике импортозамещения»,— заключает он.

Роман Рожков

Стартапы на выданье
Инвесторы будут продвигать российские проекты за рубежом

Его поздравляет председатель правления ПАО «Газпром нефть» Александр Дюков:
— Дорогой Кирилл Александрович, Вашу образованность, профессионализм, 
смелость и, что особенно важно, необыкновенную порядочность ценят коллеги, 
друзья и партнеры как в России, так и за рубежом. А Ваш оптимизм — особенно 
полезное качество в сегодняшнем стремительно меняющемся мире. Вы сумели 
добиться впечатляющих результатов в привлечении инвестиций в нашу страну, 
в том числе фактически прорубили окно к партнерам с Ближнего Востока. Ценю, 
что наши взгляды на управление бизнесом во многом совпадают. Желаю Вам 
крепкого здоровья, новых свершений, надежных соратников и, конечно, семей-
ного счастья! С днем рождения!

Поздравление передает первый заместитель руководителя аппарата правитель-
ства РФ Максим  Акимов:
— Уважаемый Кирилл Александрович! В современной международной обста-
новке работа по привлечению иностранных инвестиций в российскую экономи-
ку требует изобретательности первопроходца. Вы ходите за дальние моря в пои-
сках новых партнеров, открываете все новые источники инвестиций и каждый 
раз возвращаетесь с богатой добычей. Позвольте пожелать вам и дальше завора-
живать новыми инвестиционными идеями партнеров по переговорам. И конеч-
но же — здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года   
генеральному директору  
Российского фонда прямых инвестиций 
Кириллу Дмитриеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

IT-КОМПАНИИ

ВТБ заходит  
в «Техносерв»
ВТБ подал ходатайство в ФАС о приобрете-
нии 40% долей одной из крупнейших IT-ком-
паний России — группы «Техносерв», под-
контрольной бывшему владельцу Пром-
связьбанка Алексею Ананьеву. Эта покупка 
необходима ВТБ для конкуренции со Сбер-
банком, которому принадлежит «Сбертех», 
полагают участники рынка.

Банк ВТБ планирует выкупить 40% в ООО 
«Группа ”Техносерв“» и уже подал ходатайство 
в ФАС, в компаниях подтвердили, что планируют 
совершить сделку. ВТБ долгое время является для 
«Техносерва» крупным заказчиком и финансовым 
партнером, добавили в пресс-службе «Техносер-
ва». Приобретение доли в «Техносерве» станет 
«привлекательной финансовой инвестицией в рас-

тущем секторе экономики», полагают в ВТБ. Сторо-
ны не называют сумму сделки.

Группа «Техносерв» имеет пять дочерних 
 компаний, в том числе ей принадлежит по 100% 
в «Техносерв АС» и УК «Техноинвестпроект», 82% 
— в «Рексофт», по данным «СПАРК-Интерфакс». 
С февраля этого года, уже после санации Пром-
связьбанка, «Техносерв» полностью принадлежит 
Алексею Ананьеву, который до этого владел толь-
ко половиной компании, а другие 50% принадле-
жали его брату Дмитрию.

IT-компания может быть нужна ВТБ, поскольку 
там понимают, что сильно отстали от Сбербанка, 
у которого есть свой «Сбертех», говорит собесед-
ник ”Ъ“ на IT-рынке. Сейчас банки перестали быть 
просто банками, они активно работают в IT-направ-
лении, а купить готового интегратора намного де-
шевле, чем создать с нуля своего, резюмирует со-
беседник ”Ъ“.

Кристина Жукова

744 миллиона 
дал пива произ-
ведено в России 
в  2017 году, по дан-
ным Росстата
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Сильное представительство 
России на ежегодной музыкаль-
ной конференции Tallinn Music 
Week (TMW) давно стало тради-
цией. На только что прошедшей 
TMW-2018 количество отечест-
венных артистов, журналистов, 
промоутеров и организаторов 
фестивалей было рекордным. 
В Таллине, кажется, собралась 
вся Москва, а также весь Питер 
плюс лучшие артисты Украи-
ны и Белоруссии. Значит ли это, 
что перспективы отечествен-
ных музыкантов на европейском 
рынке становятся более радуж-
ными? Едва ли.

Tallinn Music Week собирает на 
своих семинарах ведущих агентов, 
букеров, промоутеров и прочих дея-

телей музыкальной индустрии Евро-
пы, прежде всего северной. В рамках 
конференции проходит шоукейс-фе-
стиваль, то есть парад не столько боль-
ших звезд (их здесь практически нет), 
сколько артистов, только еще строя-
щих свою международную карьеру 
и гастрольные маршруты. Для них 
Таллин, находящийся в одной ночи 
езды до Санкт-Петербурга, среди про-
чего своего рода ворота на активно 
растущий российский рынок. В числе 
тех, кто попал на наши подмостки че-
рез эти ворота,— итальянская группа 
Joycut, внук Сергея Прокофьева Габри-
эль, придумавший концерт для дид-
жея с оркестром, и множество фин-
нов, которых любили привозить на 
московскую «Ночь независимости». 
Что же касается российских артистов, 
то после «засветки» на TMW путевку 
на европейские подмостки получили 
Motorama, Oligarkh, Shortparis и дру-
гие коллективы, рассчитанные на ин-
тернациональную аудиторию.

В рамках нынешней Tallinn Music 
Week прошла панель, посвященная 
современной русской музыке. Она 
получила длинное название «Встре-
чайте тех, кто сегодня толкает впе-
ред креативную Россию». В качест-

ве спикеров выступили преимуще-
ственно делегаты, работающие с не-
зависимыми или нишевыми про-
ектами, среди которых фестивали 
«Боль», «Синтпозиум» и SKIF, певица 
Гречка, клуб «Ионотека», некоммер-
ческая инициатива RUSH. Единст-
венным, кто представлял крупный, 
«массовый» сегмент рынка, был ди-
ректор по работе с партнерами соци-
альной сети «ВКонтакте» Константин 
Сидоркин. Но этого было достаточ-

но. Именно его выступление должно 
было стать наглядной иллюстрацией 
роста музыкального рынка в России.

В сегодняшнем цифровом ми-
ре музыкальный менеджер, которо-
му говорят, что ежедневная аудито-
рия «ВКонтакте» на данной террито-
рии равна ежемесячной аудитории 
Instagram, по-хорошему должен не-

медленно бежать знакомиться с го-
сподином Сидоркиным и срочно от-
крывать аккаунт своего артиста в са-
мой массовой соцсети самой боль-
шой страны. Пока что это происходит 
только со звездами первой величины 
и только с подачи крупных рекорд-
лейблов. Что же касается русской па-
нели на TMW, то аншлага на ней, мяг-
ко говоря, не было, а среди тех, кто 
пришел, добрую половину составля-
ли соотечественники спикеров.

Несмотря на сложную междуна-
родную обстановку, гастрольная 
афиша в Москве и других городах 
России поражает воображение. Если 
не считать всего нескольких зна-
чимых и любимых у нас артистов 
вроде Radiohead, наша страна сто-
ит в расписании всех крупных кон-
цертных турне. Здесь уверенно рас-

тут продажи как цифровой музыки, 
так и винила. Но существенного про-
гресса в продвижении российской 
музыки за рубежом не наблюдается. 
Государство традиционно поддержи-
вает гастролирующие по всему миру 
оркестры, балетные и оперные труп-
пы и казачьи хоры. Однако неакаде-
мическую и нефольклорную музыку 
у нас достойным предметом экспор-
та, частью имиджа страны не счита-
ют. Каждый артист или продюсер 
бьется сам за себя. Люди, сидевшие 
в президиуме в Таллине, хорошо 
знакомы между собой, но дела пред-
почитают делать самостоятельно.

За рубежом функции локомотива 
для новой музыки часто берут на се-
бя офисы Music Export, существую-
щие в той или иной степени на сред-
ства государства. Фактически един-
ственной структурой, которая пы-
тается создать некий музыкальный 
«фронт» для международного про-
движения молодой русской музы-
ки, является инициатива RUSH, за-
явившая о себе в 2017 году. В рядах 
активистов этой некоммерческой 
организации — журналисты, му-
зыканты и продюсеры, среди кото-
рых Артемий Троицкий, Илья Лагу-

тенко, Олег Нестеров, Александр Че-
парухин, Денис Бояринов. В обой-
ме групп, окучивающих шоукейс-
фестивали при содействии RUSH,— 
Jack Wood, Kate NV, Wet Red, Sado 
Opera, Кирилл Рихтер. В расписании 
этих артистов на 2017–2018 годы — 
шоукейс-фестивали в Гамбурге, Лю-
бляне, Рейкьявике и Брайтоне.

Однако, по словам менеджера 
RUSH по связям с артистами и музы-
кальной индустрией Татьяны Мака-
ровой, ни государство, ни серьезные 
спонсоры к инициативе пока так 
и не подключились. И это несмотря 
на то что в 2018 году Россия может 
гордиться не только Grammy Дании-
ла Трифонова в номинации «Лучшее 
классическое инструментальное со-
ло», но и первой строчкой в списке 
лучших диджеев журнала MixMag, 
которую занимает Нина Кравиц. 
Нам есть что показать не только 
в академическом сегменте. Но по-
ка западные офисы Music Export по-
купают авиабилеты для своих ар-
тистов, собирающихся на гастроли 
в Россию, музыканты, которым по-
могает с коммуникацией RUSH, са-
ми оплачивают дорожные расходы 
и койки в хостелах.

Оставление без продвижения
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Неакадемическую и нефольклорную 
музыку у нас не считают достойным 
предметом экспорта, частью  
имиджа страны. Каждый артист 
или продюсер бьется сам за себя

Конкурс «Золотой маски» в номи-
нации «Современный танец» за-
вершен: на разных площадках 
Москвы выступили все претен-
денты на главную национальную 
премию. Татьяна Кузнецова счи-
тает, что у жюри выбор невелик.

 Есть такая закономерность: 
чем пафоснее и мудренее наш совре-
менный хореавтор объясняет свой 
замысел, тем скромнее (чтобы не 
сказать — глупее) выглядит сцени-
ческий результат. Скажем, Ксения 
Михеева в своей работе «Коллекци-
онер», поставленной для петербург-
ского дома танца «Каннон Данс», за-
далась почти гамлетовским вопро-
сом: «Что такое человек?». В ее спекта-
кле трое парней 38 минут довольно 
однообразно плющат друг друга (ки-
дают через бедро на пол, топчут но-
гами, выламывают руки, перебрасы-
вают через плечо) под зловещий са-
унд-дизайн Марины Орел, а на задни-
ке кровавые подслеповатые титры 
объясняют зрителям, чем каждая по-
тасовка («испытание» — в термино-
логии автора) отличается от другой. 
Например: «Познай свою суть» — ар-
тист в буквальном смысле бьет себя 
по голове. Или: «Где предел?» — тан-
цовщик, побегав по кромке светово-
го круга, свертывается калачиком на 
границе света и тьмы. Один вопрос 
звучит вслух: «Воровал ли ты когда-
нибудь?» — на что герой, в предыду-
щем эпизоде стащивший перстень 
с пальца коллеги, пытается оторвать 
собственную греховную руку.

Менее простодушно, но не более 
увлекательно выглядел «Объект в от-
далении» краснодарской компании 

«Воздух», поставленный Олегом Сте-
пановым и Алексеем Торгунаковым. 
«Вдохновляясь физическим и метафи-
зическим миром, окружающим всех 
нас», они тоже пытались «понять, что 
же такое Человек сегодня». К счастью, 
опыт работы в западных компани-
ях позволил им подойти к делу фор-
мальнее петербуржцев: четыре крас-
нодарские девушки весь спектакль 
перетаскивали длинные жерди, вы-
страивая все новые «пространства» — 
«физического и метафизического ми-
ра». Вообще-то бельгийцы исчерпали 
этот прием еще в 1990-е, но наши ав-
торы обогатили его чисто русской ду-
шевностью: девушки кричали, пере-
брасывались бессвязными словами, 
иногда дрались, а под конец уселись 
в углу, огородившись жердями, что-
бы порассуждать о трансформациях 
человека и времени. Час, потребовав-
шийся на все эти исследования, тя-
нулся как сутки.

Итальянец Риккардо Бускарини 
в своем спектакле «Шелк» поставил 
конкретную задачу передать впечат-
ления от поездки на поезде через за-
снеженную Сибирь и ее выполнил — 
за что ему честь и хвала. Бесконечные 
русские снега, окутав, как шелк, со-
знание путешественника, подсказа-
ли ему формальный прием: медлен-
ное непрерывное нераздельное пе-
редвижение-перекатывание арти-
стов по полу с «вьюжными» взмета-
ниями на средние и верхние поддер-
жки. Это, конечно, тоже не откры-
тие: один китаец сделал себе карьеру, 
сплетая и катая в разных спектаклях 
сначала двух, потом трех — и так до 
восьми артистов. Однако получасо-
вое неторопливое переползание-пе-
ретекание десяти человек по часо-
вой стрелке по кромке сцены под ме-
дитативную-изобразительную музы-
ку Caroline K атмосферу бескрайней 

дороги передает адекватно. Правда, 
артисты челябинского Театра совре-
менного танца, одетые в полупроз-
рачные поблескивающие одежды, 
двигались не с должной плавностью 
и непрерывностью: были заметны 
и силовые рывки поддержек, и раз-
рывы в общем строе, и заминки, выз-
ванные поиском партнерской помо-
щи. Но все же «Шелк» выгодно отли-
чался живописностью, цельностью 
и — что немаловажно — компактно-
стью, хотя и оставил впечатление ско-
рее умного этюда на заданную тему, 
чем полноценного спектакля.

На стертом фоне конкурсных тан-
цупражнений Эверестом высится 
екатеринбургский спектакль «Има-
го-ловушка» Татьяны Багановой и ее 
«Провинциальных танцев». Добавив 
к говорящему названию («имаго» — 
взрослая стадия развития насекомых 
со сложным жизненным циклом) ску-
пое пояснение, что в основе замысла 
лежит вечный басенный сюжет о бес-
печной стрекозе и труженике-мура-
вье, хореограф Баганова направила 
фантазию зрителей в нужное ей ру-
сло. Активно поработали и художни-
ки: Вера Соколова и Ярослав Францев 
выстроили на темной дымной сцене 
подобие котельной с толстыми пере-
секающимися трубами, с потолка спу-
стили еще несколько ржавых колонн-
цилиндров, задник затянули паути-
ной. Мужчин одели в черные бриджи 
и рубахи, прикрыв их головы шлема-
ми, а лица — очками и прозрачными 
мини-противогазами; женщинам по-
зволили преображаться — менять се-
рые шорты с майками на золотистые 
платья и освобождаться от глухих пе-
сочных балаклав.

Постиндустриальное подземелье, 
равно как и его обитатели, выглядит 
зловеще, как после ядерной зимы: 
для публики ловушка состоит в том, 

что ожидаемых басенных персона-
жей — жизнерадостных попрыгуний 
и унылых честных тружеников — 
в спектакле не будет. «Муравьи» тут 
агрессивны и воинственны, хищные 
«стрекозы» далеко не беззаботны, еди-
ноборство этих существ в массовых 
сценах и дуэтных поединках и состав-
ляет сюжет спектакля.

И вот тут буксует хореография. Та-
тьяна Баганова, задав «муравьям» 
и «стрекозам» почти одинаковые — 
приземистые, партерные, ползучие, 
силовые — движения, посадила спек-
такль на сухой паек монотонности. 
Всплеск общей танцоживленности на 
шлягер 1970-х «Кто придумал, что те-
бя я не люблю?» быстро гаснет, отлич-
но придуманная поддержка — ког-
да с плеч партнера партнерша, крута-
нувшись вертолетным винтом, пада-
ет чуть ли не до земли,— оказывается 
единственной на весь спектакль. Дей-
ствие вязнет в беспрестанных взаим-
ных атаках: то «стрекозы» ездят на «му-
равьях», ползающих на четвереньках, 
то «муравьи» таскают одеревеневших 
«стрекоз». Действие стимулируют ху-
дожники: то наденут на «стрекоз» ма-
ски, как у фехтовальщиц, подсветив 
их изнутри, то дадут им покрасовать-
ся в платьицах — что, однако, не ме-
няет их взаимоотношений с «мура-
вьями». Финал, впрочем, эффектный: 
освобожденные от амуниции свет-
лые «стрекозы», составив живопис-
ную вертикальную композицию, увя-
зают в паутине, драпирующей зад-
ник. Остальное тонет в темноте. Если 
знать, что «стрекозы» олицетворяют 
людей искусства, а «муравьи» — при-
земленное чиновничество, спектакль 
получается даже актуальным.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Плясать от басни
На «Золотой маске» станцевали «современники»

В прокат выходит хоррор «Тихое 
место» — третья полнометраж-
ная режиссерская работа акте-
ра Джона Красински. Не ломая 
стандарты жанра, фильм тем 
не менее умудряется быть от-
четливо оригинальным, считает 
Юлия Шагельман.

 «Тихое место» — редкий в на-
ши дни для жанрового кино пример 
умного фильма, создатели которого 
достаточно доверяют зрителю, что-
бы не разжевывать для него все об-
стоятельства, а предоставлять само-
му строить причинно-следственные 
связи. Обойдясь без долгих предисло-
вий, режиссер Красински (который 
выступил заодно и продюсером, и од-
ним из сценаристов картины) и его со-
авторы сценария Брайан Вудс и Скотт 
Бек сразу же погружают в атмосфе-
ру, воцарившуюся после некоей (так 
и не показанной) катастрофы. Титр со-
общает, что идет уже восемьдесят де-
вятый день этого «после». Безымян-
ная семья — муж (сам Красински), же-
на (Эмили Блант), трое детей — про-
бирается в город, покинутый жите-
лями (или они все погибли?), чтобы 
в пустом супермаркете найти лекар-
ство для одного из детей. Они ходят 
босиком, общаются языком жестов 
и очень стараются не издать ни зву-
ка. Почему — станет понятно позже. 
На обратном пути из города на ферму, 
где живет семья, младший сын нару-
шает тишину и сразу же погибает в ла-
пах жуткого монстра.

Выясняется, что именно эти суще-
ства превратили мир, в котором жи-
вут герои, в почти безлюдную и по-
чти безмолвную пустыню. Чудови-
ща не имеют зрения и обоняния, за-
то обладают очень острым слухом, 
поэтому любой звук означает немед-
ленную и жестокую смерть. Главным 
героям удалось выжить не в послед-
нюю очередь потому, что старшая 
дочь (ее играет глухая актриса Мил-
ли Симмондс) — глухонемая, поэто-
му вся семья владеет языком жестов. 
Это совсем немного, но все-таки об-
легчает их жизнь в атмосфере посто-
янной опасности. Все эти обстоятель-
ства авторы, придерживаясь своей 
скупой на объяснения и в то же вре-
мя визуально очень выразительной 
манеры, не рассказывают, а показы-
вают — заголовки газет в подвале, от-
куда отец семейства безуспешно пы-
тается связаться с «большой землей», 
меры безопасности, принятые для 
защиты от чудовищ, ежедневные ру-
тинные действия вроде стирки и го-
товки, которые превратились в слож-
ную систему.

Новая опасность возникает вместе 
с беременностью героини Блант. По-
нятно, что роды — не самое тихое со-
бытие, и семья тщательно готовится 
к нему, продумав все до мелочей. Ко-
нечно, все пойдет совершенно не так, 
как предполагалось, но, пожалуй, это 
единственный момент в изобрета-
тельном сценарии, к которому зрите-
ли оказываются хоть немного готовы. 
Остальные его повороты, может быть, 
сами по себе и довольно привычны 
для фильма ужасов, но спрессованы 
вместе так плотно и обыграны так на-
ходчиво и остроумно, что за эконом-
ные полтора часа экранного времени 
заскучать никак не получится.

При этом «Тихое место» не толь-
ко пугает, но и заставляет по-настоя-
щему сочувствовать героям, которые 
здесь не просто дежурные размен-
ные жертвы для продвижения сцена-
рия вперед, а живые, объемные ха-
рактеры. Все актеры, включая детей 
(кроме Симмондс, это 13-летний Ноа 
Джуп), сыграли необычно сложные 
и эмоциональные для такого мате-
риала роли, при этом не произнося 
практически ни слова и имея в сво-
ем распоряжении только жесты, ше-
пот и крупные планы, на которых ча-
сто останавливается камера Шарлот-
ты Брюус Кристенсен.

По сути, «Тихое место» использу-
ет единственный и совершенно тра-
диционный для хорроров прием — 
когда ожидание чего-то ужасного 
становится страшнее самого собы-
тия. Здесь этим ожиданием пропита-
на вся картина, и в такой атмосфере 
самые простые «скримеры» и «бу!»-
эффекты производят впечатление, 
которого уже и не ждешь от обыч-
ного ужастика. Несмотря на очевид-
ные при небольшом бюджете огра-
ничения, чудовищ авторы фильма 
не прячут за кадром, и хотя эти мон-
стры выглядят очень знакомо, напо-
миная нечто среднее между Чужими 
и демогоргонами из сериала «Очень 
страшные дела», они все равно впол-
не себе зловещие. 

Было бы, наверное, еще страш-
нее, если бы постановщики полно-
стью отказались от музыки, хотя са-
ундтрек композитора Марко Белтра-
ми, работавшего с такими хоррор-
ных дел мастерами, как Уэс Крейвен 
и Гильермо дель Торо, использован 
с умом и в нужные моменты усили-
вает эффект происходящего. Но глав-
ными на звуковой дорожке фильма 
все равно остаются тишина, шорохи 
и редкие вскрики, а обычные быто-
вые шумы несут настолько прямую 
и явную угрозу, что даже самому лег-
комысленному зрителю, сидящему 
в безопасности кинозала, невольно 
хочется потише хрустеть попкорном.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тихие ужасы
Хоррор про несовместимую 
со звуками жизнь 

Джон Красински, лишив своих персонажей речи,  
выиграл в красноречивости  ФОТО PARAMOUNT PICTURES

Художники «Имаго-ловуш-
ки» соперничают с хорео-
графом Багановой в улав-
ливании зрительских душ
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В матчах «Реал»—«Ювентус»,  
«Бавария»—«Севилья» определились  
еще два полуфиналиста Лиги чемпионов
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Богатые снова плачут
«Барселона» и «Манчестер Сити» сошли в четвертьфинале в статусе безусловных фаворитов

Вторник, 10 апреля,— вечер этого дня 
стал, может быть, самым удивительным 
вечером в четвертьвековой истории Ли-
ги чемпионов. После ответных матчей 
1/4 финала одновременно выбыли из 
борьбы два клуба, которые казались фа-
воритами розыгрыша: «Манчестер Си-
ти», дважды подряд проигравший «Ли-
верпулю», и «Барселона», уступившая 
«Роме». Причем барселонское пораже-
ние стало настоящим чудом. Каталон-
ская команда, выигравшая неделю на-
зад дома — 4:1, умудрилась разбазарить 
колоссальный запас, пропустив три го-
ла и так и не ответив на них хотя бы од-
ним своим.

том, что будет происходить в 
спортивном информационном простран-
стве вчера утром, видевшим эти два ответ-
ных четвертьфинала — ну или хотя бы знав-
шим их результаты — догадаться было не-
сложно. Оно было заполнено футболом и 
кричащими заголовками. Испанские из-
дания пытались перещеголять друг друга, 
придумывая, какая короткая формулиров-
ка будет наиболее исчерпывающе объяс-
нять суть случившегося в Риме с «Барсело-
ной»: «позор», «унижение», «падение», «ка-
тастрофа»? Итальянские бились за то, что-
бы как можно более емко описать в заголов-
ке суть сотворенного «Ромой», отыгравшей-
ся 4:1,— «Чудо» или все-таки «Больше, чем 
чудо»? Английские воспевали «кубковость» 
«Ливерпуля» и смелость его тренера Юрге-
на Клоппа, который после домашних 3:0 не 
стал играть «на удержание», а, вновь поста-
вив на атаку, снова обыграл страшного со-
перника, теперь — 2:1.

И все, возвращаясь к событиям этого ве-
чера, разумеется, метались в поисках того, 
что лежит в их основе, между рациональ-
ным и иррациональным, между матери-
альными и не очень материальными ар-
гументами, обязательно затрагивая тему 
«проклятия», словно нависшего над обеи-
ми командами.

Манчестерское — это уже общее место. 
В Лигу чемпионов «Манчестер Сити», нака-
чанный под завязку, как воздушный шар ге-
лием, арабскими деньгами, впервые попал 
в 2012 году. С тех пор он ежегодно выступал 
в главном еврокубке — и ежегодно сходил 
на подступах к финалу, дальних (в те време-
на, когда для футбольной элиты он был нео-
фитом) или ближних (самым значительным 
был прорыв двухлетней давности — до полу-
финала и встреч с «Реалом»).

О барселонском проклятии говорить толь-
ко начали. В 2015 году «Барселона» выиграла 
Лигу чемпионов, но вот уже третий раз под-
ряд сошла на одной и той же четвертьфиналь-
ной стадии, которую будто кто-то заколдовал.

Контекст сделал эти наблюдения еще ак-
туальнее. В нынешнем сезоне «Барселона» и 
«Манчестер Сити» как бы даже чуточку пере-
росли статус просто грандов, гигантов. Они 
превратились в двух явных футбольных трен-
дсеттеров, по крайней мере текущего момен-
та, в плане стилистики, эффективности. Лиде-
ры — с огромным отрывом — в своих нацио-
нальных первенствах, команды, за которыми 
тянутся другие, хотя тянуться, строго говоря, 

невозможно: не те ресурсы, не та мощь. Ощу-
щением невероятной мощи хлестало от них 
и во внутренних соревнованиях, и в еврокуб-
ковых. Групповой этап Лиги чемпионов прой-
ден без проблем, стартовый раунд play-off, в 
котором «Манчестер Сити» достался «Базель», 
а «Барселоне» — «Челси», тоже. Букмекерские 
котировки после него взлетают в космос, и 
вдруг — странные осечки в следующем круге 
с оппонентами, даже в категорию «простых» 

грандов попадающими с натяжкой, третьими 
в своих национальных первенствах, на золо-
то и не замахивающимися. С бьющими наот-
машь проигрышами: у «Манчестер Сити» — 
в первом матче, у «Барселоны» — во втором.

Обозреватели, вспоминая забавную мета-
физику, конечно, старались сдобрить ее чем-
то чисто футбольным. И, скажем, в аналити-
ческих статьях BBC вчера подробно рассказы-
валось о возникших еще раньше подозрени-
ях, что «Манчестер Сити» и только что пред-
ставлявшийся чуть ли не верховным богом 
тренерского пантеона Пеп Гвардиола — это 
команда и наставник больше для длинной 
дистанции, в то время как на короткой, ког-
да ставка на конкретную игру, «Ливерпуль» и 
обладающий фантастической интуицией Юр-
ген Клопп ничем не хуже. А также о том, что у 
«Барселоны» при всем ее внешнем лоске есть 
определенные проблемы с мобильностью, 
плотностью в средней линии и «глубиной» 
состава: отсюда и дефицит свежести, и труд-
ности с преодолением высокого и активного 
прессинга, который так неожиданно и удач-
но противопоставила чужому классу «Рома».

Но, читая все эти умные заметки с тактиче-
скими разборами, невозможно было отделать-
ся от мысли, что они — такая обязательная и 
не слишком приятная для автора часть про-
граммы. Нельзя же, будучи серьезным анали-
тиком, взять и признать: ну да, чудо, волшеб-
ство. Хотя проще и, скорее всего, правильнее 
было бы признать. Тем более что чудеса и неве-
роятные «возвращения», когда отыгрывалось 
неотыгрываемое, в Лиге чемпионов бывали и 
раньше (см. справку). Хотя, впрочем, двух ано-
малий за один вечер еще не бывало.

Алексей Доспехов

Футболисты «Ромы» совершили 
то, что казалось невозможным,— 
они забили три безответных мяча 
в ворота «Барселоны» и выбили ее 
из Лиги чемпионов  ФОТО REUTERS

СКАНДАЛ

Руководители биатлона 
оказались 
под прицелом
Полиция провела рейд  
в штаб-квартире IBU

Австрийские и норвежские пра-
воохранительные органы заин-
тересовались деятельностью 
Международного союза биат-
лонистов (IBU). По всей види-
мости, в центре расследования, 
в рамках которого уже проведе-
ны обыски в штаб-квартире IBU, 
находятся руководители струк-
туры — президент Андерс Бес-
себерг и генсек Николь Реш, 
а связано оно с антидопинго-
вой политикой. Всемирное ан-
тидопинговое агентство (WADA) 
уже дало понять, что полицей-
ские рейды были организованы 
по его наводке.

чера стало известно о том, 
что федеральная уголовная поли-
ция Австрии провела обыски в рас-
положенной в Зальцбурге штаб-
квартире Международного союза 
биатлонистов. Полицейские опера-
ции, связанные с головной биатлон-
ной структурой, были осуществле-
ны и в Норвегии, откуда родом пре-
зидент IBU Андерс Бессеберг. Как со-
общают австрийские и норвежские 
источники, именно господин Бессе-
берг, который руководит организа-
цией с 1992 года, находится «в цент-
ре расследования» вместе с ее генсе-
ком Николь Реш.

В чем именно подозревают спор-
тивных функционеров, правоох-
ранительные органы не раскры-
вают. Исполком IBU, собравший-
ся вчера на экстренное заседание в 
связи с рейдами, ограничился фор-
мальным комментарием, пообе-
щав «относиться к происходящему 
со всей серьезностью» и сохранять 

во время расследования «макси-
мальную прозрачность».

Между тем уже очевидно, что рас-
следование имеет непосредствен-
ное отношение к антидопинговой 
деятельности IBU. Вчера Всемирное 
антидопинговое агентство в ответ на 
запрос ресурса Insidethegames чест-
но признало, что случившееся «свя-
зано с допингом». Раскрывать детали 
WADA не стало, но в его сообщении 
говорится о том, что полицейская 
операция, «которая проводится пра-
воохранительными органами Ав-
стрии, Норвегии и Интерполом», ба-
зируется на данных, собранных ин-
форматорами главного антидопин-
гового ведомства.

При этом,  кажется,  нельзя 
исключать, что в ходе скандала 
всплывет «российская тема». Во вся-
ком случае, Григорий Родченков, 
бывший директор Московской ан-
тидопинговой лаборатории, став-
ший информатором WADA, чьи по-
казания, по сути, спровоцировали 
масштабный допинговый кризис, 
приведший к тому, что на Олимпи-
аде в Пхёнчхане сборная России бы-
ла вынуждена выступать под ней-
тральным флагом и в сильно уре-
занном составе, уже указал на та-
кую возможность. В интервью нор-
вежскому телеканалу NRK он зая-
вил, что IBU якобы игнорировал по-
дозрительные показатели так назы-
ваемых паспортов крови россий-
ских спортсменов. Правда, в нор-
вежской полиции тому же NRK ска-
зали, что у австрийских властей 
есть претензии к «гражданину Нор-
вегии», которому собираются ин-
криминировать «совершение эко-
номического преступления».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Динамо» вспомнило лучшие времена
Валерий Шанцев назначен гендиректором хоккейного клуба

В руководстве хоккейного клу-
ба «Динамо» (Москва) произош-
ли заметные кадровые пере-
становки. На пост гендиректора 
клуба назначен экс-губернатор 
Нижегородской области, быв-
ший вице-мэр Москвы Валерий 
Шанцев. В «Динамо», пережива-
ющем сложный период — коман-
да впервые не попала в play-off 
Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ), надеются, что с назначени-
ем господина Шанцева, который 
в 90-е уже входил в руководст-
во клуба, бело-голубым удастся 
снова встать вровень с сильней-
шими командами страны.

чера состоялось заседание 
совета хоккейного клуба «Динамо», 
на котором было принято важное ка-
дровое решение: на пост гендирек-
тора клуба был назначен экс-губер-
натор Нижегородской области, быв-
ший вице-мэр Москвы Валерий Шан-
цев. Его предшественник на этом по-
сту Сергей Федоров вчера же был ут-
вержден в качестве генерального ди-
ректора «Динамо» футбольного. От-
метим, что оба клуба подконтрольны 
Всероссийскому физкультурно-спор-
тивному обществу (ВФСО) «Динамо».

Назначение Валерия Шанцева, в 
марте избранного в совет директо-
ров ХК «Динамо», по всей видимо-
сти, стало реакцией на неудачи, пре-
следовавшие команду в этом сезо-
не. Команда не выполнила постав-
ленные перед ней задачи (совет ди-
ректоров признал выступление сла-
бым) и впервые в истории не сумела 
пробиться в play-off чемпионата КХЛ 
— динамовцы заняли девятое место 
в Западной конференции. К слову, 
вчера совет директоров постановил, 
что «Динамо» нуждается в усилении, 
в том числе и тренерского состава. 
Правда, полномочия Владимира Во-
робьева, назначенного главным тре-
нером перед стартом нынешнего се-

зона, были подтверждены, но в клубе 
тем не менее отметили, что коррек-
тировки в тренерском штабе будут.

При этом осечку «Динамо» вряд ли 
можно оправдать событиями, пред-
шествовавшими сезону. Напомним, 
что прошлым летом разгорелся кон-
фликт между автономной некоммер-
ческой организацией «Объединен-
ный хоккейный клуб (ОХК) 

”
Дина-

мо“» (создана в 2010 году после объ-
единения клубов МВД и собственно 
«Динамо») и центральным советом 
ВФСО «Динамо». Глава последнего 

Владимир Стржалковский обвинял 
генерального директора ОХК «Дина-
мо» Андрея Сафронова в доведении 
клуба до плачевного финансового со-
стояния и препятствовании вхожде-
нию в состав совета директоров клу-
ба представителей общества «Дина-
мо». С финансами у клуба дела дейст-
вительно обстояли неважно — долги 
достигли 1,875 млрд руб. В результате 
вместо ОХК «Динамо» заявку на учас-
тие в чемпионате КХЛ подало ООО 
«ХК 

”
Динамо“» (именно с ним игроки 

команды заключили новые контрак-
ты), уже полностью подконтрольное 
ЦС спортивного общества. Что каса-
ется ОКХ «Динамо», то в январе 2018-
го он был признан банкротом.

Но в итоге новому клубному руко-
водству удалось и решить организа-

ционные вопросы, и снять напряже-
ние с финансированием «Динамо» 
(основным источником доходов как 
хоккейного, так и футбольного клу-
бов остаются поступления по спон-
сорскому контракту с ВТБ, взнос ко-
торого колеблется у отметки 3,5 мл-
рд руб. за сезон). Как отмечал Сергей 
Федоров, в июле 2017-го бюджет ХК 
«Динамо» на сезон-2017/18 составлял 
почти 2 млрд руб. (примерно таким 
же он останется и в новом сезоне). Из 
них более 900 млн руб. ушло на зар-
платы и премиальные хоккеистам. 
То есть средств на то, чтобы бороться 
за попадание в play-off, было доста-
точно. Ведь попали же туда, скажем, 
«Северсталь», «Сочи», «Торпедо» и 
«Йокерит», платежные ведомости ко-
торых составляли от 450 млн («Север-
сталь») до 760 млн руб. («Йокерит»). В 
такой ситуации в ЦС ВФСО «Дина-
мо», видимо, посчитали, что было 
бы разумно отдать бразды правле-
ния клубом человеку, который у бо-
лельщиков команды со стажем ассо-
циируется с лучшими ее временами 
в новейшей российской истории.

Валерий Шанцев уже входил в чи-
сло топ-менеджеров «Динамо». Еще 
в 1991 году он пришел в клуб в ка-
честве коммерческого директора. 
В 1996 году господин Шанцев был 
назначен вице-мэром Москвы, но 
при этом оставался куратором клу-
ба вплоть до августа 2005 года, когда 
его назначили губернатором Ниже-
городской области, которой он ру-
ководил до осени 2017-го. За то вре-
мя, что Валерий Шанцев руководил 
клубом, «Динамо» пять раз побежда-
ло в чемпионате России (1992, 1993, 
1995, 2000, 2005). Получится ли у го-
сподина Шанцева снова вывести 
«Динамо» на верхние строчки пер-
венства, вопрос сложный. Сам он 
уверен, что возможности для этого 
есть. «Я глубоко убежден, что у 

”
Ди-

намо“ есть потенциал, чтобы стать 
по-настоящему топовым клубом»,— 
заявил Валерий Шанцев.

Александр Петров

Д О С Ь Е Г Л А В Н Ы Е  В О З В Р А Щ Е Н И Я  Л И Г И  Ч Е М П И О Н О В

Случившееся в финальном матче Лиги чемпи-
онов в 1999 году с точки зрения математики, что 
ли, может, и не слишком подходит под определение 
«чудесное возвращение», но на самом деле оно было 
именно чудесным. «Манчестер Юнайтед» ничего 
не мог поделать с «Баварией», которая уверенно 
двигалась к триумфу, ведя — 1:0 — и не давая со-
перникам даже крохотных шансов, пока в компенси-
рованное время не пропустила два мяча — от Тедди 
Шерингема и Уле-Гуннара Сульшера.

В четвертьфинале 2004 года сошлись 
звездный «Реал» и «Монако», который выглядел 
на его фоне очень скромным. В первом матче ма-
дридцы выиграли на своем поле — 4:2, а когда Рауль 
в ответном матче открыл счет, казалось, что интрига 

в этой паре умерла. Но ничего подобного. Гол Лю-
довика Жюли в первом тайме еще не тянул на сигнал 
тревоги для «Реала». На него потянул гол Фернандо 
Морьентеса во втором. Но «Реал» сигнал не услышал 
и пропустил еще разок от Жюли. Счет по итогам двух 
встреч оказался равным, а по мячам на чужом поле 
преимущество получил «Монако».

В том же 2004 году на той же четвертьфи-
нальной стадии «Милан», действующий облада-
тель трофея, бился с «Депортиво». В первом матче 
на своем поле миланцы обыграли испанский клуб 
— 4:1, а вполне могли забить и вдвое больше мячей. 
В его соперника перед ответной игрой никто не верил, 
а он еще до перерыва забил три безответных мяча, 
во втором тайме добавив к ним четвертый.

Самый удивительный по сюжету финал Лиги 
чемпионов был сыгран в 2005 году в Стам-
буле. Участвовали в нем «Ливерпуль» и «Милан», 
который к перерыву вел со счетом 3:0 и вроде бы 
гарантировал себе победу. Оказалось, что гарантий 
никаких нет, потому что после отдыха ливерпульцы 
преобразились, словно выпив в раздевалке двойную 
порцию озверина. За четверть часа они восстановили 
равновесие, потом выиграли матч в серии пенальти.

В противостоянии в рамках 1/8 финала Лиги 
чемпионов в 2017 году «Барселона» совершила 
то, что никому до нее в этом турнире совершить 
не удавалось. В первом матче она уступила сопер-
нику не просто с крупным счетом, а со счетом 0:4. 
И соперником этим был могучий ПСЖ. В первом 

тайме ответного матча «Барселона», которая не со-
биралась сдаваться, подобралась к французскому 
клубу вплотную, выиграв половину встречи со сче-
том 3:0. Но в середине второго тайма Эдинсон 
Кавани, по сути, свел все ее титанические усилия 
на нет. После его успеха у ПСЖ возникло превос-
ходство в два гола при «лишнем» мяче на выезде. 
При этом после него «Барселоне» долго, примерно 
25 минут, не удавалось поразить цель. В общем, 
противостояние было уже практически проиграно, 
когда на 88-й минуте Неймар отличился со штраф-
ного. Затем, уже в компенсированное время, он же 
реализовал пенальти, а на пятой, последней среди 
добавленных минуте Серхи Роберто подписал ПСЖ 
приговор.

1/4 финала. Ответные матчи
«Рома»—«Барселона» 3:0 (Джеко, 6; Де Росси, 52 (пен.);  
Манолас, 82). Первый матч 1:4.

«Манчестер Сити»—«Ливерпуль» 1:2 (Жезус, 2 — Салах, 56; 
Фирмину, 77). Первый матч 0:3.
«Рома» и «Ливерпуль» вышли в 1/2 финала.
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В бытность Валерия  
Шанцева руководителем 
«Динамо» оно пять раз  
выигрывало чемпионат 
России   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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